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Государственная дума Федерального 
собрания РФ 
(самарские представители)

Совет Федерации Федерального 
собрания РФ  
(самарские представители)

Правительство  
Самарской области

Самарская  
губернская дума

Администрации  
городских округов  
Самарской области:
Самара
Тольятти
Сызрань
Жигулевск
Кинель
Новокуйбышевск
Октябрьск
Отрадный
Похвистнево
Чапаевск

Администрации муниципальных 
районов Самарской области:
Алексеевский район
Безенчукский район
Богатовский район
Большеглушицкий район
Большечерниговский район
Борский район
Волжский район
Елховский район
Исаклинский район
Камышлинский район
Кинельский район
Кинель-Черкасский район
Клявлинский район
Кошкинский район
Красноармейский район
Красноярский район
Нефтегорский район
Пестравский район
Похвистневский район
Приволжский район
Сергиевский район
Ставропольский район
Сызранский район
Хворостянский район
Челно-Вершинский район
Шенталинский район
Шигонский район

Руководителям крупнейших 
предприятий и организаций, от развития 
и деятельности которых зависят 
основные макроэкономические  
показатели всего региона:
Нефтяная промышленность
Газовая промышленность
Космическо-авиационная промышленность
Энергокомплекс
Банки и финансы
Телекоммуникации
Дорожное строительство
Жилищное строительство
Автомобильный кластер
Туристический кластер
Сфера образования
Сфера здравоохранения

Торгово-промышленная палата 
Самарской области

Общественная палата  
Самарской области

VIP-зал и бизнес-терминал аэровокзала, 
аэропорт Курумоч

Распространяется  
на профильных мероприятиях  
и выставках

АДРЕСНАЯ ДОСТАВКА
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ЗОЛОТЫЕ ДАРОВАНИЯ
ДЕТСКИЕ ШКОЛЫ ИСКУССТВ – 
ДОСТОЯНИЕ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ

СОЕДИНЯЯ БЕРЕГА
МОСТ ЧЕРЕЗ ВОЛГУ –  
В ТРАНСПОРТНОМ КОРИДОРЕ  
ЕВРОПА – ЗАПАДНЫЙ КИТАЙ

ГОРОД БУДУЩЕГО
В ОТРАДНОМ УДЕЛЯЮТ ВНИМАНИЕ 
РАЗВИТИЮ ВСЕХ СФЕР ЖИЗНИ
ОТРАДНЫЙ – НА ТРЕТЬЕМ МЕСТЕ ПОСЛЕ 
САМАРЫ И ТОЛЬЯТТИ ПО ОСНОВНЫМ 
СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИМ 
ПОКАЗАТЕЛЯМ
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XXI КОНКУРСА  
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Зарегистрирован Управлением 
Федеральной службы по надзору 
в сфере связи, информационных 
технологий и массовых 
коммуникаций по Самарской 
области от 21 сентября 2018 года.  
Регистрационный номер ПИ  
№ТУ 63-00949

Позитивные тренды
В конце октября Д.И.Азаров провел, на мой взгляд, одно из наибо-
лее знаковых мероприятий года – расширенное заседание прави-
тельства Самарской области, на котором уже традиционно прошло 
открытое общественное обсуждение проекта областного бюджета 
перед внесением его на рассмотрение в губернскую думу. Прово-
дится такое обсуждение по инициативе губернатора уже шестой 
год подряд. На заседании было отмечено, что в результате систем-
ной работы по созданию комфортных условий для ведения бизнеса 
наш регион с 2021 года стабильно входит в первую десятку реги-
онов – лидеров Национального рейтинга состояния инвестици-
онного климата субъектов России. Областной бюджет на 2024 год 
ориентирован на сохранение финансовой устойчивости региона. 
В приоритете – расходы на исполнение социальных обязательств.

Октябрь также оказался весьма продуктивен и на международные 
контакты: состоялась поездка в Китай, где губернатор Самарской 
области Дмитрий Азаров в составе российской делегации под 
руководством президента РФ Владимира Путина очень активно 
отработал на международном форуме «Один пояс, один путь». В 
выступлении на форуме глава государства В.В.Путин отметил, что 
Россия, как и Китай, поддерживает формирование справедливо-
го многополярного мира. Россия является самой большой в мире 
страной, напомнил президент, и связанность всех партнеров через 
нашу территорию имеет очень серьезное значение. Именно поэто-
му одной из ключевых тем обсуждения на форуме стало развитие 
маршрутной сети. Ключевой объект – дорога «Обход Тольятти» с 
мостом через Волгу.

Также в октябре делегация Самарской области во главе с губер-
натором Дмитрием Азаровым приняла участие в III Форуме меж-
регионального сотрудничества между Россией и Узбекистаном. 
Форум, организованный Министерством экономического развития 
РФ и Министерством инвестиций, промышленности и торговли Ре-
спублики Узбекистан, состоялся в Казани с участием более чем по-
лутора тысяч представителей бизнеса, участников из 12 регионов 
Узбекистана и 19 субъектов России. Губернатор Самарской области 
Дмитрий Азаров, выступая на пленарном заседании, представил 
опыт сотрудничества нашей губернии с Республикой Узбекистан, 
которое в последние годы очень динамично развивается. Узбеки-
стан традиционно служит стратегически важным торгово-эконо-
мическим партнером Самарской области. Для примера, только в  
1 полугодии 2023 года объем внешнеторгового оборота Самарской 
губернии с Республикой Узбекистан увеличился на 27,4% по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого года. 

Алевтина Лукьянова. 

P.S. Указом президента РФ В.В.Путина медалью ордена «За заслу-
ги перед Отечеством» II степени награжден председатель регио-
нального духовного управления мусульман Самарской области 
Талип Яруллин. Глава государства отметил его вклад в сохранение 
и развитие духовных и культурных традиций, укрепление дружбы 
между народами. От души поздравляем Талипа хазрата с высокой 
государственной наградой!  

МУЖСКАЯ  И  ЖЕНСКАЯ  ОДЕЖДА  ОТ  ЕВРОПЕЙСКИХ   И  МИРОВЫХ  ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ

Доставка по всей России

Курьеры в  Самаре, Тольятти, 

Новокуйбышевске, Чапаевске

Примерка перед покупкой

Бутик          ул.  НОВО-САДОВАЯ
Я

,  21,  т.  (846)  337-02-10
 Галерея моды         ул.  МОЛОДОГВАРДЕЙСКА ,  53,  т.  (846)  279-03-43

Marc Cain          Волжский пр-т, 37,  т.  (846)  242-00-33
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Экспертный совет
журнала «ПЕРВЫЙ»
Общественная палата
Самарской области

Редакция 
Главный редактор
Елена Золотых 

Людмила Круглова
Оксана Тихомирова
Светлана Минаева
Елена Андреева

Директор ООО «Самарский 
Регион Ньюс»
Алевтина Лукьянова 

Заместитель директора 
Ольга Каноныкина
 
И.о. директора по рекламе
Светлана Павлова
svetpavlova1968@mail.ru
тел. 8-927-201-72-96

Руководитель службы 
маркетинга
Ульяна Уколова
u.ukolova_firstsamara@bk.ru
тел. 8-927-007-44-99

Руководители проектов  
и направлений:

Светлана Бузулукская
sbuzulukskaya@yandex.ru
тел. 8-902-374-51-06

Мария Зорина
marizo77@mail.ru
тел. 8-9276-500-506

Дизайн-макет
ZGDизайн
Елена Золотых
Алексей Губарев

Дизайн и верстка
Алексей Губарев
Ульяна Уколова

Корректура
Галина Ильясова

Отдел иллюстраций
Дмитрий Недыхалов
Андрей Савельев
Дмитрий Бурлаков
Юлия Рубцова

1 октября

Владимир Кошелев, 
депутат Государственной думы, председатель 
совета директоров Корпорации «Кошелев»

1 октября

Наталья Михайлова, 
руководитель Управления Роскомнадзора  
по Самарской области 

3 октября

Светлана Линник, 
генеральный директор ООО «Пегас-Агро»

6 октября

Сергей Чепурнов, 
генеральный директор АО «Куйбышевский 
нефтеперерабатывающий завод»

7 октября

Николай Лысов, 
ректор медицинского университета «РЕАВИЗ», 
доктор медицинских наук, профессор

10 октября

Лола Касымова, 
директор Сызранского медико-гуманитарного 
колледжа

14 октября

Сергей Филиппов, 
директор Самарского академического театра 
драмы им. М.Горького 

19 октября

Сергей Пушкин, 
главный врач СОКБ имени В.Д.Середавина 

19 октября

Вадим Тюнин, 
глава Железнодорожного 
внутригородского района Самары

21 октября

Марина Наянова, 
директор Академии для одаренных  
детей (Наяновой)

22 октября

Анна Зайцева, 
управляющий Пенсионным фондом России  
по Самарской области 

24 октября

Армен Бенян, 
врио министра здравоохранения Самарской 
области

25 октября

Александр Сергиенко, 
директор Центра инновационного развития 
и кластерных инициатив – управляющей 
компании технопарка «Жигулевская 
долина»

30 октября

Константин Титов, 
заместитель председателя Общественной 
палаты Самарской области

31 октября

Андрей Левитан, 
генеральный директор  
ВК «Экспо-Волга»
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Воздушно-космические силы России 27 октября провели пуск самарской ракеты-носителя 
«Союз-2.1б» со спутниками с космодрома Плесецк в Архангельской области. Это было сделано  
в интересах Министерства обороны РФ, сообщила пресс-служба ведомства.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. Фото: Роскосмос, Юлия РУБЦОВА («Волжская Коммуна»)

Открытый космос

Ракета-носитель «Союз-2.1б» разработана и изготавливается 
самарским РКЦ «Прогресс» и принадлежит к семейству косми-
ческих носителей «Союз», созданных на базе первой советской 
межконтинентальной баллистической ракеты Р-7. 

А 25 октября самарец Олег Кононенко, находящийся на МКС с 
15 сентября, вышел в открытый космос. Российские космонавты 
Николай Чуб и Олег Кононенко провели за бортом МКС почти 
семь часов. Госкорпорация «Роскосмос» вела прямую транс-
ляцию. Основная задача космонавтов состояла в том, чтобы ос-
мотреть и сфотографировать место утечки на дополнительном 
радиационном теплообменнике на модуле «Наука» для выясне-
ния специалистами на Земле причин ее возникновения. Также 
необходимо было установить радиолокатор для наблюдения 
Земли на модуле «Наука» и запустить студенческий наноспут-
ник «Парус-МГТУ». Люк модуля «Поиск» планировалось открыть 
в 20:55 по московскому времени, однако космонавты сделали 
это на несколько минут раньше – в 20:49.  Для Николая Чуба это 
первый выход в открытый космос. За плечами самарца Олега 
Кононенко – пять выходов общей продолжительностью более 
32 часов.

Успешный пуск самарского «Союза-2.1б» состоялся на космодроме Плесецк

26 октября президент РФ Владимир Путин поручил кабмину 
до 1 июля 2024 года разработать нацпроект по развитию кос-
мической сферы, нацеленный на формирование отечественной 
индустрии космических сервисов и продуктов. Поручение пре-
зидент дал в ходе совещания по вопросам развития космиче-
ской отрасли.

«В сфере беспилотных авиасистем мы уже ведем работу в 
рамках национального проекта. Комплексный механизм су-
щественно повышает эффективность совместных усилий по 
формированию этого нового сектора отечественной экономи-
ки. Безусловно, нацпроект позволяет собрать в единый кулак 
уникальные компетенции научных, инженерных школ, ресур-
сы государства и частного бизнеса, системы образования и 
подготовки кадров», – пояснил В.В.Путин. По его словам, те 
же подходы необходимо использовать и в развитии космиче-
ского сегмента российской экономики. «В этой связи прошу 
правительство до 1 июля 2024 года разработать и утвердить 
соответствующий национальный проект, нацелить его на 
формирование мощной суверенной отечественной индустрии 
космических сервисов, технологий и продуктов», – заявил рос-
сийский лидер.

Реклама. Джаннат Гурмэ
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«Жигулевская долина» – в числе лучших технопарков страны 
27 октября на Международной деловой конференции и выставке «InRussia»  
в Минеральных Водах были объявлены итоги IX Национального рейтинга технопарков России. 
Технопарк в сфере высоких технологий «Жигулевская долина» подтвердил наивысший  
уровень эффективности, став лидером страны среди аналогичных площадок.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. Фото: Юлия РУБЦОВА («Волжская Коммуна»)

Лидер России 

В 2023 году эксперты оценили 113 технопарков. Определены 36 лучших из 
21 региона, они вошли в IX Национальный рейтинг технопарков России.

«Национальный рейтинг технопарков России – это инструмент опреде-
ления наиболее привлекательной инфраструктурной площадки для 
реализации проектов в целях освоения производства промышленной 
продукции, – подчеркнул директор Ассоциации кластеров, технопарков 
и ОЭЗ России Михаил Лабудин.

В последние годы площадка «Жигулевской долины» ежегодно входит 
в число лучших технопарков страны. Технопарк служит региональным 
оператором фонда «Сколково» и региональным партнером Агентства по 
технологическому развитию. Здесь работает представитель Фонда со-
действия инновациям. Тесное сотрудничество с Инновационным фондом 
Самарской области помогает резидентам находить заказчиков среди 
крупнейших предприятий. 

В основе рейтинга АКИТ – комплексный анализ уровня инвестиционной 
привлекательности технопарков, а также благоприятных условий для 
привлечения российских и иностранных инвесторов. Эксперты анализи-
ровали инвестиционную привлекательность региона России, деятель-
ность резидентов и управляющей компании, созданную экосистему са-
мого технопарка.

В статусе резидента «Жигулевской долины» стартапы получают доступ к 
федеральной и региональной поддержке и возможность использования 
инфраструктуры экосистемы на льготных условиях: размещение в совре-
менных офисах, лабораторных и производственных помещениях, прове-
дение мероприятий в одном из лучших региональных конгресс-центров, 
информационную поддержку.

«Высокий рейтинг технопарка свидетельствует об успешном развитии и 
росте инновационной компоненты нашего региона, и рейтинги играют в 
этом процессе созидательную роль – служат источником знаний о сферах 
деятельности, требующих улучшения», – отметил директор управляю-
щей компании технопарка «Жигулевская долина» Александр Сергиенко.

Дмитрий Богданов, 
врио министра экономического развития 
и инвестиций Самарской области:

- Мы благодарны федеральным кол-
легам за столь высокую оценку на-
шей работы. Уже более 300 иннова-
ционных и высокотехнологических 
проектов развиваются на площадке 
«Жигулевской долины». Большой ко-
мандой технопарка и регионального 
правительства во главе с губернато-
ром Дмитрием Азаровым мы создаем 
все необходимые условия для разви-
тия инноваций в Самарской области, 
оказываем резидентам комплексную 
поддержку для динамичного роста и 
вывода их продуктов на рынок. Эта си-
стемная работа – вклад в технологи-
ческую независимость нашей страны.

РЕ
К

Л
А

М
А

ОФСЕТНАЯ ПЕЧАТЬ
ЛИСТОВАЯ РОЛЕВАЯ
ФЛЕКСОГРАФИЯ
ОПЕРАТИВНАЯ ПЕЧАТЬ
ЦИФРОВАЯ РИЗОГРАФ
К А Ш И Р О В А Н И Е
КНИЖНОЕ ПРОИЗВОДСТВО

ФЛЕКСОФСЕТг. Самара,  ул. Верхне-Карьерная, 3а, корп. 2 
dsm@dsm-print.ru  
www.dsm-print.ru (846) 279-21-77 (846) 374-99-70

Менеджер офсетного направления
Татьяна БЕЛОВА

12

о к т я б р ь  2 0 2 3

С
О

Б
Ы

Т
И

Я
 П

Е
Р

В
Ы

Й
 В

 Б
И

З
Н

Е
С

Е
 И

 В
Л

А
С

Т
И

   



Областной бюджет 2024 года ориентирован 
на сохранение финансовой устойчивости региона. 
В приоритете – расходы на исполнение социальных обязательств

30 октября губернатор Дмитрий Азаров провел расширенное заседание правительства 
Самарской области. Участники обсудили итоги социально-экономического развития 
Самарской области за девять месяцев 2023 года и проект закона Самарской области 
«Об областном бюджете на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов». 
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. Юлия РУБЦОВА (фото «Волжская коммуна»)

САМАРСКИЙ РЕГИОН 
ВХОДИТ В ТОП-10 
ВЕДУЩИХ ЭКОНОМИК 
СТРАНЫ
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Опережая среднероссийские темпы 
В условиях агрессивного давления внешних санкций, влияния неста-

бильной геополитической и международной макроэкономической ситу-
ации экономика региона и социальная сфера показывают устойчивость и 
успешно адаптируются к происходящим изменениям. Тому способствует 
конструктивная работа всех ветвей власти Самарской области, инсти-
тутов гражданского общества, бизнеса, всех жителей региона. Разви-
ваться позволяют стратегические заделы в сфере развития инженерной, 
транспортной, финансовой инфраструктуры, привлечения инвестиций, 
создания новых производств, обеспечения благоприятных условий ве-
дения бизнеса. «Несмотря на сложнейшие (особенно для промышленно 
развитых регионов) условия хозяйствования, мы по-прежнему входим в 
ТОП-10 ведущих экономик страны. Большинство показателей социально-
экономического развития в 2023 году демонстрирует положительную ди-
намику, опережая среднероссийские темпы», – привел пример губерна-
тор. По базовым видам экономической деятельности (промышленность, 
сельское хозяйство, транспорт, строительство, торговля) индекс выпуска 
товаров и услуг превысил уровень восьми месяцев 2022 года на 8,1 %. 
Темпы прироста этого показателя вдвое выше среднероссийской дина-
мики. Промышленный сектор также демонстрирует хорошие восстанови-
тельные тенденции. Рост промышленного производства в целом соста-
вил 108,8%, что значительно превышает средние показатели по стране.

«Такие результаты объективно свидетельствуют о том, что предпри-
ятия Самарской области смогли не только преодолеть, но и восполь-
зоваться санкциями, трансформируя их в возможности для роста. Они 
успешно налаживают связи с альтернативными партнерами и поставщи-
ками, определяют новые рынки сбыта, выстраивают эффективную логи-
стику, плодотворно используют меры поддержки, выработанные как на 
федеральном, так и на региональном уровне. И, конечно, правительство 
региона активно занимается продвижением продукции самарских про-
изводителей как внутри страны, так и на внешнем периметре», – сообщил 
глава региона.

Нулевое чтение
В заседании приняли участие депутаты Самарской губерн-

ской думы, члены регионального правительства, главы муни-
ципалитетов, представители Общественной палаты Самарской 
области, научного и экспертного сообщества, профсоюзов, биз-
неса, СМИ, лидеры религиозных конфессий, общественных объ-
единений, почетные граждане региона, волонтеры, активисты 
ветеранских и молодежных организаций.

Открытое общественное обсуждение проекта областного 
бюджета перед внесением его в губернскую думу проводится 
по инициативе губернатора шестой год подряд. Это своего рода 
«нулевое чтение» будущего главного финансового документа 
региона.

Выносимый на обсуждение проект бюджета призван ре-
шить взаимосвязанные стратегические задачи, стоящие перед 
Самарской областью. «Наши приоритеты здесь очевидны. Во-
первых, главная, основополагающая задача, стоящая перед 
каждым из нас, – всемерно содействовать успеху специальной 
военной операции, сосредоточить усилия государства, государ-
ственных региональных органов, всего общества на помощи на-
шим воинам-защитникам, на всесторонней поддержке их семей, 
на сплочении людей, на консолидации общества вокруг нашего 
национального лидера – президента Российской Федерации 
Владимира Владимировича Путина во имя достижения единой 
общенародной победы. Во-вторых, все, что работает на нашу по-
беду и приближает ее, мы обязаны и будем всемерно продвигать 
и поддерживать», – заявил глава региона.

Исключительно важно обеспечить четкую социальную на-
правленность основного финансового документа Самарской 
области как условия сохранения и укрепления общественной 
стабильности. 

Дмитрий Азаров, 
губернатор Самарской области:
- Формат комплексного, совместного обсуж-
дения проекта главного финансового доку-
мента региона хорошо себя зарекомендовал. 
Он позволяет нам сверить вектор социально-
экономического развития Самарской области 
с реальными запросами людей, трудовых кол-
лективов, интересами и приоритетами различ-
ных слоев общества, всех территорий региона. 
Несмотря на любые объективные сложности, 
мы не имеем ни политического, ни просто че-
ловеческого права снижать уровень поддерж-
ки и внимания к людям. Более того, мы будем 
эту работу продолжать, а меры поддержки 
увеличивать, несмотря ни на что. Исполнение 
всех социальных обязательств перед людь-
ми – приоритет, четко отраженный в проекте 
бюджета.

Михаил Феоктистов, 
главный федеральный инспектор по Самарской 
области:
- Бюджет 2024 года остается социально ориентиро-
ванным. Ни одна его социальная статья не уменьше-
на – идет только увеличение. В Самарской области 
реализуется один из крупнейших инфраструктурных 
проектов в стране по строительству обхода Тольятти с 
мостовым переходом через Волгу в составе междуна-
родного транспортного маршрута в Западный Китай. 
Дмитрий Игоревич Азаров принял участие в работе 
российской делегации в Китае в рамках экономиче-
ского форума «Один пояс, один путь». Делегацию воз-
главлял Владимир Владимирович Путин. Я уверен, что 
в 2024 году проект строительства моста будет реали-
зован и это даст еще один экономический импульс не 
только нашему региону, но и всей стране.

В САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ 
УЖЕ ВВЕДЕНЫ В ЭКСПЛУАТАЦИЮ  
12 НОВЫХ ПРОИЗВОДСТВ. 
ДО КОНЦА ГОДА ПЛАНИРУЕТСЯ 
ЗАВЕРШЕНИЕ РЕАЛИЗАЦИИ 
ЕЩЕ БОЛЕЕ ЧЕМ 20  
ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРОЕКТОВ
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Продолжается работа по привлечению в реги-
он инвестиций. В Самарской области уже введены 
в эксплуатацию 12 новых производств. До конца 
года планируется завершение реализации еще 
более 20 инвестиционных проектов. В регионе со-
вершенствуются меры поддержки инвесторов и 
используются новые федеральные инструменты, 
поддержка субъектов МСП систематизирована в 
центрах «Мой бизнес» в рамках реализации нац-
проекта «Малое и среднее предпринимательство». 
Ведется системная работа по наращиванию экс-
порта малого бизнеса. По итогам первого полу-
годия 2023 года Региональный Экспортный центр 
признан самым эффективным в стране. Растет ко-
личество самозанятых (на 42,1% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года). Продол-
жается оказание социальной помощи малоиму-
щим гражданам на основании соцконтракта. 

Проект главного финансового документа ре-
гиона на последующие три года представил врио 
министра управления финансами Самарской об-
ласти Андрей Прямилов. Как отметил министр, 
проект главного финансового документа региона 
сохраняет четкую социальную направленность и 
полностью гарантирует выполнение всех действу-
ющих социальных обязательств. Одним из важных 
приоритетов в сфере социальной политики служит 
оказание мер социальной поддержки семьям с 
детьми. С учетом ожидаемых средств федераль-
ного бюджета сумма на это направление составит 
более 42 млрд рублей.

На переселение граждан из аварийного фонда 
в бюджете предусмотрено 866 млн рублей.

Президент АО «АВТОВАЗ» Максим Соколов 
отметил: несмотря на все вызовы, предприятие 
продолжает динамичное развитие. Руководитель 
компании напомнил, что санкционное давление с 
2022 года повлияло на работу завода: зарубежные 
производители компонентов прекратили поставки, 
нарушились логистические цепочки. В результате 
весной прошлого года производственные линии 
были вынужденно приостановлены. Но ситуацию 
удалось изменить. В 2022 году АВТОВАЗ произ-
вел 220 тысяч автомобилей и машинокомплектов, 
а доля продаж «Лада» на отечественном рыке до-
стигла 27%. 

Ведется работа на перспективу по обновлению 
модельного ряда. В марте на тольяттинской про-
изводственной площадке начался выпуск машин 
«Лада Веста» нового поколения. В течение двух по-
следующих лет планируется запустить в серийное 
производство еще четыре принципиально новые 
модели: седан бизнес-класса «Лада Аура», массо-
вый легковой автомобиль «Лада Искра», грузопас-
сажирский электромобиль «е-Ларгус», а также го-
родской кроссовер «В+Кросс» на платформе Веста. 
Средняя зарплата на АВТОВАЗе за девять месяцев 
текущего года выросла на 39 %.

Доверие инвесторов
В результате системной работы по созданию комфорт-

ных условий для ведения бизнеса регион с 2021 года ста-
бильно входит в первую десятку регионов-лидеров Наци-
онального рейтинга состояния инвестиционного климата 
субъектов России. «Портфель реализуемых в настоящее 
время инвестпроектов содержит свыше 250 крупных про-
ектов с общим объемом вложений более 1 триллиона 400 
миллиардов рублей», – уточняет Дмитрий Азаров.

Сохраняется деловая активность и в предпринима-
тельской сфере: численность занятых за девять месяцев 
2023 года выросла на 6,1% и составляет 685 тыс. человек. 
Это уже заметный, серьезный сектор экономики нашего 
региона. По показателям развития сферы МСП Самарская 
область входит в десятку лидеров Российской Федерации.

Несмотря на непростые условия, область выполняет 
все взятые на себя социальные обязательства. Помощь от 
государства получают более миллиона жителей нашего 
региона. «Мы модернизируем социальную инфраструкту-
ру, открываем новые детские сады, школы, медучрежде-
ния, обеспечиваем ремонт поликлиник, модернизируем 
музеи, театры, другие учреждения культуры и спорта. 
Значительное внимание уделяем развитию спортивной 
инфраструктуры, в результате чего ежегодно растет доля 
людей, систематически занимающихся физкультурой и 
спортом. И по оценке на 1 сентября, уже 54,4% жителей 
регулярно занимаются спортом».

Удалось обеспечить позитивную динамику показа-
телей благосостояния населения. В этом году (данные за 
семь месяцев) реальная заработная плата увеличилась 
на 9,8% за этот период, что выше, чем по России. В России 
этот показатель, по статистическим данным, составляет 
7,1%. Растут и реальные денежные доходы населения. «По 
величине среднедушевых денежных доходов область за-
нимает третье место в Приволжском федеральном округе. 
Это при том, что у нас никаких «северных надбавок», до-
плат не существует. Наша задача – укрепить эту тенден-
цию, чтобы люди стремились жить, учиться и работать в 
нашем регионе», – акцентировал внимание губернатор.

Максим Соколов, 
президент АО «АВТОВАЗ»:
- За девять месяцев мы произвели на 
15% больше автомобилей и машиноком-
плектов, чем за весь 2022 год. Сегодня 
мы работаем на максимальных скоростях 
и с высочайшей производительностью 
труда. Каждые 26 секунд с конвейеров 
АВТОВАЗа в Тольятти сходит один новый 
автомобиль. А доля «Лады» на рынке воз-
росла до 37%.

Впервые за 35 лет мы провели модер-
низацию, а фактически создали новую 
среду излюбленного места тольяттин-
цев для занятий спортом – лыжную базу 
«Лада парк». В этом году АВТОВАЗ взял 
шефство над 40 школами и восемью кол-
леджами города. Совместно с правитель-
ством Самарской области мы реализуем 
несколько проектов: финансирование 
хоккейного и гандбольного клубов, под-
держка православной классической гим-
назии.

Юрий Козаренко, 
генеральный директор ООО «Транспорт 
будущего»:
- Большое количество задач мы решаем 
совместно с правительством Самарской 
области. Один из таких примеров – недав-
нее мероприятие федерального уровня 
«Архипелаг-2023», где Самара стала еди-
ноличным лидером среди всех регионов 
по предложенной концепции и текущей 
реализации проекта производства беспи-
лотных авиационных систем. С регионом 
с такой парадигмой, с таким подходом, 
где люди лично вникают в проблемы, 
наша компания встречается впервые. 
Это и позволяет Самарской области быть 
первой в России, где реализуется проект 
по созданию научно-производственного 
центра беспилотных авиационных систем 
с привлечением уже федеральной под-
держки в 2024 году. Главное – эта кон-
цепция реализуется согласно перечню 
поручений президента России и поддер-
живается губернатором Самарской об-
ласти. Как и обещали, до конца года мы 
запускаем корпуса, начинаем серийное 
производство винтов, двигателей, драй-
веров полетных контроллеров, первые 
сотни агро-дронов и других применений. 
Участники инжинирингового форума, 
который прошел в технопарке «Жигу-
левская долина», смогли увидеть в небе 
десятки БАС, которые уже применяются в 
Самарской области. 

Геннадий 
Котельников, 
председатель Самарской 
губернской думы:
- В бюджете региона на следу-
ющий год предусмотрено фи-
нансирование национальных 
проектов, зарезервированы 
средства на завершение строи-
тельства ранее начатых объек-
тов. Весь ход «нулевого чтения» 
важнейшего финансового доку-
мента губернии настраивает на 
оптимистический, деловой лад, 
благодаря чему мы справимся 
с любыми задачами. Депутаты 
совместно с правительством 
детально рассмотрят и обсудят 
каждый пункт проекта бюджета, 
каждое предложение.

Владимир Богатырев, 
ректор Самарского 
университета 
им. С.П.Королева:
- Важнейшей точкой роста для 
Самарской области служит про-
ект международного межвузов-
ского кампуса IT-направления. 
Проект стратегически важен для 
всего университетского сообще-
ства региона. Новая инфраструк-
тура кампуса повысит конкурен-
тоспособность региона, позволит 
привлечь одаренных детей и 
молодежь, всех, кто мечтает соз-
давать новую технику и новые 
технологии, из других субъектов 
РФ и стран зарубежья. Кампус 
будет уникален: это будет единое 
пространство, где обеспечится 
ускоренное инновационное раз-
витие в критически важных для 
экономики отраслях. В кампу-
се расположатся новые лабо-
ратории и исследовательские 
центры, которые будут вести 
работу по таким перспективным 
направлениям, как беспилотные 
авиационные системы, космиче-
ский мониторинг (что актуально 
в условиях СВО), IT-медицина, 
квантовые технологии. Это про-
ект развития, который обеспечит 
высокое качество жизни нашим 
детям. 

При разработке бюджетных параме-
тров учитывалось, что в среднесрочной 
перспективе сохранится негативное влия-
ние санкций на социально-экономическое 
развитие региона. 

Продолжится совместная работа по 
выстраиванию надежных взаимовыгод-
ных связей с дружественными странами, 
по развитию новых компетенций региона, 
отвечающих современным требованиям и 
обеспечивающих технологический суве-
ренитет нашего государства. Губернатор 
выразил благодарность за внимание к 
региону крупнейшим партнерам – корпо-
рациям «Ростех», «Роснефть», «Газпром», 
«Российские железные дороги», «Транс-
нефть», «Т-плюс». Также глава региона от-
метил эффективную работу руководства и 
трудовых коллективов крупнейших пред-
приятий региона, в том числе градообра-
зующих.

Продолжится работа по реализации 
прорывных инфраструктурных проек-
тов, запланирована реализация проекта 
по развитию производства беспилотных 
авиационных систем. «Многообещающим 
перспективным проектом станет открытие 
международного межвузовского кампу-
са по IT-направлению, который привлечет 
в наш регион молодых и амбициозных, 
дерзких и творческих людей, уверен, даст 
импульс многим другим начинаниям», – 
напомнил губернатор. При этом внимание 
будет уделено модернизации и повыше-
нию эффективности использования уже 
имеющихся объектов.

Бюджетные приоритеты
Областной бюджет на 2024 год и на 

плановый период 2025 и 2026 годов фор-
мировался на основе взвешенного ана-
лиза текущего состояния и возможностей 
экономики и социальной сферы. Документ 
ориентирован на сохранение финансовой 
устойчивости региона, приоритетом яв-
ляются расходы на исполнение всех соци-
альных обязательств. «Более того, пред-
усматривается рост расходов социальной 
направленности. В целом, на осуществле-
ние социально значимых и иных первооче-
редных расходов бюджета планируется 
направить более 68% к общему объему 
расходов», – сообщил глава региона.

Важный бюджетный приоритет – уси-
ление мер поддержки семей с детьми. 
«Коллеги, мы с вами видим, что президент 
ежегодно фактически инициирует новые 
решения в этой сфере по поддержке се-
мей с детьми. И мы ни в коем случае здесь 
не должны отставать от этого заданного 
президентом тренда», – обозначил задачу 
Дмитрий Азаров.

С 2017 года расходы областного бюд-
жета на так называемый «детский бюд-
жет» утроились. В следующем году также 
ожидается рост, он обусловлен введением 
ежемесячного пособия в связи с рожде-
нием и воспитанием ребенка – Единого 
пособия, объединившего ряд ранее дей-
ствующих отдельных мер социальной 
поддержки семей. По словам губернато-
ра, только для выплаты этого пособия, по 
предварительным расчетам, общие расхо-
ды составят более 42 миллиардов рублей, 
включая средства областного бюджета и 
федерального бюджета. «На следующий 
год планируем превышение 15 миллиар-
дов рублей», – сообщил глава региона.

Также в проекте бюджета в полном 
объеме предусмотрены средства, необхо-
димые на софинансирование националь-
ных проектов, заключенных соглашений, 
продолжение строительства ранее нача-
тых объектов.

Врио министра экономического раз-
вития и инвестиций Самарской области 
Дмитрий Богданов отметил позитивную 
динамику ключевых макропоказателей, 
превышающую среднероссийские зна-
чения. Позитивный тренд развития будет 
обеспечен наращиванием внутреннего 
спроса на продукцию отечественного 
производства и межотраслевой коопера-
цией, переориентацией производителей 
на взаимодействие с дружественными и 
нейтральными странами, а также реализа-
цией гособоронзаказа.

КАЖДЫЕ 26 СЕКУНД  С КОНВЕЙЕРОВ АВТОВАЗА 
В ТОЛЬЯТТИ СХОДИТ ОДИН НОВЫЙ АВТОМОБИЛЬ

18 19

о к т я б р ь  2 0 2 3 2 0 2 3  о к т я б р ь

В
Л

А
С

Т
Ь

 П
Е

Р
В

Ы
Й

 В
 Б

И
З

Н
Е

С
Е

 И
 В

Л
А

С
Т

И
   



Новая трасса и мост через Волгу в составе  
транспортного коридора Европа – Западный Китай  
имеют особое значение для выстраивания  
новых логистических цепочек с Китаем 
27 октября губернатор Дмитрий Азаров проинспектировал ход работ  
на площадке строительства трассы «Обход Тольятти» с мостовым переходом 
через реку Волгу в составе международного транспортного маршрута Европа –  
Западный Китай. Инфраструктура Самарской области станет важной частью 
транспортного коридора «Север – Юг».
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. Фото: Андрей САВЕЛЬЕВ, «Волжская коммуна»
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В ходе осмотра строительства объекта 
представители подрядных организаций до-
ложили губернатору о том, какие работы за-
вершены и какие выполняются в настоящее 
время.

«Строительство находится ровно в той 
фазе, которая заложена графиком производ-
ства работ, – пояснил управляющий проектом 
«Тольятти» АО «Дороги и мосты» Дмитрий 
Кондаков. – Мы планово входим в зиму и в 
марте следующего года соединим два бере-
га. Готовность мостового перехода высокая. 
Нам осталось надвинуть три пролета – это 
около пяти тысяч тонн из 48 тысяч тонн метал-
локонструкций. Уже виден результат нашей 
многолетней работы». Как сообщил Дмитрий 
Кондаков, на строительстве моста задей-
ствовано 750 человек, 220 единиц техники, 18 
плавсредств.

Одновременно со сборкой пролетных строений 
строители выполняют другие важные операции – 
производят оклейку гидроизоляции, устраивают во-
доотводную систему, монтируют опоры освещения, 
прокладывают кабельные мосты. Вся эта работа син-
хронизирована непосредственно с этапом финаль-
ной стадии надвижки.

«Как только произойдет стыковка двух пролет-
ных строений, будет видно классическое очертание 
моста – появятся перильные ограждения, опоры ос-
вещения», – сообщил Дмитрий Кондаков.

Что касается стокилометровой трассы, подъез-
дов к Волжскому мосту, то, по словам руководителя 
проекта ДСК «Автобан» Антона Гурьянова, она гото-
ва на 95%. «Мы вышли на завершающую стадию, все 
идет по плану по всем ключевым точкам. Основные 
работы практически выполнены, осталось устано-
вить барьерные ограждения, дорожные знаки», – от-
метил он.

Глава региона отметил: несмотря на объективные сложности, имев-
шие место ранее, в частности, по поставке металлоконструкций, все рабо-
ты выполняются в установленные сроки. «Догоняющий график, который мы 
составили вместе с командой, реализующей проект, позволил нам войти 
фактически в нормативные сроки. Сейчас видно, что та самая декларируе-
мая готовность 89%, что называется, налицо. Есть полная уверенность, что 
в следующем году мост, как мы и рассчитывали, будет введен в эксплуата-
цию и станет важнейшим инфраструктурным уже не проектом, а объектом 
развития и нашего региона, и всей нашей страны. Наша задача – Родину не 
подвести, все сделать качественно и в установленные сроки», – подчеркнул 
Дмитрий Азаров.

Строительство новой трассы и моста через Волгу в составе транспорт-
ного коридора Европа – Западный Китай – самый крупный проект в России, 
который реализуется на принципах государственно-частного партнерства. 
Проект имеет особое значение для выстраивания новых логистических це-
почек с Китаем, а также другими странами, повышает инвестиционный по-
тенциал Самарской области, открывает новые возможности для создания в 
регионе производств и рабочих мест для жителей губернии.

Владимир Путин, 
президент РФ:

- Создание международных и 
региональных логистических, 
торговых маршрутов объектив-
но отражает глубинные изме-
нения, которые идут в мировой 
экономике, ту новую роль, кото-
рую играют страны Азиатско-Ти-
хоокеанского региона, глобаль-
ного Юга, другие центры роста и 
развития. 

Дмитрий Азаров, 
губернатор Самарской области:

- Визит в Китайскую Народ-
ную Республику стал успеш-
ным для нашего региона. Мы 
сделали еще один шаг вперед 
для сотрудничества с нашими 
друзьями, с нашими братьями 
из Китайской Народной Ре-
спублики. И, конечно, особый 
статус визита российской де-
легации подчеркивало участие 
президента страны Владимира 
Владимировича Путина в этом 
масштабном форуме. Именно 
президент задает импульс на 
сотрудничество с нашими госу-
дарствами, нашими народами, 
на межрегиональное сотрудни-
чество, которое мы стараемся 
воплотить в жизнь.
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Ключевая тема форума
Накануне в составе российской деле-

гации под руководством президента РФ 
Владимира Путина Дмитрий Азаров ра-
ботал на международном форуме «Один 
пояс, один путь», проходившем в Китай-
ской Народной Республике. Выступая 
на форуме, глава государства отметил: 
Россия, как и Китай, поддерживает фор-
мирование справедливого многополяр-
ного мира и системы отношений. Россия 
является самой большой в мире страной, 
напомнил президент, и связанность всех 
партнеров через нашу территорию имеет 
серьезное значение для самих партнеров 
и друзей. Поэтому одной из ключевых тем 
обсуждения на форуме стало развитие 
маршрутной сети.

В планах России – создать единый 
транспортно-логистический каркас, ди-
версифицировать потоки грузов за счет 
более эффективных, надежных, безо-
пасных поставок. «В европейской части 
России мы формируем международный 
коридор «Север – Юг», связывающий рос-
сийские порты на Балтике и в Арктике с 
портами на побережье Персидского зали-
ва и Индийского океана. Еще один транс-
портный меридиан с севера на юг пройдет 
через Уральский регион России и Сибирь. 
Коридор от Арктики на юг мы планируем и 
на Дальнем Востоке, его элементы также 
формируются. Все эти транспортные кори-
доры с севера на юг – в европейской части 
России, в Сибири и на Дальнем Востоке – 
открывают возможность напрямую соеди-
нить, интегрировать Северный морской 
путь с крупными логистическими узлами 
на юге нашего континента, на побережье 
Индийского и Тихого океанов», – заявил 
Владимир Путин.

Важной частью транспортного кори-
дора «Север – Юг» станет инфраструктура 
Самарской области. Речь идет о ключевом 
объекте – это дорога «Обход Тольятти» с 
мостом через Волгу. В преддверии меж-
дународного форума в Пекине губерна-
тор Дмитрий Азаров обсудил создание 
портово-логистического хаба в регионе 
с потенциальными инвесторами проекта. 
Владимир Путин ранее поддержал идею 
его размещения на территории 63-го ре-
гиона. Строительство федеральной доро-
ги, моста и логистического хаба, отмечал 
губернатор, откроет новые возможности 
по доставке грузов всеми видами транс-
порта.

Вопросам сотрудничества между ре-
гионами России и Китая были посвящены 
несколько тематических секций, в кото-
рых участвовал глава Самарского реги-
она. Дмитрий Азаров совместно с пред-
ставителями крупных компаний области 
провел целый ряд переговоров с давними 
и потенциальными партнерами из КНР, 
которые готовы к реализации совмест-
ных инвестиционных проектов. Была рас-
смотрена возможность размещения на 
территории Особой экономической зоны 
Тольятти еще одного крупного предпри-
ятия, которое успешно работает в маши-
ностроительной отрасли. 

Сегодня Самарская область открыта 
для сотрудничества. Только за последние 
годы было открыто более ста новых про-
изводств в различных секторах экономи-
ки. Это позволило создать дополнительно 
свыше 50 тысяч рабочих мест. В регионе 
работают индустриальные, промышлен-
ные и технопарки, где создаются выгод-
ные условия для успешного развития и 
ведения бизнеса.

НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
МОСТА 
ЗАДЕЙСТВОВАНО
750 ЧЕЛОВЕК, 
220 ЕДИНИЦ 
ТЕХНИКИ, 
18 ПЛАВСРЕДСТВ
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В поселке Стройкерамика Волжского района Самарской области работает одно из передовых 
сельскохозяйственных предприятий региона по объемам производства элитных семян.  
ООО «Возрождение 98» поставляет «элиту» в 11 регионов России, и 70% продукции поставляется  
на Самарский аграрный рынок. Вся продукция хозяйства сертифицирована и соответствует ГОСТу.
Людмила МАРТОВА

Виктор Ермолаев, 
директор  
ООО «Возрождение 98»:
- ООО «Возрождение 98» в те-
кущем году отмечает славную 
дату – 25 лет со дня основания. 
Мне повезло, что рядом со мной 
надежные люди, которые помо-
гают осуществлять задуманные 
планы. Поздравляю с юбилеем со-
трудников нашего предприятия, 
желаю всем крепкого здоровья, 
духоподъемной силы, успехов, 
благополучия! Желаю стабиль-
ности, чтобы коллектив работал и 
обеспечивал продовольственную 
и промышленную безопасность 
региона и страны.

Заслуженные награды
За большой вклад в развитие АПК ООО 

«Возрождение 98» под руководством Виктора 
Ермолаева неоднократно завоевывало пре-
стижные награды Поволжского агрофорума. 
Предприятие награждено дипломом Всерос-
сийского конкурса, проводимого правитель-
ством Российской Федерации в номинации 
«Малая организация высокой социальной эф-
фективности». В этом году ООО «Возрождение 
98» удостоилось премии имени Петра Велико-
го «За вклад в социально-экономическое раз-
витие, укрепление правового государства и 
международного авторитета России». 

ООО «Возрождение 98» является членом 
Зернового Союза России и Национального 
союза селекционеров и семеноводов России, 
участником Ассоциации производителей 
семян сельскохозяйственных культур, а сам 
Виктор Ермолаев – заслуженным работни-
ком сельского хозяйства Самарской области. 
Компания со сложным направлением успешно 
развивается уже 25 лет.

Эффективная селекция
Высокое качество семян как фактор продовольственной 
безопасности Самарского региона   

Продолжать свое дело
Семенной материал, минеральные удобрения в хозяйстве 

имеются в полном объеме, договоры с российским произво-
дителем на поставку средств защиты растений подписаны и 
оплачены. В течение зимы будет проведено полное техниче-
ское обслуживание машин, поэтому трактора и автопарк хо-
зяйства к посевной будет подготовлены.

Безусловно, ситуацией управляет еще один важный 
фактор – организационный. По словам директора ООО «Воз- 
рождение 98», коллектив предприятия стабилен, слажен, 
специалисты знают свое дело. Ветераны предприятия 
А.Ю.Жуков, С.Н.Кузенков, Р.А.Кузенкова преданы своему 
делу и передают опыт более молодому поколению. Молодые 
кадры предприятия – заместитель директора Денис Ермо-
лаев, начальник МТБ Сергей Митрофанов, главный агроном 
Николай Волков, главный бухгалтер Оксана Егорова, меха-
низаторы Алексей Тураев и Павел Кабанов, операторы су-
шильного оборудования Владимир Никоноров и Вячеслав 
Прохоренко, водители Алексей Руденко и Николай Видяй-
кин – все связали свою деятельность с сельским хозяйством. 
Конечно, в Волжском районе много промышленных пред-
приятий, поэтому аграриям приходится выдерживать кон-
куренцию с промышленниками и, кстати, с городом, который 
рядом и где можно найти работу. Но и в сельской местности 
есть свои преимущества, например, шаговая доступность 
дошкольных и образовательных учреждений, возможность 
семьям развивать свое хозяйство, хорошая экология. Пер-
спективы компании Виктор Александрович связывает с 
постоянным развитием: «Мы будем продолжать свое дело, 
будем кормить людей. Сейчас главное – стабильность рынка. 
От нас зависит неуклонное повышение качества продукции. 
Нужно менять логистику, в плане организации доставки 
продукции, однозначно расширять линейку ассортимента. 
Время требует быстрой оценки ситуации, мобилизации сил 
и обновления всех позиций. И главное – надо смотреть в бу-
дущее с оптимизмом».

ООО «Возрождение 98» на территории своего присутствия 
ведет социально ответственную стратегию, считая, что по-
мощь людям – само собою разумеющееся дело. В сельской 
местности понятие «человечность» не утрачено, поддержать 
в трудную минуту – здесь эти слова обретают вполне ощу-
тимый контур, особенно для тех, кому эта помощь оказана. 
Предприятие активно участвует во всех районных меропри-
ятиях, помогает ветеранам и пожилым людям, оказывает 
системную помощь Волжскому СРЦН «Тополек». В г.п. Строй-
керамика открылся Храм во имя преподобного Амвросия Оп-
тинского, к восстановлению которого, наряду с другими пред-
приятиями, аграрии также приложили свои силы. Нет, не зря 
это предприятие названо «возрождением».

На основе достижений науки
Семеноводство – наукоемкая и трудоза-

тратная отрасль растениеводства, в которой 
много производственных и природных рисков. 
В 1990-х годах начать такое дело считалось не-
возможным, однако Виктор Ермолаев рискнул 
и в 1998 году с нуля возглавил хозяйство, ко-
торое вот уже не одно десятилетние обеспе-
чивает предприятия АПК элитными семенами, 
произведенными с применением современных 
ресурсосберегающих технологий. Когда се-
годня спрашивают директора, как это было до-
стигнуто, он отвечает: «В кармане было пусто, 
на счете семь тысяч рублей, но было огромное 
желание созидать». Будучи профессионалом 
отрасли, Виктор Ермолаев понимал, в каком на-
правлении двигаться. Тем более что рядом По-
волжский НИИСС – филиал СамНЦ РАН, Самар-
ский НИИСХ филиал СамНЦ РАН, именно там 
был взят оригинальный семенной материал. 
Впоследствии присоединятся селекционные и 
семеноводческие центры Москвы, Воронежа, 
Липецка, Краснодара.

«С первых дней мы определили семеноводство как приоритет, ба-
зовое направление, необходимое для развития предприятия, – отме-
чает Виктор Александрович. – Мы понимали, что работа ответственная 
и требует серьезных специалистов, мощных технических ресурсов, се-
рьезного соблюдения технологии по каждой культуре, но были к этому 
готовы и ничуть не усомнились в верности своего решения».

Продукция агропредприятия востребована в Самарском регио-
не, Алтайском крае, Калининграде, Башкирии, Татарстане, Саратове, 
Ульяновске, Волгограде и других городах России, а также в странах 
ближнего зарубежья. Да и объемы серьезные – в общей сложности 
15 наименований высокопродуктивных сортов сельскохозяйственных 
культур, в частности, пяти сортов озимой пшеницы, трех твердых сор-
тов яровой пшеницы, трех сортов мягкой пшеницы, четырех сортов 
сои, а также льна, подсолнечника, суданской травы.

«Весь семенной материал, который мы выращиваем и поставляем 
партнерам-сельхозтоваропроизводителям, – на 90% элита, – конста-
тирует Виктор Александрович. – В настоящее время планируем рас-
ширить ассортимент, пополнив его другими культурами. Такую задачу 
в новых обстоятельствах нам ставит министерство сельского хозяй-
ства и продовольствия Самарской области».

Запас прочности есть
Ежегодно производимая предприятием продукция исчисляется 

объемами от четырех до пяти тысяч тонн элитных семян. Хорошая ди-
намика компании осуществляется за счет грамотной управленческой 
стратегии, прогрессивной агротехники, работоспособности коллекти-
ва. Виктор Ермолаев пояснил, что внесение оптимального количества 
минеральных удобрений, с учетом плодородия почвы, – это есть глу-
бокий, научно обоснованный подход к решению агротехнических ме-
роприятий, который в итоге способствует рентабельности экономики 
хозяйства.

Прошедший сельскохозяйственный год был непростым из-за 
аномальной весны, однако битву за урожай не проиграли. Если по не-
которым позициям наблюдалось снижение, то, к примеру, семян льна 
и сои собрано больше, чем в 2022 году, подсолнечника – на уровне 
прошлого года. Таким образом, не допустили серьезного снижения 
показателей. «В целом запас прочности у нас есть, – рассуждает Вик-
тор Александрович. – Сегодня мы имеем современную технику, обо-
рудование, можем проводить агротехнические работы своевременно 
и качественно, причем с хорошей выработкой. Все это позволяет ми-
нимизировать природные издержки».

ООО «Возрождение 98» работает в тесном контакте с минсельхо-
зом Самарской области по вопросам реализации семенного матери-
ала, участвует во всех проводимых министерством семинарах, кусто-
вых совещаниях, где предметно ведется диалог с производителями 
о той или иной продукции. Также областное министерство помогает 
с приобретением минеральных удобрений, ресурсным обеспечением 
компании. В настоящее время ведется строительство нового сушиль-
но-сортировального комплекса семян в рамках государственной 
программы Самарской области «Развитие сельского хозяйства и ре-
гулирование рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и про-
довольствия Самарской области» на 2014-2030 годы.

ВРЕМЯ ТРЕБУЕТ БЫСТРОЙ ОЦЕНКИ 
СИТУАЦИИ, МОБИЛИЗАЦИИ СИЛ  
И ОБНОВЛЕНИЯ ВСЕХ ПОЗИЦИЙ
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Душевная 
жизнь есть  
у каждого.  
И она уязвима…

- Ваш служебный путь в этих сте-
нах начался в 1977 году с должно-
сти врача-интерна, потом вы стали 
врачом-психиатром, заведующим 
отделением, затем – заместителем 
главного врача по лечебной работе, 
а в 2001 году возглавили Самарскую 
психиатрическую больницу. Какие 
изменения в работе учреждения за 
эти годы вы назвали бы ключевыми?
- Прежде всего, мы смогли уменьшить 

количество больных в стационаре, пере-
ведя в отделение сестринского ухода и в 
дома-интернаты пациентов, не требую-
щих стационарного пребывания. В 1977 
году число коек составляло 2010, сейчас – 
1304. Это стало возможным благодаря, с 
одной стороны, появлению и реализации 
закона РФ «О психиатрической помощи 
и гарантиях прав граждан при его ока-
зании», который жестко ограничил слу-
чаи недобровольной госпитализации. С 
другой – объединению амбулаторного и 
стационарного звеньев оказания психи-
атрической помощи, что произошло при 
активной поддержке и участии минздра-
ва Самарской области. В настоящее время 
пациенты, выписавшиеся из стационара, 
остаются под наблюдением нашей ам-
булаторной службы, что обеспечивает 
полную преемственность в диагностике, 
лечении и реабилитации конкретного па-
циента и уменьшает риск рецидива. 

За эти годы выросла сеть дневных, в 
том числе детских стационаров. Вместо 
одного мы развернули два амбулаторных 
отделения для маленьких пациентов и три 
дневных стационара, которые работают в 
разных частях города, что позволяет охва-
тить все районы и сделать нашу помощь 
более доступной. 

Кардинально изменились условия пре-
бывания больных. Когда я начал работать, 
в сводке движения пациентов была графа 
«на полу», что обозначало количество па-
циентов, не имеющих койки. Сегодня такая 
ситуация в принципе невозможна, больные 
содержатся в достаточно комфортабель-
ных условиях: есть санузлы, душевые, от-
носительно небольшие палаты. Отделения 
отремонтированы и оборудованы системой 

Михаил Шейфер о гуманитарных традициях самарской психиатрической школы
135 лет назад, в ноябре 1888 года, в Самаре произошло знаменательное событие – открытие больницы  
для душевнобольных на участке Томашев Колок. Впоследствии учреждению суждено было стать 
Самарской областной клинической психиатрической больницей. В последние 22 года ее возглавляет 
Михаил Шейфер, главный внештатный специалист регионального минздрава по психиатрии.  
Он рассказал «Первому» об отношении к своей работе, о важности гуманного отношения к пациентам  
с психическими нарушениями.
Алена ПАВИЧЕВА, Екатерина ЖЕВАК (фото)

вентиляции. Все это, казалось бы, техниче-
ские показатели, но, на мой взгляд, такие 
перемены свидетельствует об уважитель-
ном отношении к пациентам, а оно очень 
важно, особенно для тех, кто находится на 
лечении не один месяц, а иногда и год. 

Мы расширили нашу лабораторную 
базу, полностью оснастив ее современным 
оборудованием. В больнице проводятся 
практически все необходимые лаборатор-
ные исследования, включая рентгеноло-
гическое, флюорографическое, УЗИ, рабо-
тают все поликлинические специалисты, 
от гинеколога до отоларинголога. Обору-
дование используется не только для нужд 
круглосуточного стационара больницы, 
но и полностью удовлетворяет потребно-
сти дневного стационара, что значительно 
облегчает и сокращает процесс обследо-
вания.

В последние годы очень активно раз-
виваем реабилитационное направление. У 
нас на территории больницы было открыто 
специализированное отделение реабили-
тации, где с больными и их родственниками 
занимаются психологи, проводятся сеансы 
арт-терапии, танцевально-двигательной 

терапии. Там же проходят репетиции на-
шей театрально-хоровой студии «Счастли-
вый случай», уникального для России объ-
единения, лауреата различных фестивалей 
и конкурсов. Недавно появился вокально-
инструментальный ансамбль, буквально на 
днях дебютировавший на сцене актового 
зала больницы. Мы пытаемся создать для 
пациентов жизнь вне болезни, и у тех, кто 
участвует в этих социальных проектах, 
больше перспектив для успешной адап-
тации после выписки. Такие примеры есть, 
многие пациенты, покинув больницу, про-
сто приходят сюда, чтобы продолжать уча-
ствовать в постановках. 

У нас успешно работают и востребо-
ваны кабинеты памяти, в которых на про-
тяжении шести недель с пациентами с 
ослаблением памяти занимаются психо-
лог, психиатр и специалист по лечебной 
физкультуре. Результаты очень хорошие. 
Кроме того, создано и успешно функцио-
нирует подразделение для диагностики 
и лечения подростков со склонностью к 
нанесению самоповреждений, что, в свою 
очередь, профилактирует риск суици-
дальных действий.  

28 29

о к т я б р ь  2 0 2 3 2 0 2 3  о к т я б р ь

Г
Е

Р
О

И
 П

Е
Р

В
Ы

Й
 В

 Б
И

З
Н

Е
С

Е
 И

 В
Л

А
С

Т
И

   



Актуальность детской психиатрии 
сегодня очень велика. Детей на лечении 
становится больше – растет информиро-
ванность родителей, и они все чаще обра-
щаются за медицинской помощью. Преж-
нее негативное отношение в обществе к 
фактам обращения к психиатру меняется, 
мамы и папы заинтересованы в душевном 
здоровье детей и сами проявляют актив-
ность. Создаются новые условия и в си-
стеме образования: открываются инклю-
зивные классы для детей с особенностями 
развития и поведения. 

- Поэтапному улучшению условий 
оказания медицинской помощи, 
безусловно, будет способствовать 
и окончание строительства на На-
горной корпуса на 24 койки для 
временного пребывания пациентов 
круглосуточного стационара, нуж-
дающихся в оказании психиатриче-
ской помощи и имеющих признаки 
инфекционных заболеваний. На ка-
ком этапе эти работы?
- Завершение строительных работ 

запланировано на ноябрь этого года. На-
помню, больница первой в регионе ввела 
в эксплуатацию модульное здание на 70 
коек, где мы в разгар пандемии прини-
мали больных с COVID-19 со всего города. 
На мой взгляд, с этой задачей мы спра-
вились успешно, а сейчас используем эти 
площади под два женских отделения – 
там очень комфортные условия пребы-
вания, с большими рекреациями, с па-
латами, в части которых есть и санузлы, 
и душевые.

- Каков ваш сегодняшний коллектив?
- Всего в больнице работает 1379 сотрудников, в том числе 

психиатров – 115, психотерапевтов – 9, врачей иных специ-
альностей – 32, медицинских психологов – 33. Численность 
среднего медперсонала составляет 413 человек, младше-
го – 493. Плюс у нас трудятся инженеры, слесари, водители, 
электрики, плотники, штукатуры. Создана и успешно работа-
ет социальная служба, которая занимается восстановлением 
утраченных документов, оформлением пенсий, сохранностью 
имущества больных и многими другими вопросами. Кроме 
того, функционирует юридическая служба, обеспечивающая 
защиту прав, в том числе имущественных, представление ин-
тересов пациентов в суде, а также осуществление консульта-
тивной и практической помощи родственникам больных.

Наши психиатры и психологи выполняют экспертную ра-
боту в рамках амбулаторной и стационарной судебно-психиа-
трической экспертиз по заданию органов суда и следствия. К 
нам обращаются суды из соседних регионов – Башкортоста-
на, Оренбургской, Ульяновской областей и других субъектов 
РФ – в тех случаях, когда возникают спорные экспертные за-
ключения. Заключения нашей судебно-экспертной комиссии 
высоко оценены правоохранительными органами.

Проводим и военную экспертизу, осматриваем призывни-
ков, определяем их годность к службе. Больница также ока-
зывает консультативную помощь фактически всей области, 
действует мощная психологическая лаборатория для выпол-
нения психодиагностической и коррекционной работы.

- Как в регионе обстоят дела с психическим здоровьем 
населения?
- На учете у нас состоит 67,5 тысячи человек, но эта цифра 

меняется за счет больных, которые сами обращаются за по-
мощью. Люди в меньшей степени стали бояться психиатров. 
Сказывается и просветительская работа, которую мы ведем в 
соцсетях, там мы отвечаем на вопросы, рассказываем о сим-
птомах психических расстройств, методах диагностики, ле-
чения, профилактики. 

Что касается статистики, то число невротических, аффек-
тивных, эмоциональных расстройств растет. Депрессией, на-
пример, по данным ВОЗ, страдает каждый восьмой человек. 
До 30% людей, обращающихся за помощью в поликлиниче-
скую сеть, не имеют соматических заболеваний, ими в ряде 
случаев маскируются психические расстройства. 

Армен Бенян,
врио министра здравоохранения  
Самарской области  

Уважаемые 
коллеги, 
дорогие друзья!
От имени медицинского 
сообщества региона и от себя 
лично сердечно поздравляю 
коллектив Самарской 
областной клинической 
психиатрической больницы 
со 135-летием.
Психиатрическая больница – одно из 
крупнейших медицинских учреждений 
региона. Ее история, начавшись с ос-
нования в 1888 году первой в области 
лечебницы психиатрического профиля, 
показывает, какие результаты приносят 
высокий профессионализм и предан-
ность призванию. И сегодня главным 
достоянием больницы остается ее кол-
лектив. Дорогие коллеги, благодарю 
за ваш чуткий труд. Желаю крепкого 
здоровья и непрерывного профессио-
нального развития на благо пациентов.
Психиатрическая служба продолжа-
ет развиваться, в том числе благодаря 
внедрению в России новых порядков 
оказания помощи. Применяются про-
грессивные технологии лечения и про-
филактики психических расстройств, 
совершенствуются подходы к работе. 
Особое внимание уделяется подготовке 
врачей-психотерапевтов. Привержен-
ность традициям самарской психиатри-
ческой школы в сочетании с современ-
ными подходами позволяют больнице 
стоять на передовых рубежах россий-
ской медицины.    
Также присоединяюсь к поздравлени-
ям руководителя учреждения, глав-
ного внештатного специалиста по 
психиатрии министерства здравоохра-
нения Самарской области, кандидата 
медицинских наук Михаила Шейфе-
ра с 70-летним юбилеем. Возглавляя 
службу, Михаил Соломонович является 
наставником для многих поколений ме-
дицинских работников. Желаю неисся-
каемого здоровья, жизненной энергии 
и благополучия.

Геннадий Котельников,
председатель Самарской Губернской Думы, почетный ректор 
Самарского государственного медицинского университета, 
академик РАН

  

Больше чем профессия
В нашей губернии – считанное число лечебных учреждений, 
имеющих столь глубокую историю, как Самарская областная 
клиническая психиатрическая больница. Она была открыта 
135 лет назад и прошла длительный путь в развитии. Все пе-
риоды ее истории уже не вспомнить, но основные вехи пере-
кликаются с историей нашего прославленного Самарского 
государственного медицинского университета
Вуз был образован в 1919 году, а через 10 лет в больнице от-
крылся психоневрологический диспансер, на базе которого 
еще через пять лет была создана кафедра психиатрии вуза. 
В 1970 году при больнице была открыта интернатура по пси-
хиатрии. За прошедшие с того времени годы в ней прошли 
обучение тысячи специалистов, многие из которых сегодня 
составляют основной костяк врачей-психиатров Самарской 
области, в том числе руководителей психиатрических уч-
реждений и подразделений.
К 100-летию больницы в 1988 году был построен новый ти-
повой корпус, что дало возможность не только существен-
но улучшить условия содержания и лечения больных, но и 
перевести в больницу кафедру психиатрии Куйбышевского 
медицинского института. В результате больница стала ба-
зой преподавания психиатрии для основных факультетов 
института, а также научным, организационным и практиче-
ским центром оказания психиатрической помощи в нашем 
регионе.
Много сил и здоровья отдали больнице ее руководители 
разных лет – от первого директора в 1888 году Ивана Хри-
стофоровича Акерблома до заслуженного врача России Яна 
Абрамовича Вулиса, который возглавил лечебное учрежде-
ние в 1959 году и руководил им целых 42 года. За это время 
были проведены большие реконструкционные работы, в 
два раза расширилась лечебная база. Получила развитие 
лечебно-трудовая терапия больных: развернутые на базе 
больницы лечебно-производственные мастерские стали 
центром этого вида психиатрической помощи в Самаре.
В 2001 году главным врачом больницы стал Михаил Шейфер, 
которого я очень хорошо знаю как высокопрофессионально-
го специалиста. Михаил Соломонович расширил рамки вос-
приятия профессии психиатра. Главная задача, считает он, с 
одной стороны, помочь человеку оставаться социальным, а 
с другой стороны, помочь обществу по-другому посмотреть 
на психические болезни, гораздо более гуманно относиться 
к людям, страдающим этими расстройствами.
В этом году Михаилу Соломоновичу было присвоено по-
четное звание заслуженного работника здравоохранения 
Российской Федерации. И это – заслуженная оценка его 
многолетнего добросовестного труда, отменного профес-
сионализма и высокой личной ответственности за работу 
трудового коллектива возглавляемого им лечебного заве-
дения.
Горячо поздравляю весь персонал со 135-летием Самарской 
областной клинической психиатрической больницы и же-
лаю его главному врачу и всем сотрудникам здоровья, бла-
гополучия и новых успехов в жизни и труде!

Активная работа ведется и в отделе-
нии реабилитационной направленности, 
где находятся больные с хроническими 
формами заболеваний. Там, наряду с ме-
дикаментозной терапией, проводятся 
регулярные реабилитационные меропри-
ятия, направленные на формирование со-
циального образа и поведения пациента.

Мы впервые создали отделение ин-
тенсивной терапии, где лечим больных 
с тяжелыми формами психических рас-
стройств, или с сочетанием психических 
и соматических. Это пациенты с ишеми-
ческой болезнью сердца, мерцательной 
аритмией, с перенесенным инфарктом, 
онкологией, фебрильной шизофренией, 
анорексией, значимой потерей массы те-
ла – угрожающими жизни состояниями. 
Для этого у нас есть все условия и полно-
стью укомплектованный штат.

- Вы сказали о развитии детской 
психиатрии. Самарцы давно ожида-
ют открытия специализированного 
центра на улице Воронежской, как 
обстоят дела с его запуском?
- Мы сами с нетерпением ждем, когда 

будет сдан корпус, и это произойдет, на-
деюсь, уже совсем скоро, не позднее чем 
в следующем году. Это будет Центр дет-
ского психического здоровья, рассчитан-
ный на 24 койки в стационаре и на 40 коек 
дневного стационара. Кроме того, на его 
базе запланировано открытие центра ди-
агностики и лечения больных с аутизмом, 
что позволит нам всю профильную работу 
по Самарской области сконцентрировать 
в одном месте. 

МЫ ПЫТАЕМСЯ СОЗДАТЬ ДЛЯ ПАЦИЕНТОВ ЖИЗНЬ  
ВНЕ БОЛЕЗНИ, И У ТЕХ, КТО УЧАСТВУЕТ В ЭТИХ СОЦИАЛЬНЫХ 
ПРОЕКТАХ, БОЛЬШЕ ПЕРСПЕКТИВ ДЛЯ УСПЕШНОЙ 
АДАПТАЦИИ ПОСЛЕ ВЫПИСКИ
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Воспитание, среда, безусловно, тоже 
влияют на качество и продолжитель-
ность эмоциональной стороны жизни. 
Как у тебя сложатся отношения с твоими 
родителями, братьями или сестрами, так 
у тебя сформируются отношения и с дру-
гим миром – это чрезвычайно важно. По-
этому надо учить детей принимать других 
людей, правильно реагировать на разные, 
может быть, не всегда приятные поступ-
ки людей. Если человек воспитывается в 
гармоничной среде, то он будет в большей 
степени социально адаптирован. 

Назову еще профессиональную са-
мореализацию. Кому мешала хорошая 
работа и хорошая зарплата? Если даже 
«собака бывает кусачей только от жизни 
собачьей», то у человека еще более вы-
сокоорганизованная, тонкая и в большей 
степени уязвимая психическая деятель-

ность. Одно дело, когда человек стано-
вится озлобленным, раздражительным, 
недовольным, его «гнобит» начальник, 
у него маленькая зарплата, да и дома у 
него не все хорошо. Совсем другое, когда 
он идет из дома на работу (а потом наобо-
рот) с удовольствием, он спокоен и уверен 
в себе, у него все «расставлено по по-
лочкам», он имеет возможность получать 
новые впечатления от поездок, фильмов, 
книг – это иной эмоциональный фон, вну-
треннее богатство и наполнение. Даже 
будучи соматически или физически боль-
ным, человек заинтересованный, готовый 
к познанию мира и других людей, будет 
жить дольше.  

- Врачей-психиатров можно от-
нести к людям, у которых каждый 
день появляются разные творче-
ские задачи?
- Конечно, это интересная специаль-

ность, однако многое зависит от того, как 
ты к ней относишься. Это тяжелый труд, 
и психиатры тоже выгорают, все время 
общаясь с душевнобольными людьми. 
Ты так или иначе должен принять, понять 
их переживания, «переработать» внутри 
себя. Есть такое шутливое выражение, 
которое подчеркивает особенность вра-
чей: «психиатры – с психинкой, а невро-
патологи – с нервинкой». Отчасти оно не-
безосновательно, и бывали случаи, когда 
специалисты нашего профиля лечились 
в связи с появлением психического рас-
стройства. Великий психиатр Владимир 
Бехтерев в молодости перенес невроти-
ческое расстройство и лежал в психи-
атрической клинике, а Виктор Кандин-
ский, в честь которого назван синдром 
Кандинского-Клерамбо, страдал шизоф-
ренией. На моем веку я тоже наблюдал 
эти расстройства у коллег и лечил их. 
Всякая болезнь универсальна, поэтому 
как хирурги не застрахованы от острого 
аппендицита, так и психиатры – от психи-
ческого расстройства. 

Уважаемый  
Михаил Соломонович!
Примите самые теплые и искренние 
поздравления от всего коллектива 
Самарской Службы крови по случаю 
юбилея Самарской областной 
клинической психиатрической 
больницы и дня Вашего рождения!
Все медицинское сообщество региона знает 
Вас как прекрасного руководителя и вра-
ча. Вы посвятили жизнь благороднейшему 
и ответственнейшему делу – сохранению и 
восстановлению душевного здоровья чело-
века. Под Вашим началом трудится большая 
команда профессионалов, которые ценят Вас 
за мудрое руководство, железное терпение и 
сердечную доброту. Вы с честью справляетесь 
с руководством одним из крупнейших меди-
цинских коллективов нашей области.
Вы являете собой пример высококлассного 
специалиста, чуткого руководителя и мило-
сердного человека. Глубокой и искренней 
признательностью к Вам наполнены сердца 
тех, кому Вы помогли и помогаете справлять-
ся с недугами, возвращаете к жизни и работе. 
За время Вашего руководства больница су-
щественно улучшила свое оснащение, ле-
чебные корпуса стали соответствовать самым 
современным требованиям.
Нашему коллективу всегда приятно  сотруд-
ничать с коллективом учреждения, которым 
Вы руководите. В этот знаменательный день 
желаем Вам крепкого здоровья, новых трудо-
вых успехов, счастья, добра и благополучия! 
Пусть здоровых людей на планете становится 
только больше!

Глубокоуважаемый  
и дорогой  
Михаил Соломонович!
Администрация и сотрудники Национально-
го медицинского исследовательского центра 
психиатрии и неврологии им. В.М.Бехтерева 
сердечно поздравляют Вас, выдающегося рос-
сийского психиатра и организатора, с замеча-
тельными юбилейными датами – 135-летием 
Самарской областной психиатрической боль-
ницы и с 70-летием со дня Вашего рождения! 
«Психиатрия длиною в жизнь» – так ярко и точно 
можно охарактеризовать Ваш жизненный путь. 
Интерес к специальности зародился у Вас еще 
со студенческой скамьи. Профессиональный 
путь врача-психиатра Вы начали в Самарской 
областной психиатрической больнице в 1977 
году с должности врача-интерна, работали за-
ведующим отделением и заместителем главного 
врача по лечебной работе. С 2001 года возглавили 
больницу и вывели ее в признанные лидеры сре-
ди отечественных психиатрических учреждений.
Трудно переоценить Ваш вклад в развитие пси-
хиатрической службы на территории Самарской 
области. Ваше имя с благодарностью повторяют 
сотни Ваших коллег и соратников, тысячи благо-
дарных пациентов, Вас знают и ценят во всех угол-
ках нашей необъятной Родины!
Ваши фундаментальные знания и блестящие 
организаторские способности высоко оценены 
Министерством здравоохранения Российской 
Федерации, которое назначило Вас главным 
внештатным специалистом по всему Приволж-
скому федеральному округу.
Среди множества заслуженных званий есть еще 
одно – Вы давний и надежный друг Националь-
ного медицинского исследовательского центра 
психиатрии и неврологии им. В.М.Бехтерева!

Дорогой Михаил Соломонович!  
Счастья Вам, здоровья и новых успехов!

Сергей 
Кузнецов, 
директор ГБУЗ 
«Самарская 
областная 
клиническая 
станция 
переливания 
крови», к.м.н., 
заслуженный 
врач Российской 
Федерации, 
«Отличник 
здравоохранения», 
имеет высшую 
квалификационную 
категорию  
по специальности 
«Организация 
здравоохранения 
и общественное 
здоровье»

Николай 
Незнанов, 
директор ФГБУ 
«НМИЦ ПН имени 
В.М.Бехтерева» 
Минздрава России,
президент 
Российского 
общества 
психиатров,
заслуженный 
деятель науки РФ, 
профессор

- Что, по-вашему, влияет на выбор профессии психиатра?
- При приеме на работу молодых врачей я всегда задаю им во-

прос, для чего они идут в психиатрию. Иногда, не скрою, в процес-
се разговора становится ясно, что человек сам не очень здоров 
и работа психиатром спровоцирует ухудшение его состояния. Та-
ким я отказываю. А есть люди, которые пережили какие-то психо-
логические проблемы и по-настоящему испытывают потребность 
помогать больным с наиболее тяжелыми формами психического 
расстройства. Вот с этой гуманитарной миссией, я уверен, чело-
век в процессе работы решит и свои проблемы и станет очень хо-
рошим врачом. Мотивация бывает разная: кто-то заинтересован 
в научном познании расстройств психики, кто-то хочет помогать 
людям с душевным неблагополучием.

Лично мне всегда было интересно работать. Видите ли, у нас 
у всех есть душевная деятельность, мы все подвержены воздей-
ствию стрессов, плохих слов, негативного к себе отношения... Мы 
на это реагируем, реагирует наша нервная система – иногда мы 
переживаем это и живем дальше, а иногда переживаем и начи-
наем болеть от этого. Тут нужна помощь. 

В настоящее время у части демобилизованных участников 
СВО мы стали диагностировать посттравматическое стрессовое 
расстройство. Это заболевание требует длительного (не менее 
полугода) лечения. Проблема состоит еще и в том, что у этих па-
циентов отсутствует понимание болезненного характера появив-
шихся симптомов и нет установки на лечение.   

Мы живем в колоссальном потоке информации, и в этих ус-
ловиях особенно уязвимы подростки, которым тоже часто нужна 
бывает медицинская помощь. Потребность в психиатрах растет 
во всем мире, и наша страна, наш регион – не исключение.

- Что лично вам помогает сохранять душевное здоровье 
и равновесие?
- Стабильность семейной жизни, жена, дети, внучки. Ищу 

возможность переключиться с одной деятельности на другую. 
Всякая работа – это стресс, напряжение, и моя – не исключение, 
поскольку мне как руководителю трудно быть добрым, стараюсь 
быть справедливым. Люди должны делать свою работу, а это тре-
бует принуждения. От постоянного эмоционального напряжения, 
суеты устаем мы все, а когда ты собираешь опавшие осенние ли-
стья на участке или сажаешь хвойники, то переключаешься на 
иной вид деятельности.

- Какой может быть профилак-
тика или даже защита от пси-
хических заболеваний? Какие 
факторы важны?
- Душевная жизнь есть у каждо-

го, и она уязвима... В первую очередь 
важна наследственность. Мы совер-
шенно точно знаем, что значитель-
ная часть психических расстройств 
имеет генетическое происхожде-
ние. В моей практике встречался, 
например, случай, когда к нам об-
ращался за помощью больной, чей 
дедушка тоже лечился в больнице, 
и проявления заболевания у них 
были абсолютно идентичны. Боль-
ница располагает потрясающим ар-
хивом, в котором хранятся даже до-
революционные истории болезни, и 
есть возможность, «покопавшись» 
там, найти истории болезни род-
ственников нашего сегодняшнего 
пациента.

Второй фактор – хорошее обра-
зование. Образованные люди имеют 
больше социальных связей, занима-
ются интеллектуальной деятельно-
стью, все время тренируют память, 
думают, больше читают, а этот про-
цесс стимулирует мозг и способствует 
долголетию. Кроме того, они склонны 
к творчеству, и у них гораздо больше 
возможностей сохранить душевное 
здоровье, чем у людей малообразо-
ванных, занятых рутинным трудом, не 
имеющих способности к большему ас-
социативному процессу. 

НА УЧЕТЕ У НАС СОСТОИТ 67,5 ТЫСЯЧИ  
ЧЕЛОВЕК, НО ЭТА ЦИФРА УВЕЛИЧИВАЕТСЯ  
ЗА СЧЕТ БОЛЬНЫХ, КОТОРЫЕ САМИ 
ОБРАЩАЮТСЯ ЗА ПОМОЩЬЮ. ЛЮДИ В МЕНЬШЕЙ 
СТЕПЕНИ СТАЛИ БОЯТЬСЯ ПСИХИАТРОВ
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Уважаемый  
Михаил Соломонович,  
я и все мои коллеги  
от всей души поздравляем  
Вас с юбилейным годом!  
С Вашим личным юбилеем  
и с 135-летием больницы.

Эти значимые даты свидетельствуют о 
Вашем долголетнем опыте и успешной 
работе в области психического здоровья.
Вы помогли тысячам людей, оказав-
шимся в трудной жизненной ситуации. 
Коллектив больницы трудится над 
тем, чтобы обеспечить пациентам ка-
чественное и профессиональное меди-
цинское обслуживание, поддержку и 
заботу.
Сегодняшняя дата – это повод гордить-
ся Вашими достижениями. Пусть весь 
накопленный опыт переходит новым 
поколениям специалистов и становится 
для них стимулом для развития и улуч-
шения качества медицинской помощи. 
Пусть Ваше учреждение остается ме-
стом, где каждый нуждающийся че-
ловек может получить необходимую 
помощь и поддержку. А Вас окружает 
благополучие, радость и удовлетворе-
ние от работы.

Уважаемый  
Михаил Соломонович!
Поздравляю Вас  
со знаменательным для всего 
нашего региона, для Поволжья, 
для России событием – 135-летием 
со дня основания Самарской 
областной клинической 
психиатрической больницы!
Это событие – замечательный повод, что-
бы выразить Вам благодарность за боль-
шой, созидательный труд всего вашего 
коллектива, Вашу личную беспримерную 
работоспособность, мудрость, энергию, 
опору на здравый смысл в действиях и 
поступках, щедрость души и сердца!
Сегодня психиатрическая больница – 
ведущее учреждение здравоохранения, 
оказывающее многопрофильную спе-
циализированную помощь. Вы вносите 
весомый вклад не только в развитие 
клиники, но и в формирование ее особой 
атмосферы, внимательного, заботливого 
и чуткого отношения к пациентам.
Отдельно хочу поздравить Вас с личным 
юбилеем! Пусть каждый день препод-
носит хорошие новости и радостные мо-
менты, пусть рядом с Вами всегда будут 
родные и близкие люди, а вокруг Вас – 
единомышленники и отзывчивые паци-
енты. Мира и гармонии, уравновешенно-
сти, благополучия и процветания!

Владимир 
Горячев, 
главный врач ГБУЗ 
СО «Самарский 
областной 
клинический 
кардиологический 
диспансер 
им.В.П.Полякова»

Дмитрий 
Прибытков, 
главный врач 
ГБУЗ СО «Кинель-
Черкасская 
центральная 
районная 
больница»

Глубокоуважаемый 
Михаил Соломонович!
Дорогие коллеги – сотрудники 
Самарской психиатрической 
больницы!

Многотысячный коллектив 
преподавателей и студентов 
Медицинского университета 
«Реавиз» поздравляет вас  
со 135-летием открытия в Самаре 
психиатрической больницы!

Сердечно поздравляем и главного врача – 
Михаила Соломоновича Шейфера – с юби-
леем! Ваши выдающиеся способности орга-
низатора здравоохранения, общественного 
деятеля, глубокое понимание тонкостей 
медицины и системы управления в сфере 
здравоохранения, неутомимая энергия и 
организаторский талант, высокий профес-
сионализм и умение создать творческую ат-
мосферу в коллективе, принципиальность и 
требовательность к себе и людям снискали 
Вам глубокое уважение коллег. Выражаем 
Вам искреннюю благодарность за многие 
годы совместной работы по подготовке ме-
дицинских кадров для здравоохранения Са-
марской области и Российской Федерации.
Сегодня областная психиатрическая больни-
ца – ведущее учреждение здравоохранения 
не только Самарской области, но и Россий-
ской Федерации!
За более чем 100-летнюю историю пройден 
сложный и успешный путь становления. Бо-
гатые профессиональные традиции, высо-
кий уровень исследований, широкий спектр 
программ и технологий лечения, активное 
развитие и новаторство позволяют больни-
це стоять на передовых рубежах российской 
медицины. 
Сила Вашей больницы – в созданной Вами 
научно-педагогической школе психиатров, 
которая на основе многолетнего опыта в со-
четании с современными подходами и про-
фессиональными кадрами помогает уверен-
но смотреть в будущее!
Практика психиатра сильно отличается от 
практики любого другого медицинского 
работника. Главными инструментами спе-
циалиста по «душевным» недугам, наряду 
с высокими медицинскими технологиями, 
остаются доброе слово, понимание и сочув-
ствие. Главным достоянием больницы явля-
ется высокопрофессиональный коллектив. 
У вас работают беззаветно преданные делу 
специалисты, деятельность которых явля-
ется ярким примером служения людям, вы-
полнения своего профессионального долга. 
Душевное тепло, внимание, которое вы ока-
зываете пациентам, достойны самого высо-
кого признания!
Уважаемый Михаил Соломонович! В этот 
праздничный день примите самые искрен-
ние и теплые поздравления. Пусть Вам и 
Вашим близким всегда сопутствуют успех, 
счастье, здоровье и благополучие. Пусть 
дело, которому Вы отдаете свои силы, опыт 
и знания, приносит радость и желание новых 
профессиональных совершений!

Николай 
Лысов, 
почетный ректор 
Медицинского 
университета 
«Реавиз», 
профессор

Инга 
Прохоренко, 
ректор 
Медицинского 
университета 
«Реавиз», 
профессор

- Этот год – юбилейный не только 
для больницы. Вы стоите на пороге 
своего 70-летия и большую часть 
жизни отдали работе в этих стенах, 
за что вам низкий поклон. Какие 
учителя у вас были? 
- В мединституте моим наставником 

была уникальный врач-психиатр, доцент 
Лия Павловна Унгер. Именно благодаря 
ей я выбрал эту специальность. А моим 
научным руководителем был известный 
российский психиатр, доктор медицин-
ских наук, профессор Владимир Сергеевич 
Чудновский.

Более половины жизни, или 46 лет я 
провел в стенах психиатрической боль-
ницы, до того у меня был опыт работы 
фельдшером в «скорой помощи», в рай-
онной больнице. Потом пришел сюда в 
интернатуру. Мне очень повезло с моим 
предшественником и учителем – Яном 
Абрамовичем Вулисом, легендарной лич-
ностью, прекрасным клиницистом, поль-
зовавшимся непререкаемым авторитетом 
у коллег по всей России. Он 42 года про-
работал главным врачом и основал самар-
скую психиатрическую школу. Я и все мои 
ровесники-психиатры являемся, по сути, 
его учениками. Однако Ян Абрамович 
был и непревзойденным организатором, 
решал острейшие хозяйственно-техниче-
ские проблемы учреждения, жилищные 
вопросы сотрудников и, конечно, отличал-
ся редчайшим отношением к пациентам. 

Он сохранил и всячески поощрял гу-
манитарное отношение к больным, добро-
желательность, уважение. Когда кого-то 
консультировал, делал все максимально 
возможное для пациента. И я, вместе с 
нынешним коллективом больницы, поста-
рался унаследовать эту традицию, растить 
и сохранять это тепло, потому что это одна 
из главных, на мой взгляд, составляющих 
работы врача. Это и его профессионализм, 
и ответственность.

- Есть ли какая-то формула со-
хранения этого баланса?
- Есть одна универсальная, извест-

ная всем конфессиям мудрость, ее еще 
называют «Молитвой о спокойствии 
духа». О том, чтобы принимать то, что 
ты не можешь изменить, иметь му-
жество изменять то, что ты изменить 
можешь, и мудрость отличать одно от 
другого. Некоторым своим пациентам 
я так и рекомендую поступить – выпи-
сать ее на бумаге и, когда не будет сил 
найти какое-то решение, перечитать. 
Это многим помогало… 

ПСИХИАТРЫ ТОЖЕ ВЫГОРАЮТ, ВСЕ ВРЕМЯ ОБЩАЯСЬ  
С ДУШЕВНОБОЛЬНЫМИ ЛЮДЬМИ. ТЫ ТАК ИЛИ ИНАЧЕ ДОЛЖЕН ПРИНЯТЬ,  
ПОНЯТЬ ИХ ПЕРЕЖИВАНИЯ, «ПЕРЕРАБОТАТЬ» ВНУТРИ СЕБЯ
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Средний размер 
заработной платы 
на крупных 
и средних 
предприятиях 
увеличился  
на 12% и достиг  
60734 рублей

Город 
будущего

В Отрадном уделяют внимание развитию всех сфер жизни 
По итогам первого полугодия в сводном рейтинге городских округов Самарской 
области Отрадный по основным социально-экономическим показателям 
занимает третье место после Самары и Тольятти. Город входит в тройку 
лидеров рейтинга муниципальных образований региона по инвестиционной 
привлекательности. При поддержке губернатора удалось добиться больших 
результатов: ключевые позиции свидетельствуют о стабильном уровне 
социально-экономического развития муниципалитета.
Татьяна АНДРИЯНОВА, фото предоставлено пресс-службой администрации г.о. Отрадный

Опорный сектор
Основа устойчивости экономики Отрадного – про-

мышленность, малый и средний бизнес. В городской 
администрации отмечают, что от развития этих на-
правлений напрямую зависят наполняемость бюджета 
и решение многих социальных проблем. Пристальное 
внимание бизнесу и сотрудничество с предприятиями 
и организациями предусмотрены национальным про-
ектом и заложены в действующей Стратегии развития 
города, плавно встроенной в стратегию всего региона.

Отрадный – крупный промышленный центр. Объем 
отгруженных товаров местных предприятий за первые 
три квартала составил 63,8 млрд рублей. В расчете это-
го показателя на душу населения Отрадный лидирует 
в рейтинге областного министерства экономического 
развития среди всех городских округов, опережая Са-
мару, Тольятти и Новокуйбышевск. Индекс промышлен-
ного производства превысил 112%. 

Отрадненские предприятия активно вкладывают 
средства в развитие. Объем инвестиций в основной 
капитал по крупным и средним организациям достиг 
почти 3 млрд рублей. 95% суммы – собственные сред-
ства предприятий: по этому показателю из расчета на 
каждого жителя Отрадный занимает третье место в ре-
гиональном рейтинге, что в 1,7 раза превышает средне-
областной уровень. 

Создаются в городе условия и для предпринима-
тельства. По данным на 1 сентября, в сфере малого биз-
неса занято около 6000 отрадненцев. Четверть из них 
составляют самозанятые. В этом году их число выросло 
на 44%.  
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Из казны – в дело
Стабильная наполняемость бюд-

жета в том числе существенными об-
ластными и федеральными средства-
ми позволяет направлять финансы на 
самые востребованные проекты, В 
2023 году профинансированы капи-
тальный ремонт взрослой и детской 
поликлиник, реконструкция тепловой 
сети к многоквартирным домам на 
пересечении улиц Гайдара и Гагари-
на, благоустройство девяти дворовых 
и трех общественных территорий, ре-
ализация трех проектов по губерна-
торской программе «СОдействие».

В Отрадном завершается модер-
низация насосно-фильтровальной 
станции, которая обеспечивает пи-
тьевой водой более 55 тысяч чело-
век. В том числе построена станция 
умягчения воды.

Еще один важный для города 
проект реализован по поручению 
Дмитрия Азарова и  за счет регио-
нальных средств в сжатые сроки, за 
три неполных месяца. Это павильон 
ожидания общественного автотран-
спорта. К зданию подведены инже-
нерные коммуникации. Заасфаль-
тирована разворотная площадка и 
благоустроена территория вокруг 
павильона. 

За строительный сезон в Отрад-
ном отремонтированы пять участков 
дорог. Всего на эти цели привлечено 
почти 85 млн рублей. Из них 65 млн 
рублей – средства областного бюд-
жета. Это в 3,3 раза больше, чем го-
дом ранее. 

Планируя будущее
Отрадный эффективно интегрируется в Стратегию лидерства регио-

на. Долгосрочное стратегическое видение позволяет нащупывать про-
блемные точки и успешно решать их во взаимодействии с городским 
сообществом. Это отражается на социально-экономическом положении 
города, качестве жизни людей. Между тем современная ситуация и из-
меняющиеся внешние условия диктуют необходимость корректировки 
документов Стратегического планирования. В ходе оглашения посла-
ния губернатор Дмитрий Азаров озвучил поручение о необходимости 
актуализации областной Стратегии развития. Отрадненцы оперативно 
и ответственно включились в работу над местным документом.

Корректировка Стратегии развития города до 2030 года заверша-
ется. Для сбора мнений организовано 14 встреч. Горожане также пода-
вали предложения в социальных сетях, на официальном сайте органов 
местного самоуправления, через «Единый портал государственных и 
муниципальных услуг», по электронной почте и телефону. Всего посту-
пило 1209 предложений. В работу принято 63% из них. 24% отклонены, 
поскольку они уже включены в действующую Стратегию или реализуют-
ся в городе.13% предложений входят в полномочия региона и направле-
ны в министерство экономического развития и инвестиций Самарской 
области. 

Таким образом, будущее Отрадного бережно закладывается на всех 
уровнях и с участием всех заинтересованных лиц, прежде всего сами-
ми жителями. Такая командная работа, объединив население, мест-
ную власть, областное правительство и губернатора Дмитрия Азарова, 
определенно приведет к новым достижениям.

Труд в почете 
Рост производства сказывается и 

на уровне жизни жителей Отрадного. 
Средний размер заработной платы на 
крупных и средних предприятиях уве-
личился на 12% и достиг 60734 рублей. В 
первом полугодии по этому показателю 
Отрадный среди всех муниципальных 
образований региона уступил только 
Самаре. Заработная плата увеличилась 
почти во всех видах экономической дея-
тельности. Самая высокая – в обрабаты-
вающих производствах (86657 рублей). 

Стабильна и ситуация на рынке тру-
да. В сегодняшних условиях это очень 
важная составляющая. На 1 октября 
в службу занятости по вопросу трудо-
устройства обратилось более 700 чело-
век (на 12% меньше, чем за аналогичный 
период прошлого года). Уровень безра-
ботицы в Отрадном – всего 0,7%. 

Сейчас отрадненские работодатели 
предлагают почти 1100 свободных мест. 
Количество вакансий, имеющихся в рас-
поряжении службы занятости, в шесть 
раз превышает численность зареги-
стрированных безработных. 

Скорейшему трудоустройству спо-
собствует и качественная подготовка 
кадров. В частности, работодатели все 
активнее взаимодействуют с Отраднен-
ским нефтяным техникумом. Студенты 
обучаются будущим специальностям 
непосредственно на предприятиях. А по 
запросам дошкольных образовательных 
учрердений организовано обучение со-
трудников по профессиональной обра-
зовательной программе «Младший вос-
питатель».

Условия для развития
Состояние сфер образования, культуры 

и спорта также свидетельствует о стабиль-
ном развитии города. 

В этом году начат капитальный ремонт 
зданий детских садов №13 и №9. На очере-
ди еще два дошкольных учреждения – го-
товится проектно-сметная документация 
на капитальный ремонт детских садов №10 
и №11 для включения в региональную про-
грамму.

По соглашению о социально-эконо-
мическом партнерстве между правитель-
ством Самарской области и НК «Роснефть» 
запланирован капитальный ремонт здания 
гимназии «Гармония». Работы должны за-
вершиться к началу следующего учебного 
года.

А на территории школы №8 в рамках фе-
дерального проекта «Спорт – норма жизни» 
нацпроекта «Демография» построена но-
вая универсальная спортивная площадка. 
На базе учреждения стадиона «Нефтяник» 
создано МАУ ДО «Спортивная школа». Но-
вовведение позволит тренерам получить 
статус и гарантии педагогических работни-
ков, также увеличатся их зарплаты. А спорт- 
смены получат возможность совершен-
ствоваться, получая спортивные разряды.

Развитие инфраструктуры способствует 
росту числа жителей, занимающихся физ-
культурой и спортом. Сейчас в Отрадном 
этот показатель составляет более 56% на-
селения. 

По федеральному проекту «Культурная 
среда» нацпроекта «Культура» преобрази-
лась городская библиотека. Изменились 
пространство, содержание, подход к работе 
с читателями, созданы новые возможности 
для самореализации и развития читателей. 
Модельную библиотеку открыли в июле во 
время приезда в Отрадный губернатора 
Дмитрия Азарова. Глава региона регуляр-
но посещает город, крупные мероприятия, 
предприятия и учреждения. Встречается с 
жителями, вникает в актуальные вопросы, 
требующие участия областных властей. На 
уровне субъекта создаются все условия для 
развития муниципалитета.

Родные стены
Жилищное строительство – один 

из самых важных показателей уровня 
жизни населения. В этой сфере в рамках 
действующей Стратегии развития уда-
лось кардинально изменить ситуацию. 
Снова строится новое жилье. В частно-
сти, на улице Физкультурников возво-
дится восьмиэтажный дом площадью 
более пяти тысяч квадратных метров. 
Планируется, что он будет введен в экс-
плуатацию в следующем году для пере-
селения граждан из аварийного жилья. 

Состоялся аукцион на предоставле-
ние земельного участка для строитель-
ства многоквартирного дома на улице 
Чернышевского. Выделены земельные 
участки для блокированной застройки 
на улицах Буровиков и Спортивной.

Улучшаются в Отрадном и жилищ-
ные условия представителей льготных 
категорий. Молодым семьям выдано 19 
свидетельств на получение социальных 
выплат для приобретения жилого поме-
щения. Обеспечено жильем 11 детей-си-
рот. До конца года социальную выплату 
на улучшение жилищных условий в раз-
мере 1,7 млн рублей получат работники 
бюджетной сферы. 

Активизировано предоставление 
земельных участков многодетным се-
мьям. На начало текущего года в оче-
реди стояло 194 семьи. Предоставлено 
86 земельных участков. Еще 74 участка 
планируется выдать до конца года. В 
результате очередь сократится почти в 
шесть раз.

ЗА СТРОИТЕЛЬНЫЙ 
СЕЗОН В ОТРАДНОМ 
ОТРЕМОНТИРОВАНЫ ПЯТЬ 
УЧАСТКОВ ДОРОГ
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Роман Платонов, 
управляющий ООО «КСК города 
Отрадного»:
- Если говорить о состоянии коммуналь-
ной инфраструктуры, нам удалось разра-
ботать комплексную программу модер-
низации городского хозяйства, которую 
мы последовательно и планомерно реа-
лизуем, работая на благо потребителей. 
Сегодня можно с уверенностью сказать, 
что мы уходим от практики «латания 
дыр» к решению стратегических задач 
с учетом развития Отрадного и ввода 
новых домов и микрорайонов. Наша ра-
бота неразрывно связана с городом, и 
мы стремимся выполнять ее грамотно 
и качественно. Отрадно отметить, что в 
2022 году по рейтингу Государственной 
жилищной инспекции  Самарской обла-
сти ООО «КСК г. Отрадного» заняло по-
четное третье место среди управляющих 
компаний Самарской области.

Исторически сложилось, что вопросы жилищно-коммунального хозяйства относятся к разряду трудноразрешимых. 
Однако успешный опыт работы ООО «Коммунальная сервисная компания города Отрадного» показывает,  
что при грамотном менеджменте и ответственном отношении к делу любые тенденции можно изменить.  
Начав деятельность в 2004 году, КСК выросла в системообразующее предприятие, зарекомендовавшее себя 
качественно новым уровнем обслуживания населения и организаций города. 
Людмила МАРТОВА

Стратегия лидерства

Новые технологии 
на службе ЖКХ
Сделав ставку на эффективность, отраднен-

ские коммунальщики прежде всего основательно 
занялись модернизацией городского хозяйства. 
Управляющий КСК Роман Платонов сообщил, что 
в 2015 году была проведена реконструкция насо-
сно-фильтровальной станции (НФС). На базе ново-
го цеха смонтирована современная гидролизная 
установка. Если раньше вода обеззараживалась 
при помощи жидкого хлора, то теперь приме-
няется гипохлорит натрия – вещество с низким 
содержанием хлора, абсолютно безопасное для 
окружающей среды и способное длительное вре-
мя сохранять воду в чистом состоянии.

«Гидролизная установка такого формата впер-
вые применяется в Самарской области, – отмечает 
Роман Александрович. – Для ее запуска проведена 
очень большая работа». В рамках социально-эко-
номического партнерства средства на техническое 
перевооружение НФС выделило АО «Самаранеф-
тегаз». В результате отрадненцы получили тех-
нологию водоочистки, в которую дополнительно 
внедрена аммонизация воды для предотвращения 
образования хлорорганических соединений, при-
дающих воде неприятный запах и привкус».

На территории Станции 1-го подъема про-
изведено строительство донного оголовка, что 
позволяет осуществлять забор воды со дна реки 
Большой Кинель, наиболее благоприятной в бак-
териологическом отношении. Средства на техни-
ческое перевооружение поступили из областного 
бюджета. Проведенная модернизация обеспечи-
вает бесперебойную работу водозаборных соору-
жений в условиях маловодья, ледостава и выпол-
нения технического регламента на станции. Объект 
передан на обслуживание Коммунальной сервис-
ной компании. Специалисты КСК прошли переобу- 
чение для работы в новом формате.

Таким образом одна из актуальных про-
блем города, связанная с водой, была реше-
на. Конечно, модернизация коммунальной 
инфраструктуры, проводимая компанией 
за эти годы, гораздо объемнее и включа-
ет ремонт здания НФС, замену насосных 
агрегатов для перекачки очищенной воды 
потребителям, капитальный ремонт водо-
водов, реконструкцию очистных сооруже-
ний, ремонт канализационных сетей, ис-
пользование частотных преобразователей 
на воздуходувной станции ОСК, КНС-1, 3, 5, 
7 с целью повышения энергоэффективности 
электрооборудования. Коммунальное хо-
зяйство требует постоянного совершенство-
вания, немалая часть технических средств 
эксплуатируется с 60-70-х годов прошлого 
столетия. Так что фронт работ огромен. Но, к 
чести специалистов КСК, они своевременно 
и грамотно справляются с профессиональ-
ными задачами. 

В рамках федерального проекта «Чистая 
Волга» проводятся работы по реконструк-
ции НФС, цель которых – улучшить каче-
ство питьевой воды, подаваемой жителям 
города. Техническое обновление очистных 
сооружений канализации осуществляется 
по федеральной программе «Оздоровление 
реки Волга». Основная задача в рамках ре-
конструкции ОСК – усовершенствовать про-
цессы очистки стоков, чтобы довести каче-
ство очистки до нормативных показателей. 
Техническое перевооружение объектов ста-
ло возможным, благодаря непосредствен-
ному участию администрации Отрадного и 
поддержке губернатора Самарской области: 
объекты были включены в федеральные 
программы, и федеральный бюджет выде-
лил средства на проведение работ. 

Профессиональный подход
Одна из важных тем в системе ЖКХ – работа 

с населением. В отличие от большинства управ-
ляющих компаний Самарской губернии, Комму-
нальная сервисная компания Отрадного сумела 
достичь хороших результатов во взаимодействии 
с потребителями услуг и в сопровождении ком-
мунальной инфраструктуры. КСК обслуживает 
422 многоквартирных дома, созданы советы соб-
ственников МКД, непосредственной работой с 
собственниками жилья занимается участок управ-
ления МКД, в каждом из семи структурных подраз-
делений инспектор координирует работу с населе-
нием. Участок по управлению многоквартирными 
домами более 10 лет назад был создан по иници-
ативе заместителя управляющего по экономике и 
финансам Галины Лысенко, и время показало бе-
зупречность этого внедрения. Галина Геннадьевна 
работает в системе ЖКХ с 1993 года, пройдя путь 
от мастера по учету и контролю электроэнергии до  
заместителя управляющего компании. Высоко-
квалифицированный специалист успешно решает 
задачи по управлению экономикой и финансами 
ресурсоснабжающей организации, именно она 
создала систему, способную рационально распо-
ряжаться денежными потоками. Галина Лысенко 
формирует бюджет предприятия, ориентирован-
ный на оптимизацию эффективности КСК, разра-
батывает программы энергосбережения, приме-
няет новые методы в управлении производством. 
Грамотный подход к финансам обеспечивает 
компании безубыточное и динамичное развитие. 
Как человек неравнодушный Галина Геннадьевна 
остро реагирует на изменения в сфере ЖКХ и по-
стоянно совершенствуется, повышая свою квали-
фикацию. Высокая самоотдача, ответственность за 
порученное дело, профессионализм неоднократно 
были отмечены на уровне города и области, в том 
числе благодарностью губернатора Самарской 
области. В 2023 году Галина Лысенко награждена 
нагрудным знаком главы г.о. Отрадный «За заслуги 
перед городом». 

Богатство компании – в людях
Результаты работы КСК зависят от эффективности кол-

лектива, профессиональных качеств, знаний и опыта каж-
дого специалиста. Команда КСК большая, в общей слож-
ности здесь трудятся 710 человек, в том числе 613 рабочих 
и 97 инженерно-технических специалистов.

Руководитель по праву гордится своими сотрудника-
ми, ведь, несмотря на тотальный дефицит в стране рабочих 
специальностей, удалось сформировать сильную работо-
способную команду из опорных кадров – слесарей-сан-
техников, сварщиков, электриков, кровельщиков, элек-
тромонтеров. Такие квалификации сейчас – на вес золота.

«Мы ограничены рамками тарифов, от которых зависит 
зарплата наших сотрудников, но стимулируем их преми-
ями, например, за хорошую подготовку к отопительному 
сезону, за безаварийность, за работу в выходные дни, – 
объясняет Роман Платонов. – Мы ценим наших работни-
ков, портреты лучших из них можно увидеть на городской 
Доске почета». Один из высококлассных сотрудников 
Дамир Кильдеев в 2023 году стал победителем конкурса 
«Профессионал года» по направлению «Жилищно-комму-
нальное хозяйство». Дамир Расимович является бригади-
ром слесарей, обслуживающих объекты социальной сфе-
ры, а также 422 многоквартирных дома, где проживает 38 
тысяч жителей. Дамир Кильдеев в совершенстве владеет 
профессией слесаря аварийно-восстановительных работ, 
в его обязанности входит промывка и прочистка канали-
зационных сетей, а их протяженность в городе превышает 
92 километра! За 17 лет работы было немало нештатных 
ситуаций, но его команда всегда своевременно, мобильно 
и грамотно справляется с задачами любой сложности. Да-
мир Расимович щедро делится опытом и знаниями с моло-
дыми работниками, пользуется заслуженным уважением 
в коллективе водопроводно-канализационной службы. И 
конечно, его портрет занесен на городскую Доску почета.

Дамир Кильдеев активно занимается спортом, впро-
чем, вся команда КСК постоянно участвует в многочис-
ленных городских турнирах. Предприятие участвует в 
мероприятиях города – параде в честь Дня Победы, акции 
«Бессмертный полк», возложении цветов к монументу в 
сквере «Солдатские письма». Большой объем социальных 
работ выполняется по благоустройству города, это акции 
«Чистый город», «Где родился, там и пригодился» и дру-
гие. И зная, как работает КСК в городе, жители уверены, 
что в любой момент коммунальная служба придет на по-
мощь. Ведь от их работы напрямую зависит качество жиз-
ни людей.

КСК – это качественные услуги, оперативность  
и индивидуальный подход к проблемам жителей  

Дамир 
Кильдеев, 
бригадир 
слесарей

Галина 
Лысенко, 
заместитель 
управляющего  
по экономике  
и финансам

КСК ОТРАДНОГО СУМЕЛА ДОСТИЧЬ ХОРОШИХ 
РЕЗУЛЬТАТОВ ВО ВЗАИМОДЕЙСТВИИ  

С ПОТРЕБИТЕЛЯМИ УСЛУГ И В СОПРОВОЖДЕНИИ 
КОММУНАЛЬНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ
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Работая директором музея, Галина Гурьянова за счет выи-
гранных грантов организовала туристко-краеведческий клуб 
«Прометей», где занималось более 100 детей. Клуб изменил 
судьбу многих ребят, они стали серьезно заниматься спортом, 
многие сдали экзамены на инструкторов-туристов. Одна из 
воспитанниц, Галина Юдина, с 2009 года работала инструкто-
ром по туризму на стадионе «Нефтяник», а в настоящее время 
она главный менеджер Центра патриотического воспитания 
ГБУ СО «Агентство по реализации молодежной политики».

В рамках деятельности РМОО «Зеленая планета» только 
в этом году волонтеры реализовали более 60 масштабных 
экологических акций, причем все они служат отправными 
точками для дальнейшей работы. Активисты разбили кра-
сивый молодежный сквер имени заслуженного строителя 
Н.Н.Орлова, ведется системная очистка окрестных терри-
торий, водоохранных зон от несанкционированных свалок, 
приведен в порядок заброшенный сквер в исторической 
части города, осуществляются посадка и уход за зелеными 
насаждениями. Традиционными стали экологические и кра-
еведческие выставки, семинары, акции «Отрадный – чистый 
город», «Помоги своим родникам», «Чистая река, чистый бе-
рег», «Покормите птиц зимой» и другие. Ведется работа по 
уборке берегов реки Кинель, озер Муровое, Океан, Осинов-
ское, Лиман, родника у лагеря «Остров детства». Волонтеры 
под началом Галины Гурьяновой – участники всероссийской 
акции «Вода России».

Личности – главное богатство Отрадного и хедлайнеры общественной жизни  
Служение обществу для Галины Гурьяновой не просто слова. Более двадцати лет она преподавала французский язык  
в школе №9, была заместителем директора по воспитательной работе. Волонтерской деятельностью начала 
заниматься в 2001 году. Сегодня Галина Тимофеевна – директор музея истории города и руководитель Региональной 
молодежной общественной организации «Зеленая планета». В 2023 году РМОО отмечает 20-летний юбилей.  
Галина Гурьянова – душа «Зеленой планеты», идейный вдохновитель экологических акций, наставник молодежи. 
Своим энтузиазмом она сумела привлечь к добровольчеству молодых людей, воспитать у них способность делать 
важные, полезные дела и приносить пользу малой родине. 
Людмила МАРТОВА

Деятельность «Зеленой планеты» на-
правлена на формирование культуры от-
ветственного, рационального обращения 
с отходами, старт которой был дан в 2012 
году проектом «Мы в ответе за нашу пла-
нету». Создание пунктов приема и установ-
ка контейнеров для сбора бумаги, картона, 
пластика позволили собрать десятки тонн 
ценного вторичного сырья и привлекать к 
участию в благородном деле ежегодно бо-
лее четырех тысяч горожан. 

За эти годы в «Зеленой планете» об-
разовалась крепкая дружная команда 
неравнодушных людей. В составе РМОО 
«Зеленая планета» – детские школьные 
объединения, студенческая волонтерская 
организация «ЭкОНТ» Отрадненского неф-
тяного техникума. Это не только подрост-
ки, но и сотрудники предприятий и учреж-
дений города.

Галина Гурьянова – автор многих 
проектов, направленных на увековечи-
вание памяти участников Великой От-
ечественной войны. На средства грантов 
волонтеры установили в городском пар-
ке бюст полному кавалеру ордена Славы  
П.М. Лукьянову и мемориальные доски 
трем героям-землякам. Волонтеры приво-
дят в порядок могилы ветеранов, занима-
ются изданием книг по истории города, а 
также принимали участие в восстановле-
нии стелы «50 лет Отрадному». В рамках 
губернаторского проекта «СОдействие», 
вместе с Галиной Тимофеевной, они под-
готовили таблички с названием и датой 
создания 20 памятников, а на QR-кодах 
заложили ссылки на интернет-ресурсы.

У Галины Тимофеевны не получается 
тратить время на себя. Экологии, которую 
она сравнивает с движением души, от-
дается без остатка. И надо сказать, что в 
ее деятельности отразилось движение 
времени, в которое она привнесла силу 
духа, свойственную зрелым, совестливым 
и честным людям. На нее равняется про-
грессивная молодежь Отрадного.

Экология души

Галина Гурьянова,  
руководитель РМОО 
«Зеленая планета»:
- Экология – как дерево 
с корнями, здесь и вос-
питание, и трудолюбие, 
справедливость, забота о 
будущем и другие нрав-
ственные принципы. Если 
не соблюдать их, то теря-
ется смысл всей работы. 
Рада, что люди, которые 
со мной трудятся на бла-
го Отрадного, обладают 
высокой духовностью. За 
эти годы волонтеры совер-
шили немало добрых дел, 
которые стали достоянием 
родного города. Мы бла-
годарны поддержке при-
родоохранных структур и 
городской администрации, 
это мотивирует нашу моло-
дежь на новые свершения. 

«ЗЕЛЕНАЯ ПЛАНЕТА» –  
С 2013 ГОДА ЕЖЕГОДНЫЙ 
ПРИЗЕР И ПОБЕДИТЕЛЬ 
КОНКУРСА «ЭКОЛИДЕР»
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Профессионал торговли
Регина Рейтер назвала книгу «Деловых дел мастер», под-

черкивая, что человек, который любит свое дело, всегда стано-
вится мастером. Ученица продавца отдела рабочего снабже-
ния НГДУ «Первомайнефть», она стремительно поднималась 
по ступеням: от старшего продавца, товароведа базы ОРС до 
директора КУСТа и начальника торгового отдела продоволь-
ственных магазинов. Возглавляла большую торговую сеть и 
параллельно училась в институте советской торговли. В труд-
ные времена город оставался благополучным в плане снаб-
жения, потому что у него была Регина. Сама ездила по горо-
дам и весям, налаживала связи с союзными республиками, от 
Молдавии до Таджикистана. С ее легкой руки Отрадный сво-
евременно обеспечивался рыбой, овощами и фруктами, а ее 
собственные дети ликовали: «Мама в город арбузы завезла!» В 
советские времена это было невероятно. В девяностые она не 
растерялась, а, как капитан корабля, сумела в бушующем море 
событий взять правильный курс. Сохранила торговую сеть, 
открыла детское кафе «У Кристины», стала преуспевающим 
предпринимателем. Будучи прирожденным наставником, Ре-
гина Рейтер в учебном центре вырастила для города несколь-
ко поколений продавцов. Ее главное правило: «Если вы не бу-
дете любить человека, который стоит напротив вас у прилавка, 
то никогда не станете человеком и профессионалом». 

Общественно значимые проекты становятся  
частью истории города и объединяют людей  
В Отрадном вышла книга о том, как развивалась торговля на территории. Инициатор издания – Регина Рейтер, 
заслуженный работник торговли и сферы услуг Самарской области, она же выиграла грант на создание брошюры. 
История отрасли преломляется через судьбы людей, которые много лет обеспечивали продовольственную 
безопасность города. В этой реальной истории Регина Иоганесовна играет ведущую роль: в октябре 2023 года 
исполнилось 54 года, как директор ООО «Продтовары» трудится в торговле. Талантливая, предприимчивая личность, 
она превратила торговлю в искусство, а коммерческую деятельность – в успех. Все, что ей удалось сделать в жизни, 
она посвятила землякам и любимому Отрадному. 
Людмила МАРТОВА

Местный производитель как индикатор 
преемственности и ответственности бизнеса  
Каждое утро над Старой площадью Отрадного плывут упоительный аромат 
свежего хлеба, «и вальсы Шуберта, и хруст французской булки»... Только  
булка здесь настоящая, отечественная, и выпускается она предприятием  
«Хлебушко». Небольшое производство в 2001 году открыла Надежда Усатова, 
успешный предприниматель и общественный деятель Отрадного. Именно  
тогда был заложен фундамент семейного хлебобулочного производства.  
Сейчас, после ухода хозяйки на заслуженный отдых, дело продолжают сын  
и невестка. О том, как развивается ИП «Хлебушко», рассказывает Ирина Усатова. 
Людмила МАРТОВА

Город в сердце моем 
Регина Иоганесовна является пред-

седателем городской ассоциации малого 
и среднего предпринимательства, секре-
тарем первичного отделения №3 партии 
«Единая Россия», учредителем фонда «Все 
вместе». Для поддержки ветеранов от-
расли создала в Отрадном общественную 
организацию «Торговое единство». Кстати, 
ветераны стали первыми помощниками в 
работе над книгой, «ящиками несли фото-
графии из прошлого», охотно делились 
воспоминаниями. В подготовке книги 
«Деловых дел мастер» огромную помощь 
оказала Галина Гурьянова, директор музея 
истории Отрадного. Двухтомник «Деловых 
дел мастер» получил резонанс не только в 
Отрадном. 

«Наши земляки, сменившие место жи-
тельства, звонили со всех уголков России, 
благодарили, что кто-то вспомнил их вклад 
в уют города, – говорит Регина Иоганесов-
на. – Значит, город остался в их сердцах. 
Книга получила хорошую оценку жителей, 
администрации города, представителей 
областной власти, Конфедерации деловых 
женщин России. Молодежь радуется, что 
там о маме или бабушке написано. Работа 
над книгой – дело нелегкое, и то, что у нас 
получилось, – это счастье».

В Ассоциации предпринимательства 
Регина Рейтер решает проблемы начина-
ющих бизнесменов, ее электронная почта 
всегда доступна, двери открыты, так же 
как и сердце отзывчиво на помощь людям. 
Регина Иоганесовна постоянно оказывает 
благотворительную поддержку социаль-
ным учреждениям, удостоена звания «Ан-
гел милосердия», неоднократно побеж-
дала в конкурсе «Благотворитель года». 
Награждена знаком «За заслуги перед 
городом». Эта большая общественная ра-
бота – ее дань любви Отрадному, желание 
быть полезной городу и жителям. 

«Каких только городов в своей жизни я 
не видела, но Отрадный – лучший на зем-
ле. Выхожу из самолета, и воздух тут иной, 
и аромат Родины ни с чем не сравнимый. Я 
нашла место, которое мне нужно на этой 
планете», – признается Регина Рейтер.

- Какова динамика предприятия 
малого бизнеса? 
- Начну с того, что главный вклад в 

развитие «Хлебушка» сделала Надеж-
да Геннадьевна. Немалые средства были 
вложены в производство, создана крепкая 
команда, с каждым годом увеличивался 
ассортимент, открывались торговые точки. 
Устойчивое развитие производства ста-
ло возможным благодаря качественной 
продукции, оптимальной ценовой поли-
тике, мониторингу потребностей жителей. 
Сейчас в структуру предприятия входят 
пекарня, кулинарный цех, кафе, два мага-
зина и три торговые точки. Многие годы 
коллектив остается стабильным: это 25 
хороших, добросовестных специалистов. 
Хочу подчеркнуть, что преемником бизне-
са является сын Надежды Геннадьевны, 
мой муж Андрей Владимирович Усатов. Он 
принимает огромное участие в развитии 
производства, решает все технические 
и организационные вопросы. Восемь лет 
я работала бухгалтером компании, знаю 
предприятие, поэтому возглавляю его на 
паритетных началах. Сегодня «Хлебушко» 
является стабильным предприятием.

- Как идет расширение продуктовой 
линейки? 
- Очень хорошими темпами, можно 

сказать, это постоянный процесс. В общей 
сложности выпускаем до 80 видов хле-
бобулочных и мучных изделий. Только за 
этот год у нас появилось немало новинок, 
востребованных покупателями. Помимо 
обычных пирожков со стандартными на-
чинками (капустой, грибами, картошкой), 
мы стали готовить самсу, сделав акцент на 
сытные изделия, которые могут быть заме-
ной основному блюду. Большой популяр-
ностью пользуются хот-доги и гамбургеры, 
причем мы их модернизировали, добавив 

Деловых дел мастер Из Отрадного  
с «Хлебушком»

Регина Рейтер,  
председатель 
НП «Ассоциация 
малого и среднего 
предпринимательства  
г.о. Отрадный»: 
- У нашего города сложи-
лась хорошая традиция: 
здесь власть, бизнес и 
общество работают вме-
сте на общее благо. На 
протяжении истории у нас 
были неплохие лидеры, 
например, Нина Михай-
ловна Вишнякова – золо-
той человек и уникальный 
руководитель. Сегодня 
новый мэр Александр 
Александрович Мецкер 
продолжает ее курс, мно-
гие проблемы в городе 
сдвинулись с места. Как 
говорит отрадненская 
молодежь, «движуха по-
шла». Город с каждым 
годом хорошеет, реализу-
ются программы развития 
территории. Главное – мы 
вместе должны занимать-
ся городом, беречь его, 
наводить чистоту и красо-
ту. И все будет хорошо!

ДВУХТОМНИК «ДЕЛОВЫХ 
ДЕЛ МАСТЕР» ПОЛУЧИЛ 

РЕЗОНАНС В РОССИИ

УСТОЙЧИВОЕ РАЗВИТИЕ ПРОИЗВОДСТВА СТАЛО ВОЗМОЖНЫМ 
БЛАГОДАРЯ КАЧЕСТВЕННОЙ ПРОДУКЦИИ, ОПТИМАЛЬНОЙ 
ЦЕНОВОЙ ПОЛИТИКЕ, МОНИТОРИНГУ ПОТРЕБНОСТЕЙ 
ЖИТЕЛЕЙ

наш фирменный соус, секрет которого не буду раскрывать. Есть 
и хот-доги с луком фри. Не уступают по спросу гамбургеры, при-
чем вместо традиционной котлеты мы предлагаем куриное филе 
в кляре, и нашим пекарям удается сохранить сочность стейка. За-
явки большие, и все раскупается моментально.

- То есть вы пытаетесь уйти от традиции?
- Классика как была, так и остается. Просто мы любим экспе-

римент, и это тоже критерий развития. Например, все знают, что 
такое расстегаи, а мы сделали рыбные мини-пироги с морским 
языком или телапией. Нежнейшая начинка, человек, попробовав 
один раз, обязательно купит их снова. Они круглые, аппетитные 
с виду, в общем, наша гордость. А для любителей мяса изготав-
ливаем фирменную питу с начинкой из свиного стейка, овощей и 
соуса. Увеличился сладкий ассортимент: шоколадные вареники с 
творогом и вишней, рулеты с ягодными и фруктовыми начинками, 
со сгущенкой, слойки, шоколадные пироги. Делаем продукцию на 
заказ и практикуем доставку.

- Ирина Геннадьевна, ваш хлеб выдерживает конкурен-
цию на фоне других предприятий? 
- В Отрадном много хлебопеков, и мы стараемся удерживать 

свои позиции, сохранять социальные цены, заблаговременно со-
бираем заявки, чтобы хлеб не залеживался в торговле. В этом году 
обновили оборудование, купив два тестомеса (один для пельмен-
ного теста, а другой, двухскоростной, – для хлебного производ-
ства). Плюс немного изменили рецептуру, стали делать хлеб на 
закваске. Закваску выращиваем сами, хлеб становится пышным, 
пористым, очень вкусным. Мы поддерживаем местных произво-
дителей, поэтому муку закупаем в Кинель-Черкасском районе, 
молоко – в Похвистневском районе, мясо – у наших фермеров.

- В чем, на ваш взгляд, роль предприятия в городе?
- Она очевидна – накормить народ вкусной высококачествен-

ной продукцией. В этом смысле мы с задачей справляемся. Про-
веряем закупки и готовую продукцию, следим за культурой об-
служивания в магазинах. Отношусь к качеству очень серьезно, 
человек я дотошный, буду делать до тех пор, пока не получится 
как надо, и от сотрудников того же требую. Но у нас в коллекти-
ве все ответственные и все понимают, что за нашей работой сто-
ит Надежда Усатова, человек с безупречной репутацией в плане 
ведения производства и общественной работы на благо города. 
Она дала нам силу и возможность работать, а мы обязаны с честью 
продолжать ее дело.

РЕГИНА РЕЙТЕР  
В УЧЕБНОМ ЦЕНТРЕ 
ВЫРАСТИЛА ДЛЯ ГОРОДА 
НЕСКОЛЬКО ПОКОЛЕНИЙ 
ПРОДАВЦОВ
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Готовы  
к инновациямОтрадненская школа-интернат помогает воспитанникам найти свое место в обществе

Отрадненская школа-интернат для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья была открыта в 1962 году.  
Тогда она называлась «государственное специальное образовательное учреждение для воспитанников с отклонениями  
в развитии, школа-интернат VIII вида города Отрадного». В 2022 году школе исполнилось 60 лет. Накопленный  
десятилетиями опыт стал основой для поддержки и сопровождения детей с интеллектуальными нарушениями. В учебном 
заведении созданы оптимальные условия для получения образования и успешной социальной адаптации детей. 
Людмила МАРТОВА

В отрадненском мини-технопарке 
«СтартУм» успешно работает система 
наставничества
Трудно оспорить значимость роли учителя в судьбе 
человека. Педагог может повлиять на выбор профессии, 
а значит и на будущее ученика. Но и самим педагогам, 
особенно в начале пути, требуется проводник, наставник. 
Такую помощь оказывают молодым специалистам  
в мини-технопарке Центра дополнительного образования 
детей Отрадного. 
Татьяна АНДРИЯНОВА

Евгений Андреев, 
директор ГБОУ Школа-интернат  
г.о. Отрадный:
- Работа педагогов в нашем учреждении на-
правлена не только на формирование общей 
культуры, развитие физических, психических, 
интеллектуальных и личностных качеств де-
тей с ограниченными возможностями здоро-
вья, но и на их социализацию и интеграцию в 
общество нормально развивающихся людей. 
Наших детей отличает ряд особенностей, и, ко-
нечно, положительных результатов в обучении 
и воспитании педагогам приходится добивать-
ся достаточно долго. Поэтому каждый малень-
кий успех ребенка воспринимается коллекти-
вом как общая победа. И это на самом деле так. 

Профессионалы учат молодых
Педагогический коллектив находится в 

постоянном поиске эффективной модели раз-
вития детей с ОВЗ, и в этой связи невозмож-
но переоценить значение наставничества. В 
школе-интернате трудятся 27 педагогических 
работников, из них 12 сотрудников имеют стаж 
свыше 20 лет в данном учреждении. Учитель 
математики Венера Крайнова работает в шко-
ле 36 лет, учитель начальных классов Раиса 
Кудряшова – 33 года, воспитатель Татьяна Яш-
кина – 32 года, без малого 30 лет трудятся вос-
питатели Юлия Агеева, Анна Якуба, Людмила 
Германова, учитель начальных классов Ната-
лья Сосина, учитель-дефектолог Инна Ереме- 
ева, учитель-логопед Елена Прокофьева. Бо-
лее 20 лет занимаются обучением и воспита-
нием детей с ОВЗ учитель трудового обучения 
Галина Кияткина, педагог-психолог Светлана 
Перепечаева. 

«Все они пришли в школу-интернат мо-
лодыми и на протяжении долгого времени 
отдают свое душевное тепло детям с огра-
ниченными возможностями здоровья, – от-
мечает заместитель директора по УВР Елена 
Баляева, стаж которой в данном учреждении 
27 лет. – Настоящие профессионалы своего 
дела, они являются наставниками молодых 
специалистов».

За последние три года в школу-интернат 
пришли молодые кадры, это учитель началь-
ных классов Нина Граматчикова, учитель-ло-
гопед Полина Еремеева, учитель-дефектолог 
Наталья Обухова. Под патронажем опытных 
педагогов молодые специалисты постигают 
сложнейшую отрасль педагогики, сопрово-
ждая детей с ограниченными возможностями 
здоровья. Главная цель – помочь им найти свое 
место в социуме и жить полноценной жизнью. 

Чем раньше, тем лучше
С 2003 года в структуре школы-интерната осуществляет свою деятельность Служ-

ба ранней диагностики и коррекции развития детей от 0 до 3 лет (СРД), целью которой 
является раннее выявление возможных отклонений, их регуляция, формирование 
предпосылок для адаптации ребенка к условиям дошкольных образовательных уч-
реждений, а также помощь родителям в преодолении трудностей в развитии, воспи-
тании и обучении детей. Служба ранней диагностики и коррекции работает с детьми 
не только Отрадного, но и Богатовского и Кинель-Черкасского районов. В 2023 году 
Служба ранней диагностики отметила свой 20-летний юбилей.

«У нас сформировался системный подход к развитию детей со сложными дефек-
тами, в котором Служба ранней диагностики – это стартовый уровень, с которого на-
чинается дальнейшее развитие, – объясняет директор школы-интерната Евгений 
Андреев. – Отслеживая ребенка с раннего возраста, мы можем наблюдать динамику 
сформированности его ключевых компетенций и вовремя оказывать необходимую 
помощь». В ходе диагностики специалисты СРД (учитель-логопед, учитель-де-
фектолог, педагог-психолог) выявляют детей, нуждающихся в ранней комплексной 
психолого-педагогической помощи. После междисциплинарной оценки развития 
ребенка проводится комплекс коррекционно-развивающих и консультативно-мето-
дических мероприятий по оказанию ранней помощи семье.

ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ КОЛЛЕКТИВ ШКОЛЫ 
ПОСТОЯННО ИЗЫСКИВАЕТ ЭФФЕКТИВНЫЕ 
МОДЕЛИ РАЗВИТИЯ ДЕТЕЙ С ОВЗ

Уровень преподавания в школе №6 постоянно растет. Педа-
гоги показывают высокие результаты в конкурсах профессио-
нального мастерства. За последнее время отмечены достижения 
нескольких учителей: Анна Костина получила почетную грамоту 
Отрадненского управления за участие в окружном конкурсе 
«Учитель года-2023», Анастасия Трондина отмечена сертифика-
том по итогам областного конкурса «Фестиваль методических 
идей молодых педагогов Самарской области-2022», а Татьяна 
Кузьмина получила сертификат международного конкурса со-
циальных практик «Киноуроки в школах». В региональном этапе 
конкурса на лучшую общеобразовательную организацию, раз-
вивающую физическую культуру и спорт, – «Олимпиада начи-
нается в школе» – убедительную победу одержала заместитель 
директора по воспитательной работе Татьяна Чикинда, у нее же 
и третье место в региональном конкурсе на лучшую воспита-
тельную практику. Под стать педагогам – и ученики.

15 учащихся – победители и призеры различных конкурсов, 
соревнований, конференций, а также регионального этапа Все-
российской олимпиады школьников по литературе. Отмечены и 
инновационные проекты, которые реализуются в отрадненской 
школе №6. В рамках областной программы «Музей XXI века» во-
лонтерский отряд «На шаг вперед» победил в областной эстафете 
музеев образовательных организаций «Жизнь замечательных 
людей». Ребята из ученического самоуправления «Перспектива» 
заняли третье место в областном молодежном марафоне активи-
стов ученического самоуправления «Марафон успеха». А благода-
ря стараниям ученического совета школа №6 стала победителем 
городского конкурса социальных проектов «Отрадный – террито-
рия развития» и получила грант на 100 тысяч рублей.

Достойный вклад в достижения школы внесла педагог-ор-
ганизатор Дарина Коновалова, победив в городском конкурсе 
на лучшую практику организации работы по профилактике нар-
комании и негативных явлений в молодежной среде. Творческий 
подход к работе помог ей пройти строгий конкурсный отбор на 
должность советника директора по воспитанию. 

Путь к успеху кропотлив, педагогический и ученический кол-
лектив школы не останавливается на достигнутом. Впереди еще 
много важных целей.

Победители!
Учителя и учащиеся школы №6 Отрадного 
добиваются высоких результатов  
Школа №6 г.о. Отрадный - одна из старейших в городе, 
здесь опытный коллектив педагогов и сложившиеся 
традиции, которыми гордится каждый ученик и выпускник. 
Учебное заведение ежегодно подтверждает свой высокий 
рейтинг среди образовательных учреждений Самарской 
области. А ее выпускники поступают в самые престижные 
вузы страны, становятся отличными специалистами  
в разных областях.  
Татьяна АНДРИЯНОВА

Современной образовательной системе нужен педагог ком-
петентный и ответственный и в то же время мобильный, готовый 
к переменам и инновациям. Молодые учителя в начале пути 
часто испытывают затруднения, и своевременная поддержка, 
грамотно спланированная система сопровождения создают ус-
ловия для успешного вхождения в профессию. Система настав-
ничества в мини-технопарке «СтартУм» Центра дополнительного 
образования детей доказала свою эффективность. 

Здесь сформировались три педагогических дуэта. 
Наставник Карине Сапожникова и молодой специалист 

Валерия Дедюлина активно ищут новые формы работы по на-
правлениям IT и цифрового конструирования, разрабатывают и 
внедряют в учебно-воспитательный процесс интересные идеи.

Во втором тандеме наставник Юлия Гоннова показывает 
молодому педагогу Светлане Рашкиной, насколько эффектив-
но саморазвитие и самосовершенствование. Учит получать об-
ратную связь от окружающих, обучающихся, извлекать уроки из 
собственного опыта. 

Еще один дуэт – наставник Ирина Дедюлина и педагог Юлия 
Гладышева. Из совместного поиска новых идей рождаются твор-
ческие проекты, с которыми они участвуют в различных конкур-
сах.    

Работа в наставнических парах способствует повышению 
интереса к профессии, активному освоению методов и приемов 
работы. Молодые специалисты начинают лучше понимать цен-
ность самообразования и повышения квалификации, стремятся 
к овладению инновационными технологиями обучения и воспи-
тания. 

И это дает свои результаты. Молодые педагоги мини-техно-
парка являются участниками и победителями конкурсов про-
фессионального мастерства. И сами организуют конкурсы техни-
ческого творчества для воспитанников. 

Преодолевая барьеры 
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Роль наставника
Огромный вклад в патриотическое воспитание – на счету педа-

гогов. Учитель начальных классов Татьяна Кияткина 30 лет работает 
в школе, которую сама окончила. И ни разу не пожалела о своем вы-
боре. Она уверена, что к школе нужно прирасти душой, и тогда учи-
тель сможет придать жизни каждого ребенка высокий нравствен-
ный смысл. В Год педагога и наставника Татьяна Кияткина стала 
победителем областного конкурса долгосрочных воспитательных 
проектов особой педагогической и общественной значимости. Ее 
проект «Мини-музей в школе» получил высокую экспертную оценку 
и был удостоен премии Губернатора Самарской области. 

Учитель русского языка и литературы Юлия Бодяжина в ны-
нешнем году победила в конкурсе на присуждение премий луч-
шим учителям за достижения в педагогической деятельности. Для 
Юлии Владимировны работа учителя – образ жизни. Всю энергию 
она направляет на создание атмосферы любви и взаимопонимания 
вокруг каждого ребенка. Юлия Бодяжина подчеркивает и важ-
ность родного языка. Все это помогает учителю формировать в сво-
их учениках духовность, нравственность, любовь к Родине.

А учитель истории и обществознания Елена Лобачева счита-
ет, что дерево не сможет вырасти без надежных корней. В жизни 
человека роль этих корней играет история. На протяжении 10 лет 
Елена Валентиновна руководит школьным музеем. Он был основан 
в 1981 году как музей Боевой славы пятого Запасного авиацион-
ного полка и первой Штурмовой гвардейской Краснознаменной 
авиабригады, а в 2001 году переименован в музей Боевой славы. 
Здесь ведется большая просветительская работа со школьниками.

Более 37 лет работает в детском саду старший воспитатель 
Ольга Пудова. К основным направлениям ее деятельности отно-
сятся организация воспитательно-образовательного процесса и 
повышение профессиональных компетенций педагогов. Настав-
ник молодых кадров является победителем Международного 
конкурса им. Л.Выготского, она награждена Почетной грамотой 
Министерства образования и науки РФ. Вместе с педагогами 
Ольга Федоровна разработала программы по духовно-нрав-
ственному направлению и ранней профориентации детей. Сейчас 
она отвечает за совместный проект детского сада с городским 
казачьим обществом «Отрадненское» по нравственно-патрио-
тическому воспитанию дошкольников. Ольга Пудова является 
членом жюри окружных конкурсов и УМО Отрадненского округа. 

Педагогический стаж Натальи Пуденковой – более 33 лет. 
Наталья Ивановна показала себя творческим воспитателем, 
хорошо владеющим методикой воспитания дошкольников, ин-
формационно-коммуникационными технологиями, участвует в 
проектно-исследовательской, опытно-экспериментальной дея-
тельности. Ее проекты «Удивительный песок», «Королева Соль» 
заняли призовые места в региональном фестивале исследо-
вательских работ. Наталья Пуденкова награждена почетными 
грамотами главы Отрадного и Отрадненского управления мини-
стерства образования и науки Самарской области. 

Учитель-логопед детского сада №4 Елена Сидорова за 29 
лет в профессии не раз становилась участником и победителем 
конкурсов профмастерства. В 2022 году была награждена гра-
мотой за 1 место XVIII региональной Ярмарки социально-педа-
гогических инноваций. Своими наработками Елена Николаев-
на делилась на окружной интернет-конференции «От науки к 
практике: опыт работы с детьми с ОВЗ». Является победителем 
IV окружного конкурса авторских пособий для коррекционно-
развивающей работы с детьми с задержкой речевого развития. 
Елена Сидорова отмечает, что работа учителя-логопеда – это ма-
ленький трамплин для успешного интеллектуального, речевого 
и личностного развития детей.

Успешному развитию детей способствуют программы до-
полнительного образования: обучение грамоте, хоровое пение, 
декоративно-прикладное творчество, физкультурно-оздо-
ровительный кружок. В 2022 году воспитатель Татьяна Кра-
мар стала победителем Международного педагогического 
конкурса им. Льва Выготского. Такую оценку получил разра-
ботанный воспитателем проект «Умная песочница», который 
Татьяна Николаевна реализовала в рамках кружковой работы 
с использованием световых столов. Особую значимость в дет-
саду приобрела социализация детей. Дошкольное учреждение 
служит организатором окружного спортивно-танцевального 
флэш-моба среди воспитанников ДОУ «Счастливое детство». 
Администрация города ежегодно помогает в проведении 
флэш-моба, предоставляя помещение КДЦ «Юность». Постоян-
ным спонсором мероприятия выступает генеральный директор  
ГК «Росби», депутат губернской думы Николай Сомов.  
В 2024 году состоится юбилейное 10-е мероприятие.

С 2017 года в детском саду проводится межокружной пе-
дагогический марафон по работе с особенными детьми. Твор-
ческие педагоги Самарской области делятся инновационными 
идеями, методическими наработками по развитию детей с ОВЗ. 
Результаты марафона публикуются в профессиональном сбор-
нике. В 2023 году Почетной грамотой главы Отрадного награж-
дена учитель-логопед Маргарита Синицына, которая более 36 
лет помогает детям с речевыми нарушениями. 

В сентябре 2023 года при поддержке Алексея Станина, ру-
ководителя благотворительного фонда по поддержке талант-
ливой молодежи, был разработан проект благоустройства 
территории, и при активной помощи родителей, воспитанни-
ков и сотрудников высажена аллея из можжевельника, туи и 
других кустарников. Инициатива организации многих меро-
приятий принадлежит директору детского сада №7 Ирине Ку-
заевой и старшим воспитателям Ирине Фроловой и Людмиле 
Чесноковой.

Важно помнить
Ученики и педагоги школы №8 От-

радного активно участвуют в патриотиче-
ских проектах и организуют свои акции. 
Школьники вступили в ряды «Хранителей 
Истории» Движения Первых. «Хранители 
истории» – это ученики школ, которым 
важна история нашей страны. Они про-
должают традиции, заложенные десяти-
летия назад. 

В 1980 году в школе был создан поис-
ковый отряд следопытов «Поиск-35» под 
руководством Зои Голубевой. Зоя Иванов-
на и бывший директор школы Изабелла 
Демидова создали школьный музей Бо-
евой славы. В 1985 году ученики, учителя 
и родители вместе с ветеранами первой 
Штурмовой Краснознаменной запасной 
авиабригады заложили березовую аллею 
в честь летчиков-штурмовиков.

В 2021 году во время реконструкции 
улицы аллея была утрачена. Осенью 2022 
года ученики школы №8 совместно с вете-
ранами группы «Поиск-35» и неравнодуш-
ными жителями города вновь высадили 
деревца. 

В этом году история получила про-
должение. По инициативе Зои Голубевой 
и при поддержке нынешнего директора 
школы Натальи Брыкиной была высажена 
рябиновая аллея, посвященная летчику 
пятого запасного авиаполка Сергею Ива-
нову. 

Ученики и учителя ухаживают за бере-
зами и рябинами, проводят субботники. У 
аллей появились информационные стен-
ды. Теперь каждый может узнать историю 
знакового места, вспомнить героев былых 
времен. 

В сентябре 2023 года на фасаде зда-
ния школы установили мемориальную 
доску ее выпускнику Андрею Сидорову, 
погибшему при исполнении воинского 
долга в СВО. За проявленный  героизм он 
награжден орденом Мужества посмер-
тно. Памятную доску открыли родители и 
жена героя, глава города Александр Мец-
кер, депутат Самарской губернской думы 
Николай Сомов и директор школы №8 На-
талья Брыкина. 

Воспитание 
гражданина Сильные кадры

Активное детство

В школе №8 г.о. Отрадный  
чтят многолетние традиции  
Средняя общеобразовательная школа №8 носит имя Сергея Алексеева, 
известного детского писателя, участника Великой Отечественной войны. 
Его связь с Самарской областью установил отряд следопытов «Поиск-35» 
этой школы. Ученики переписывались с Сергеем Алексеевым, в 1985 году 
писатель побывал в учебном заведении. В наши дни школа продолжает 
дело сохранения памяти о героях. 
Татьяна АНДРИЯНОВА

Детский сад №4 Отрадного  
славится педагогическими кадрами  
Отрадненский детский сад №4 перешагнул 60-летний 
рубеж. За годы работы здесь сформировалась сильная 
профессиональная команда. Педагоги с большим стажем 
становятся наставниками молодых специалистов, 
показывая им пример отношения к детям, верности своему 
делу. Традиции преемственности поколений заложены  
с момента основания дошкольного учреждения. 
Людмила МАРТОВА

Дошкольная организация реализует  
в Отрадном масштабные проекты  
Детский сад №7 занимает активную позицию  
в социокультурном пространстве Отрадного. Сегодня 
это один из флагманов дошкольного образования, 
осуществляющий инновационную деятельность  
в статусе опорной федеральной площадки РАНХиГС 
при президенте РФ по реализации программы «Миры 
детства: конструирование возможностей» и региональной 
площадки по реализации основных направлений 
воспитательной работы в системе дошкольного 
образования по патриотическому воспитанию.  
Руководит детским садом №7 Ирина Кузаева. 
Людмила МАРТОВА

Татьяна 
Кияткина, 
учитель начальных 
классов

Юлия 
Бодяжина, 
учитель русского 
языка и литературы

Елена 
Лобачева, 
учитель истории  
и обществознания

ДЕРЕВО  
НЕ СМОЖЕТ  

ВЫРАСТИ  
БЕЗ КОРНЕЙ.  

В ЖИЗНИ ЧЕЛОВЕКА 
РОЛЬ КОРНЕЙ  

ИГРАЕТ ИСТОРИЯ

48 49

о к т я б р ь  2 0 2 3 2 0 2 3  о к т я б р ь

М
У

Н
И

Ц
И

П
А

Л
И

Т
Е

Т
Ы

 П
Е

Р
В

Ы
Й

 В
 Б

И
З

Н
Е

С
Е

 И
 В

Л
А

С
Т

И
   



ПРЕПОДАВАТЕЛЬ ДХШ  
ОЛЬГА НИКОЛАЕВНА КИЩЕНКО 
СТАЛА ПОБЕДИТЕЛЕМ  
ВО ВСЕРОССИЙСКОМ ФЕСТИВАЛЕ- 
КОНКУРСЕ «НАРОДНЫЙ 
РАХМАНИНОВ»

Искусство творить

«Заря» 
в лицах
В 2023 году уникальный коллектив отмечает юбилей 
старейшего учреждения культуры Самары
80-й день рождения Дом культуры «Заря» встречает  
с неподражаемой творческой душой, наполненной богатыми традициями 
и разнообразными открытиями во многих направлениях деятельности.

Детская художественная школа Отрадного 
помогает раскрывать таланты юных горожан   
Школа играет большую роль в культурной жизни города Отрадный.
Недавно детская художественная школа отметила 35-летие,  
и результаты ее работы оценены на всех уровнях вплоть до федерального. 
Татьяна АНДРИЯНОВА

Время подводить итоги
С 1988 года коллективу ДХШ удалось создать об-

разовательное учреждение, где соединились школьная 
педагогика, методики преподавания изобразительного 
искусства и особенности творческого духа, присущего 
дополнительному образованию. У руля в разные годы 
стояли Георгий Ледяев, Юрий Шапкин, Галина Старкова. 
В нынешнем году школу возглавила Лариса Калдымова. 

За 35 лет детская художественная школа выпустила 
более 500 учащихся. Из них более 50 продолжили обу-
чение в художественных училищах и вузах. 

Сегодня школу посещает свыше 250 учеников. В их 
числе призеры, лауреаты и дипломанты выставок, кон-
курсов, фестивалей детского творчества – городских, 
областных, всероссийских и международных. 

Достигать успехов в творчестве воспитанникам 
ДХШ помогают преподаватели Елена Денисова, Люд-
мила Егорова, Надежда Сибирякова, Ольга Кищенко, 
Галина Демченко, Любовь Архипова, Юлия Долгова, На-
талья Тихонова, Анна Терентьева и завуч по учебно-вос-
питательной работе Оксана Шумилова.

Устремленность в будущее
В прошлом году в жизни школы произошли значи-

тельные перемены. Это переезд в новое здание. Здесь 
восемь просторных кабинетов. В каждом есть телеви-
зор, магнитная доска, учебные и методические пособия, 
демонстрационный материал. 

В кабинетах специальных дисциплин появились но-
вые мольберты. Прекрасно оборудован кабинет скульп-
туры. В нем установили гончарные круги и электропечи 
для обжига глиняных изделий. Воспитанники планиру-
ют в будущем освоить роспись керамики глазурью. 

Работы воспитанников школы можно увидеть прямо 
на стенах учебного заведения. Но теперь есть и специ-
альный выставочный зал с современной интерактивной 
панелью и картинной галереей. Здесь проходят экскур-
сии, мастер-классы педагогов и профессиональных ху-
дожников. Это стало возможным благодаря поддержке 
губернатора Дмитрия Азарова и партнерскому сотруд-
ничеству Самарской области и компании «Роснефть».

По словам директора Ларисы Калды-
мовой, у ДХШ много проектов и задумок на 
ближайшее будущее. В частности, планиру-
ется провести на площадке школы окруж-
ной конкурс творчества. 

ДХШ тесно сотрудничает с детскими са-
дами и школами Отрадного, проводит экс-
курсии и мастер-классы для детей и педа-
гогов. Это направление будет развиваться. 

Также в школе в нынешнем году возоб- 
новили работу группы для взрослых «Экс-
клюзив». Ее участники занимаются живопи-
сью и осваивают разные направления деко-
ративно-прикладного творчества.

Торжественно 
и по-семейному
В честь 35-летия в детской художествен-

ной школе Отрадного был организован 
праздничный вечер. Педагогов и воспитан-
ников поздравили представители власти, 
ученики, родители и выпускники. А воспи-
танники школы записали видео-поздрав-
ление. В завершение праздничного вечера 
для гостей прошел авторский мастер-класс 
по декоративно-прикладному искусству. 
Преподаватель Ольга Кищенко познакоми-
ла желающих с необычными техниками. Она 
работает в ДХШ более 10 лет, а недавно по-
бедила во Всероссийском конкурсе «Народ-
ный Рахманинов», который был приурочен к 
150-летию со дня рождения великого русско-
го композитора, дирижера и пианиста.

Лариса Калдымова, 
директор МБУ ДО «Детская 
художественная школа» 
городского округа Отрадный 
Самарской области: 
-  Наша художественная шко-
ла включена в федеральный 
реестр «Всероссийская Книга 
Почета» 2023 года как одна из 
наиболее достойных организа-
ций в сфере образования и на-
уки, которая своей работой спо-
собствует развитию территории 
и повышению эффективности 
своей отрасли. И  эта высокая 
оценка нашей деятельности 
дает коллективу стимул к даль-
нейшей плодотворной работе.

50
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Но пришла Анастасия Николаевна Миро-
нова, сохранила сложившуюся практику и 
привнесла новаторские черты. Плюс под-
держала жизнь коллектива – спутника 
вокального ансамбля «Мила». Анастасия 
умеет объединять людей, зажигать огонь в 
их сердцах и открывать души, она и сама – 
звездочка. Хочется отметить ансамбль 
духовых и ударных инструментов «Заря». 
Удивительным фактом биографии руко-
водителя ансамбля  Михаила Олейникова 
является то, что на заре своего творче-
ского пути он работал в Доме культуры 
и вновь вернулся сюда спустя много лет. 
Михаил Дмитриевичу почти 74 года, но 
он абсолютно современный человек, идет 
в ногу со временем, легко откликается на 
наши идеи в любых креативных простран-
ствах, у него занимаются и дети, и взрос-
лые. 

Народный хореографический коллек-
тив «Грация» – обладатель почетного зва-
ния «Заслуженный коллектив народного 
творчества РФ». Хореографы Наталья и 
Александр Бояркины 27 лет ведут за со-
бой более двухсот детишек. Уникальные 
педагоги находят подход к каждому 
ребенку, помогают полюбить искусство 
танца. Александр Викторович и Наталья 
Юрьевна виртуозно владеют техникой 
танца, филигранно оттачивают хореогра-
фическую лексику своих композиций, от-
личаются высоким уровнем мастерства. У 
коллектива много наград, его знают дале-
ко за пределами Самарской области. 

Другой хореографический ансамбль, 
«Самоцветы», возглавляет Ирина Тать-
янина, здесь занимаются люди серебря-
ного возраста. Стройные, подтянутые 
артистки, настоящие примы, они ездят на 
конкурсы, с успехом выступают на разных 
площадках, каждая из них – Софи Лорен. 
В прошлом году мы сделали эксперимент: 
в новогоднее представление в роли «сне-
жинок» ввели не малышек, а танцовщиц 
коллектива «Самоцветы». Все 18 елок с их 
участием прошли с большим успехом. Это 
было креативно, неожиданно и красиво! 
Зрители были в восторге. И мы гордимся 
нашими уникальными специалистами и 
их артистами.

ДОСТОИНСТВО ДОМА КУЛЬТУРЫ – 
В МНОГООБРАЗИИ СУДЕБ: ЗДЕСЬ 
ЖИВУТ В ГАРМОНИИ ЛЮДИ 
РАЗНЫХ ВОЗРАСТОВ  
И РАЗНЫХ ЖИЗНЕННЫХ 
КОЛЛИЗИЙ

марской области, стипендиатов главы 
городского округа Самара, победителей 
Дельфийских игр. Марина Викторовна за-
нимается индивидуально с вокалистами, 
и среди ее учеников есть звезды россий-
ской эстрады. Марина Архандеева являет-
ся наставником незрячего певца и компо-
зитора Даниила Хачатурова, победителя 
Евровидения и телешоу «Ты – супер». На 
конкурсе он выиграл квартиру в Москве, и 
теперь он и его семья живут в столице. Это 
показательный пример того, как тонкий, 
глубокий, незаурядный педагог меняет 
жизнь человека.

Народным коллективом академиче-
ского пения «Ноктюрн» руководит лауреат 
международного конкурса «Хрустальное 
сердце мира» Светлана Богатырева.

С 2007 года, будучи дипломированным 
психологом, она пришла в ДК «Мир», что-
бы заниматься академическим пением. 
Обладая изумительным меццо-сопрано, 
стала ведущей солисткой коллектива. 
И когда Дом культуры «Мир» закрылся, 
именно она сберегла коллектив, найдя 
артистам новый дом – нашу «Зарю». Свет-
лана Анатольевна – светлый обаятельный 
человек, который, как солнышко, при-
тягивает к себе участников коллектива – 
лучики, несущие свет и тепло в наш окру-
жающий мир. «Мы поем, потому что мы 
счастливы» – лозунг «Ноктюрна».

У женского камерного хора «Людми-
ла» – 40-летняя история. Поющие женщи-
ны зрелого возраста очень дорожат хором, 
потому что он больше чем коллектив – 
это их жизненная опора. Некоторое вре-
мя назад хор был в опасности, потому что 
предыдущий хормейстер уехал в Москву. 

Любительское объединение – от слов «любовь» и «единство»: каждый человек, который стремится сюда, 
хочет найти выражение чувств в искусстве и разделить их с единомышленниками. К.С.Станиславский 
говорил: «Люби искусство в себе, а не себя в искусстве». Именно это высказывание отражает общий 
настрой таких разных по роду занятий и таких единых по призванию людей. Они готовы дарить любовь  
и радость – так было и есть, и так будет всегда, – уверен весь коллектив Дома культуры «Заря». 
В Доме культуры «Заря» действуют 46 самодеятельных коллективов: один имеет звание «заслуженный», 
семь носят высокое звание «народный» и один коллектив – «образцовый». Все это – дело талантливых 
профессионалов, которые превращают самодеятельное творчество в настоящий праздник искусств.  
О том, какие люди работают в Доме культуры, «Первому» рассказала директор ДК «Заря»  
Оксана Карташова. 
Людмила МАРТОВА

управленческим) стоят удивительные 
личности. Приведу выразительный при-
мер. У нас есть волонтер Вера Ионычева – 
уникальная женщина, ей почти 74 года, и 
она всю жизнь любит Дом культуры «Заря» 
и посещает его с рождения. Сначала с 
мамой, а потом самостоятельно. Каждый 
день в 7 утра она приходит к нам, ухажи-
вает за цветниками. Вера занята в трех 
коллективах, поет в хоре, занимается ака-
демическим вокалом и рукоделием. За 
многие годы она срослась с «Зарей», ей 
жизненно необходимо это общение. Пре-
красно, что она есть у нас, а мы у нее. Таких 
людей много, людей, которые приходят к 
нам, делятся душевным теплом, творче-
ским вдохновением, и от этого нам всем 
радостнее жить. Так создается сплочен-
ный коллектив – большая семья, где все 
нужны друг другу. 

- Если говорить о ярких лицах 
«Зари»…
- Руководители всех коллективов – 

уникальные творческие люди. Каждый из 
них –  это неповторимый цветок в венке 
«Зари». Своя доля аплодисментов есть у 
каждого нашего профессионала. А еще их 
великое достоинство и в том, что педагоги 
меняют судьбу воспитанников. 

Хочется начать с «поющих» коллекти-
вов нашего ДК.

За 35 лет существования народного 
коллектива эстрадного пения «Виктория» 
его ведет к победам руководитель – за-
служенный деятель культуры и искусств 
РФ Марина Архандеева. Она воспитала 
плеяду победителей престижных кон-
курсов различного уровня, обладателей 
премий президента РФ, губернатора Са-

- Молодые кадры находят в «Заре» 
применение своим силам?
- Однозначно! У нас молодые хоре-

ографы Юлия и Александр Чекмаревы 
создали два коллектива – школу лати-
ноамериканских танцев «Ритмы Самары» 
и «Самарскую школу чечетки». Это редко 
встречающиеся жанры, поэтому выступ-
ления Чекмаревых стали украшением 
концертов. 

Недавний выпускник Самарского учи-
лища культуры Родион Уваров ведет в 
ДК направление современной авторской 
хореографии. Его коллектив, несмотря на 
юный возраст, уже занимает в конкурсах 
призовые места. Совместно с партнерами 
из СГПУ мы реализуем программу гранта, 
и Родион Уваров является членом жюри 
этого проекта. 

Наши режиссеры Варвара Волкова, 
Андрей Якимчук, Татьяна Еремина – это 
творческие крылья нашего ДК. Ни одно 
мероприятие не обходится без их творче-
ства. Юный руководитель Анна Вдовина 
ярко и талантливо начала свою деятель-
ность с маленькими артистами. Ольга 
Сятишева в 2022 году создала коллектив 
русской фольклорной песни «Задоринки». 
Его посещают малыши, которые еще не 
ходят в школу.

- Кто представляет русское народ-
ное творчество?
- Настоящие мастера своего дела, 

профессионалы с большой буквы. Пре-
жде всего, это Владимир Никитин, руко-
водитель народного хора русской песни 
«Малая Родина». Несмотря на солидный 
возраст, Владимир Ильич полон энергии, 
активно ведет концертную деятельность, 
строго командует женским хором – пре-
красными артистками в возрасте от 55 
до 86 лет. Еще один коллектив – театр 
русской песни «Каравай» – возглавляет 
Дмитрий Дрягин, прекрасный музыкант 
и исполнитель народных песен. Если эти 
два коллектива представляют собою ско-
рее стилизацию русской песни, то в 2021 
году руководитель Евгений Васюткин 
создал фольклорную арт-группу «Услада». 
Это русские костюмы, аутентичное испол-
нение, национальный колорит. Думаю, у 

- Оксана Юрьевна, если прибегнуть 
к метафоре, какое лицо у Дома куль-
туры «Заря»?
- Творческое лицо Дома культуры – это 

образ прекрасной и мудрой женщины. Ее 
лицо отражает глубокое внутреннее на-
полнение, собранное из мозаики культур-
ных дел: глаза искрятся светом, улыбка, 
как у Джоконды, многозначна, косы спле-
тены из календарных дней – событий, раз-
ных судеб, характеров, личных историй. 

За каждым направлением деятельно-
сти (художественным, технологическим, 

фольклорной группы «Услада» большое 
будущее. Сергей Войтенко, увидев выступ- 
ление, высоко оценил коллектив.

- Исторически ДК «Заря» выступает 
хранителем и собирателем нацио-
нальной культуры. Кто движет это 
направление?
- Сохранять народную культуру, на-

ходить людей – носителей самобытного 
творчества, которые приходят сюда, вспо-
минают свои истоки, этнические песни и 
танцы, – это дорогого стоит. В этом смысле 
у нас потрясающие руководители фоль-
клорных коллективов, влюбленные в свою 
культуру. 

Народный чувашский ансамбль песни 
и танца «Самар ен» возглавляет уникаль-
ная личность Любовь Максимова, которая 
буквально посвятила себя продвижению 
родной чувашской культуры. Сама соби-
рает фольклор, в репертуаре коллектива 
более 200 аутентичных чувашских песен, 
обрядовых, гостевых, праздничных, кото-
рые исполняются с музыкальным сопро-
вождением и а capella. Как чувашский 
головной убор, украшенный стройными 
рядами монет, соткан коллектив «Самар 
ен», где каждый человек на своем месте. 
Помимо того, Любовь Владимировна руко-
водит детским ансамблем «Сумар» и тан-
цевальной группой «Юрату». Надеемся, 
что пятеро внуков станут ее преемниками.

В прошлом году Мидехатъ Аминов 
организовал единственный в области та-
тарский фольклорный детский коллектив 
«Заман», с 1996 года руководит народным 
ансамблем татарской эстрадной песни 
«Идель». Он с детства увлечен татарской 
национальной культурой, играет на мно-
гих музыкальных инструментах – кубы-
зе, курае, татарской гармонике и других. 
Мидехатъ Шакирович – обладатель Гран-
при, победитель и призер многих музы-
кальных конкурсов. А кроме того, отзыв-
чивый неравнодушный человек. 

- Оксана Юрьевна, вы лично почти 20 
лет возглавляете театральный кол-
лектив. Удается совмещать творче-
ство с должностью директора?
- Да. По образованию я режиссер, ру-

ководитель образцового театра-студии 
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«Зерцало». За мной в ДК пришли мои 
ученики и тоже работают в коллективе. 
Что характерно, в Дом культуры стали 
притягиваться и другие театральные 
объединения. В том числе это театр 
традиционного юмора «Пятая любовь» 
под руководством Алексея Шептяко-
ва. Сегодня артистам по 50-60 лет, они 
выросли из СТЭМа аэрокосмического 
университета. Все успешно реализо-
вались в социуме, но их объединяет 
любовь к творчеству. 

К нам пришел замечательный ре-
жиссер Александр Прусаков с театром 
«От зари до зари», где люди серебря-
ного возраста создают литературные 
композиции по классическим произ-
ведениям. 

Дмитрий Борисов ведет театр 
«Отражение» для малышей от 4 до 10 
лет, понимая, что в этом возрасте идет 
формирование нравственных ценно-
стей ребенка и его адаптация в социу-
ме, закладываются верные истины, на 
которых личность ребенка будет рас-
цветать. В целом театральный кластер 
ДК «Заря» полноценно представлен 
всеми поколениями. Это мы называем 
преемственностью культурных кодов. 

- Недавно в «Заре» обрел свой 
дом Клуб самарских рукодель-
ниц Ирины Аракчеевой. Они уже 
прочно обосновались на новом 
месте?
- Конечно! Сейчас ее клуб объеди-

няет более двух тысяч рукодельниц. 
Они проводят мастер-классы по раз-
ным направлениям. В этом году Ирина 
Аракчеева выдвинула идею ускорен-
ного обучения ремесленников. Опыт 
образования через акселератор есть в 
других городах, и он успешен. Реали-
зация идеи привела к тому, что мы вы-
играли грант Президентского фонда 
культурных инициатив. На базе «Зари» 
прошли два областных фестиваля «Са-
марское рукоделие», а затем пройдут 
воркшопы, на которые приедут масте-
ра всего региона. С приходом Ирины 
Аракчеевой в «Заре» началась совер-
шенно новая, интересная история.

Мы познакомились с уникальным 
творческим человеком Светланой Гор-
ловой. У нее накоплен огромный мето-
дический материал по декоративно-

прикладному искусству, кроме того, как 
педагог она разработала метод быстрого 
обучения детей рисованию. Светлана Гри-
горьевна – автор уникальной самарской 
росписи. Мы хотим, чтобы она вошла в 
реестр мастеров нашего региона, ведь 
то, что она делает, иначе как искусством 
не назовешь. «Самарский сувенир» может 
стать брендом Самарского региона.

- Какие еще новации создают непо-
вторимый облик ДК?
- У нас есть взрослый спортивный кол-

лектив, что нетипично для Дома культуры. 
Это два направления – волейбольное и 
футбольное. Мы взяли их «под свое крыло» 
в уверенности, что у спортивного объеди-
нения должно быть место, где они могут 
встретиться и обсудить свои планы. Игра-
ют и тренируются они в спортзалах, мы 
поддерживаем их, обеспечили формой. В 
ноябре наши спортсмены участвовали в 
соревнованиях, организованных Домом 
Дружбы народов. Горжусь тем, что у нас, 
единственных в городе, есть многофунк-
циональный передвижной центр «Авто-
клуб», полученный в рамках реализации 
НП «Культура». Это позволило нам давать 
бесплатные концерты во всех районах го-
рода. Мы привозим праздник, и он собира-
ет жителей микрорайонов. У нас работает 
замечательная команда – заведующий 
отделом Людмила Горячкина, бессменный 
волонтер культуры Илья Карташов – вол-
шебник в технических и других вопросах, 
звукооператор Влад Евдокимов, Виктор 
Тимаков, водители. Люди качественно и 
ответственно выполняют свою работу, по-
рой в сложных условиях. Бывает холодно, 
дождливо или жарко, но зрители не ухо-
дят, и концерт продолжается. Однажды 
начался ливень во время концерта и мы 
хотели «сворачиваться», но люди не отпу-
скали артистов. Мы продолжили, дождь 
вдруг перестал и тучи рассеялись. 

- Оксана Юрьевна, а надо ли предъ-
являть требования к самодеятель-
ным исполнителям?
- Да, надо. Уровень профессионализма 

необходим на каждом мероприятии, по-
тому что мы – носители культуры, во всем 
многообразии смысла этого определения. 
Неважно, кто наш зритель – малыш или 
возрастной человек, мы должны нести 
свет «Зари» его душе. Это зависит от твор-
ческого импульса наших артистов и от ру-

ководителей – профессионалов, которые 
всегда задумываются о цели своего твор-
ческого продукта и его качестве. Каждый 
человек, приходящий в Дом культуры, 
имеет творческое начало, которое может 
перерасти в невероятный талант. Зада-
ча работников культуры – помочь такому 
человеку. А это возможно только при про-
фессиональном подходе.

- Вы долгое время занимались 
творческой работой. Директорское 
кресло для вас новое?
- Опыт руководителя у меня есть. Но 

быть директором Дома культуры – ответ-
ственно. Помимо творческих, вдохновен-
ных моментов, есть обязанности. Органи-
зация успешной деятельности всех служб 
ДК, реализация мероприятий, взаимо-
действие со многими городскими служ-
бами и руководством требуют постоянно-
го расширения знаний, самодисциплины. 

Я восхищаюсь и вдохновляюсь приме-
ром нашего руководителя департамента 
культуры и молодежной политики – Татья-
ны Викторовны Шестопаловой. Вот у кого 
можно поучиться всем аспектам, которые 
так необходимы каждому руководителю. 

Благодаря нашей административно-
технической команде, благодаря их уме-
ниям и смекалке все события начинаются 
вовремя. Отзывчивые, информированные 
администраторы – лицо Дома культуры. 
Они первыми встречают наших гостей, 
следят за выполнением расписания, от-
вечают на вопросы. 

Мы развиваем сайт. В наше время это 
необходимая возможность общения, ин-
формирования о событиях в ДК. 

- Каким видите лицо «Зари» в буду-
щем?
- «Заря» женского рода, а женский 

характер – это глубокий внутренний мир, 
клад, из которого можно вынимать дра-
гоценности разных времен и свойств. И 
если говорить о духе Дома культуры, то 
это мудрая женщина, которая красива 
как внешне, так и внутренне. Ее ждет еще 
много прекрасных открытий, впереди 
много горизонтов, ее глаза могут удив-
ляться, а также удивлять своей глубиной. 
В ее богатые косы вплетется еще много 
лент – красивых историй. Главное – мы 
вместе будем создавать неповторимый 
образ творческого лица нашего Дома 
культуры «Заря». Ре

кл
ам
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На защите  
общественных 
интересов

Возглавляет совет по-прежнему 
Ирина Цветкова, председатель обще-
ственной организации «Самарская об-
ластная организация Союза журнали-
стов России», заслуженный журналист 
России. В этом году произошло замет-
ное обновление персонального состава 
совета (на две трети) по сравнению с 
опубликованным в 2021 году списком, 
любой желающий может ознакомиться с 
ним в разделе «Деятельность» на сайте 
ведомства.

Члены Общественного совета об-
ластного минкульта регулярно выезжают 
в разные районы губернии, чтобы по-

Ирина Цветкова, 
председатель Общественного совета  
при министерстве культуры Самарской 
области, председатель Самарского областного 
отделения Союза журналистов России, 
председатель Ассоциации творческих союзов 
Самарской области:
- Мы с коллегами стремимся встречаться лично не 
реже одного-двух раз в квартал, а также регулярно 
обсуждаем насущные вопросы на онлайн-площад-
ках. Поддерживая постоянный диалог с деятелями 
культуры, обладающими инсайдерскими знания-
ми, мы можем эффективно и своевременно решать 
задачи, стоящие перед сферой культуры, работая 
на опережение и отвечая на вызовы времени. Со-
став Общественного совета при министерстве 
культуры Самарской области был обновлен, мы 
привлекли к работе профессионалов очень высоко-
го уровня, которым не все равно, что происходит в 
культурной сфере.

Ирина Калягина, 
врио министра культуры  
Самарской области:
- Общественный совет является обязатель-
ным механизмом взаимодействия с граж-
данским обществом на всех уровнях власти. 
Работа совета при министерстве культуры 
Самарской области олицетворяет кульмина-
цию постоянных усилий преданных своему 
делу профессионалов, творческих личностей 
и энтузиастов в сфере культуры. Мы находим-
ся в постоянном диалоге по всем актуальным 
вопросам. Для нас это возможность получить 
ценную и конструктивную обратную связь от 
профессионального сообщества. Наши про-
фильные управления и отделы готовы под-
ключиться к обсуждению предложенных во-
просов со стороны общественности и оказать 
содействие в поиске ответов на них.

знакомиться с результатами реализации 
национального проекта «Культура», лич-
но встретиться с работниками клубных 
учреждений, музеев, библиотек, детских 
музыкальных школ, руководителями от-
делов культуры, главами администра-
ций муниципальных образований. На 
постоянной основе, при встречах и на 
онлайн-площадках, происходит обмен 
мнениями по дальнейшему укреплению 
материально-технической базы, повы-
шению профессионального уровня ра-
ботников культуры, совершенствованию 
и дальнейшему сохранению и развитию 
национальной культуры.

ДОМ 77 – УСПЕШНЫЙ 
ПРИМЕР КРЕАТИВНОГО 

КЛАСТЕРА

В ЗОНУ ВНИМАНИЯ 
«ОБЩЕСТВЕННИКОВ» ПОПАЛИ 

ВЕДУЩИЕ КУЛЬТУРНЫЕ 
ИНСТИТУЦИИ ТОЛЬЯТТИ

В ИЮНЕ ПРЕДСТАВИТЕЛИ 
ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА 
ПОСЕТИЛИ ПОВОЛЖСКУЮ 
АКАДЕМИЮ ОБРАЗОВАНИЯ  
И ИСКУССТВ ИМЕНИ СВЯТИТЕЛЯ 
АЛЕКСИЯ МОСКОВСКОГО

Общественный совет при министерстве культуры  
Самарской области – в постоянном диалоге с деятелями  
культуры и общественными организациями 
На протяжении многих лет совет формирует прозрачный и подотчетный диалог  
между властью и обществом. В 2023 году состав общественного совета претерпел  
заметные изменения. Эта трансформация символизирует приверженность свежим взглядам  
и отвечает новым вызовам, с которыми столкнулось наше гражданское общество  
в свете последних событий.  
Андрей БОЛЬШАКОВ

В этом году уже состоялись три 
встречи, на декабрь запланирована 
еще одна. В зону внимания «обществен-
ников» попали ведущие культурные 
институции Тольятти, а также яркие 
и талантливые представители нового 
поколения, что делают первые само-
стоятельные и серьезные шаги в сфере 
культуры. Например, 27 октября на пло-
щадке творческого кластера «Дом 77» 
обсудили тему развития креативных 
индустрий в регионе, познакомились с 
резидентами Дома, где на территории 
4500 квадратных метров расположились 
творческие мастерские, музыкальные 
студии, галереи и коворкинг.

Члены совета также обсудили ре-
ализуемые проекты, которые получи-
ли субсидии областного министерства 
культуры и губернские премии в обла-
сти культуры и искусств. Были даны экс-
пертные оценки по актуальности и соот-
ветствию заявленных организаторами 
целей, по каждому проекту были пред-
ложены практические рекомендации. 
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В Самарском академическом театре оперы и балета им. 
Д.Д.Шостаковича огласили имена лауреатов «Золотой книги» 2023 
года. Проект – один из культурных брендов региона, он много лет слу-
жит эталоном профессионализма наставников и высокой культуры 
учеников детских школ искусств, музыкальных школ, училищ и про-
фильных вузов. Для самой одаренной молодежи «Золотая книга» – это 
уверенный старт в профессиональную жизнь, возможность убедитель-
но заявить о себе на всероссийском и мировом уровнях.

В 2023 году в рамках Года педагога и наставника министерство 
культуры Самарской области реализует проект по поддержке одарен-
ных детей и талантливой молодежи «Детские школы искусств – досто-
яние Самарской области». Организацию проекта осуществляет Агент-
ство социокультурных технологий.

В 2023 году преподаватели и обучающиеся ДШИ Самарской об-
ласти были активными участниками и победителями общероссийских 
конкурсов, в том числе «Молодые дарования России» (13 лауреатов), 
Дельфийские игры в Саратове (третье командное место в России), 
«Волжский проспект» (900 участников – преподавателей и концерт-
мейстеров, 90% с наградами разных уровней). Самарская область ини-
циировала крупные проекты для молодых дарований всероссийского 
масштаба – конкурс по изобразительному искусству «Жигулевская 
палитра» (свыше 5000 участников из 54 регионов России), детская 
музыкальная академия стран СНГ под патронажем Юрия Башмета и 
творческие мастерские Академии имени Гнесиных (Москва) с участием 
более чем 100 молодых талантов. Цель проекта – представить молодые 
таланты и их преподавателей-наставников к поощрению и дальнейше-
му профессиональному продвижению.

Высокие результаты участия в крупных российских проектах обес-
печили продолжение проекта «Золотая книга».

Восемь имен талантливых молодых деятелей культуры и искусств 
прошли отбор, представив высокие результаты творческой, исполни-
тельской, педагогической деятельности. Возраст участников от 17 до 
34 лет. Среди них – преподаватели (есть доцент), студенты, дирижеры 
духовых оркестров, солисты-инструменталисты – исполнители на тру-
бе, альте, контрабасе, баяне, солисты-вокалисты, участники вокальных 
и инструментальных ансамблей. Географическое представительство 
имен – Самара, Тольятти, Сызрань, муниципальный район Краснояр-
ский, Москва, Санкт-Петербург.

Детские школы искусств – достояние Самарской области 
16 октября в Самаре прошла презентация лауреатов Золотой книги «Имена молодых дарований в сфере 
искусств и культуры Самарской области» 2023 года. В нее вписали восемь имен талантливых молодых 
деятелей культуры и искусств, которые прошли отбор, представив высокие результаты творческой, 
исполнительской, педагогической деятельности.
Оксана ФЕДОРОВА. ФОТО: vk.com/oho_ast; ДШИ №11 г.о.Самара

культура

Золотые 
дарования

ОСОБАЯ РОЛЬ НАСТАВНИЧЕСТВА 
И ПРЕЕМСТВЕННОСТИ  
В СИСТЕМЕ ХУДОЖЕСТВЕННОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ –  
ЭТО УНИКАЛЬНЫЙ ПРОЦЕСС,  
БЕЗ КОТОРОГО НЕВОЗМОЖНО 
СТАНОВЛЕНИЕ И РАЗВИТИЕ 
МОЛОДОГО ДЕЯТЕЛЯ КУЛЬТУРЫ 
И ИСКУССТВ
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В этом году лауреатами стали флей-
тист Дмитрий Вакарчук, доцент ака-
демии музыки имени Маймонида РГУ  
им. А.Н.Косыгина (Москва), руководитель 
духового оркестра; преподаватель по 
классу композиции и фортепиано самар-
ской ДМШ им. М.И.Глинки Олеся Зубова; 
Никита Лыско, преподаватель тольяттин-
ского колледжа искусств им. Р.К.Щедрина, 
студентка Самарского музыкального 
училища им. Д.Г.Шаталова Полина Пиро-
гова, баянист Юрий Солаев, преподава-
тель ДМШ им. Д.Б.Кабалевского, Артем 
Тихонов, преподаватель-стажер Санкт-
Петербургской академии художеств  
им. И.Е.Репина; Даниил Фурман, студент 
Санкт-Петербургской государствен-
ной консерватории им. Н.А.Римского-
Корсакова, Егор Цымбал, студент Са-
марского музыкального училища  
им. Д.Г.Шаталова.

Торжественную церемонию награжде-
ния лауреатов провел врио заместителя 
председателя правительства Самарской 
области Александр Фетисов. «Четвертый 
том этого уникального издания мы откры-
ваем в Год педагога и наставника, объ-
явленный президентом РФ Владимиром 
Владимировичем Путиным. В «Золотую 
книгу» вошли имена молодых талантли-
вых деятелей культуры и искусств, ко-

Ирина Калягина, 
врио министра культуры Самарской 
области:
- Главная задача – мотивация талантливых 
детей, подростков и молодых людей к про-
фессиональной деятельности в сфере куль-
туры, искусств и образования. В «Золотую 
книгу» с 2006 года вошли имена 144 юных 
дарований, а также молодых работников ре-
гиональной отрасли культуры. Среди них – 
победители Дельфийских игр, обладатели 
Гран-при международных и всероссийских 
конкурсов и олимпиад, победители всевоз-
можных смотров и конкурсов, участники пре-
стижных фестивалей, обладатели различных 
премий – губернаторских и президентских. 
Поддерживаем талантливую молодежь, соз-
даем им новые возможности для самореали-
зации – и это продолжает оставаться одним 
из приоритетных направлений в работе пра-
вительства Самарского региона.

Марк Левянт, 
председатель Самарской организации 
Союза композиторов России, народный 
артист РФ:
- Я горжусь нашими юными талантами, мо-
лодыми дарованиями, талантливыми людь-
ми Самары. Их действительно много, они 
достойны самых высоких похвал. Огромная 
благодарность, конечно, педагогам. Ведь 
вырастить творческую личность непросто, и 
поддержка наставника, педагога очень важ-
на. Наши, самарские, имена звучат сегодня 
по всему миру, и в творческих портфолио этих 
людей обязательно есть страницы из «Золо-
той книги»».

торые родились и учились в Самарском 
крае. Сейчас наши одаренные земляки 
покоряют культурное пространство Рос-
сии, кто-то известен и за пределами на-
шего государства, но продолжает про-
славлять наш родной волжский край. И 
за каждым из них, несомненно, стоит не 
только их личный талант, высочайшая ра-
ботоспособность, но и огромный труд за-
мечательных педагогов и наставников. А 
также родителей, которые находят время, 
возможности, чтобы их дети занимались 
творчеством, достигали таких замеча-
тельных высот», – отметил, награждая ла-
уреатов, врио заместителя председателя 
правительства Самарской области Алек-
сандр Фетисов.

В мероприятии приняли участие ис-
полняющий обязанности министра куль-
туры Самарской области Наталья Тонко-
видова, представители администраций 
муниципальных образований, руководи-
тели школ искусств, преподаватели, ро-
дители.

В праздничном концерте по случаю 
чествования лауреатов показали свое ма-
стерство областные образцовые детские 
творческие коллективы – хоры, духовой 
оркестр, ансамбли баянистов, исполните-
ли-солисты на трубе, альте, фортепиано, 
вокалисты и все лауреаты «Золотой кни-
ги».

Также на церемонии вручили премии 
министерства культуры России лучшим 
преподавателям региона в области му-
зыкального искусства за достижения в 
педагогической деятельности в 2023 году.

Из 100 российских преподавателей, 
удостоенных премии в этом году, трое – 
из Самарской области: Сергей Николаевич 
Мамченко, заслуженный работник культу-
ры РФ, преподаватель детской музыкаль-
ной школы им. П.И. Чайковского (Самара); 
Людмила Ивановна Гроховская, препода-
ватель детской музыкальной школы име-
ни Д.Б.Кабалевского (Самара); Галина 
Николаевна Бердникова, заслуженный 
работник культуры РФ, преподаватель 
детской школы искусств (Отрадный).

ДОСТИЖЕНИЯ 
ЛАУРЕАТОВ 
«ЗОЛОТОЙ КНИГИ» 
ПОДТВЕРЖДАЮТ 
ВЫСОКОЕ КАЧЕСТВО 
ХУДОЖЕСТВЕННОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ  
В РЕГИОНЕ, 
ФУНДАМЕНТ 
КОТОРОГО – ДШИ

Знак признания
от президента 
Педагог считает, что народная музыка – важнейшее 
средство воспитания в человеке человека 
Преподаватель Детской музыкальной школы им. П.И.Чайковского по классу 
балалайки, заслуженный работник культуры РФ Сергей Мамченко стал обладателем 
премии президента Российской Федерации за достижения в области музыкального 
искусства и педагогической деятельности. За годы своей работы выдающийся 
педагог внес заметный вклад в музыкальную культуру Самарской области и России, 
в продвижение исполнительского искусства на русских народных инструментах. 
Людмила МАРТОВА

Детская музыкальная школа име-
ни П.И.Чайковского – лучшая в России, 
этого титула она удостоилась в 2015 году 
по итогам всероссийского конкурса. 
Сергей Мамченко в 2009 году стал по-
бедителем общероссийского конкурса 
«Лучший преподаватель детской школы 
искусств», а в 2023 году единственным из 
565 соискателей со всей страны получил 
Президентскую премию. Войти в число 
лучших – это результат большого пути, 
серьезных достижений и великой пре-
данности своему делу. 

В детстве он сам осваивал инстру-
мент в музыкальной школе им. Чайков-
ского. Затем под руководством педа-
гога-балалаечника Евгения Лакирева 
совершенствовал мастерство в Самар-
ском музыкальном училище имени 
Д.Г.Шаталова и Уральской государствен-
ной консерватории им. М.П.Мусоргского. 
В 1984 году начал преподавать в родной 
школе и с тех пор был и остается не-
утомимым пропагандистом народного 
инструмента. Будучи талантливым ис-
полнителем, Сергей Мамченко открывает 
своим ученикам многогранность и коло-
рит этнической трехструнной балалайки, 
которая способна вместить в себя всю 
мировую музыку, от классики до джаза. 
Процесс развития ребенка идет на про-
тяжении всего обучения, и за девять лет 
ребята достигают высоких результатов.

«Главная задача преподавателя – 
воспитать человека, способного к труду, 
ответственного, увлеченного, предан-
ного своему делу, – говорит Сергей Ни-
колаевич. – Музыка, особенно народная, 
среди всех искусств служит одним из 
главных средств воспитания в человеке 
человека». 

Уникальный педагог вырастил пле-
яду незаурядных музыкантов, составля-
ющих золотой фонд школы и Самарской 
области. В Золотую книгу молодых даро-
ваний губернии внесены имена Дмитрия 
Буцыкова и Сергея Зуева, оба – выпуск-
ники Российской академии музыки име-

Вера Бодрова, 
директор детской музыкальной школы им. П.И.Чайковского, заслуженный 
работник культуры РФ, лауреат Губернской премии в области культуры  
и искусств (2008, 2014):
- В Самарской области широко развито исполнительское искусство на народных ин-
струментах. В этом немалую роль играет наш центр «Перспектива». Преподаватели 
всего региона участвуют в творческих лабораториях, мастер-классах. Мы иницииро-
вали конкурс ансамблевого музицирования на русских народных инструментах имени 
Александра Ивановича Алло. Проведено уже девять конкурсов, и в этом заслуга Сер-
гея Николаевича Мамченко. Самое важное – он воспитал целое поколение музыкан-
тов, которые, продолжая дело наставника, пропагандируют русские народные инстру-
менты, народную культуру, с которой начинается наша национальная идентичность. 

Мамченко на базе музыкальной школы 
открывается Региональный творческо-
образовательный центр «Перспектива», 
задача которого – пропаганда и развитие 
исполнительства на русских народных 
инструментах. Сергей Николаевич ведет 
творческие лаборатории, мастер-классы, 
методическую и культурно-просветитель-
скую работу, входит в состав жюри всерос-
сийских и региональных конкурсов. 

Сергей Мамченко благодарит коллек-
тив ДМШ им. П.И.Чайковского, директора 
Веру Бодрову, методиста Елену Шиндя-
пину, которые выдвинули его кандидату-
ру на соискание премии Президента РФ. 
Здесь умеют радоваться успехам коллег, 
помогают друг другу, и не случайно в шко-
лу активно вливаются молодые кадры. 
У музыкальной школы нет недостатка в 
учениках, в том числе и на отделении на-
родников, где обучают игре на балалайке. 
Дети идут учиться «на Мамченко».

ни Гнесиных. Многие связали с музыкой 
свою профессиональную деятельность. 
В их числе – Сергей Калашников, Ан-
дрей Елесин, Кирилл Анисимов, Семен 
Антонов, Алексей Гришин, Алена Шиян, 
Денис Попов, Полина Погодина. Ученик 
А.Королев дважды представлял регион 
на Дельфийских играх.

«Если ученик играет лучше, чем пре-
подаватель, это плюс преподавателю», – 
считает Сергей Николаевич. 

Большое значение он придает кол-
лективному музицированию как сред-
ству воспитания музыканта. Сергей Мам- 
ченко – создатель и руководитель образ-
цового художественного ансамбля «Ба-
лалайка» и педагогического ансамбля 
народных инструментов, удостоенного 
звания «народный». Коллективы ведут 
успешную концертную деятельность, по-
беждают в конкурсах исполнительского 
мастерства. В 2004 году по инициативе 
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Верны заветам 
Кабалевского 

Успехов и достижений у Детской музыкальной школы им. Д.Б.Кабалевского  множество. Но, пожалуй, наиболее 
значимой победой 2023 года стало присуждение Президентской премии преподавателю школы за результаты 
педагогической деятельности по дополнительным предпрофессиональным программам в области музыкального 
искусства. В том же знаменательном году ДМШ им. Д.Б.Кабалевского присвоен статус ресурсной методической 
площадки в сфере художественного образования в Самарской области «Территория творческого развития». 
Людмила МАРТОВА

Алина Бараненко,   
директор МБУ ДО г.о. Самара «Детская музыкальная школа им. Д.Б.Кабалевского: 
- Коллектив школы выражает благодарность за поддержку и сопровождение департаменту культуры и мо-
лодежной политики администрации городского округа Самара и Агентству социокультурных технологий 
министерства культуры Самарской области. Мы надеемся на дальнейшее сотрудничество, которое будет 
приносить новые победы ученикам, педагогам, Самарскому региону, открывать широкие перспективы для 
одаренных детей! 

«Людмила Ивановна полвека по-
святила работе в сфере музыкального 
образования Самары, развивая лучшие 
традиции музыкальной педагогики, осу-
ществляя художественное образование и 
воспитание детей и подростков, – отмеча-
ет директор ДМШ Алина Бараненко. – За 
годы работы выпускниками класса Гро-
ховской стали более ста человек, многие 
из которых выбрали путь профессиональ-
ных музыкантов». 

Еще одно весомое достижение 2023 
года – министерство культуры Самар-
ской области внесло имя Юрия Сола-

Открытие года 
Коллективному музицированию в шко-

ле всегда уделялось особое внимание. В 
ряду с именитыми коллективами, такими 
как оркестр народных инструментов «Пе-
резвоны», ансамбль виолончелистов «Нок-
тюрн», младший оркестр «Подснежник», 
ансамбль скрипачей, хор «Рассвет», духо-
вому оркестру до недавнего времени отво-
дилась исключительно ученическая роль. 
Но с приходом нового лидера, преподава-
теля по классу тромбона и дирижера духо-
вого оркестра «Феникс» Дениса Шевякова 
началось возрождение духового оркестра, 
открылась новая яркая страница в его 
творческой биографии. Денис Николаевич 
сумел создать пространство взаимного 
уважения, признания, значимости каждо-
го, доверия ко всем участникам оркестра. В 
рамках национального проекта «Культура» 
ребята обеспечены новыми качественны-
ми инструментами, это способствовало 
расширению репертуара и увеличению 
количества учащихся в оркестре. Как ре-
зультат, оркестр принял участие сразу в не-
скольких социально значимых проектах. В 
июне 2023 года в самарском парке Победы 
музыканты выступили на фестивале дет-
ско-юношеских духовых оркестров «Марш 
Победы». Совместно с коллективом «Ба-
рабанный бум» (руководитель И.Я.Кирзон) 
оркестр продемонстрировал яркое дефиле 
на музыку маршей из детских мультфиль-
мов. Оркестровое дефиле – это особый 
жанр выступлений, редко встречающийся 
среди детских коллективов. Оркестр «Фе-
никс» достойно представил школу на тор-
жественных мероприятиях, приуроченных 
к Дню города. Кроме того, оркестр «Фе-
никс» – лауреат муниципальных и между-
народных конкурсов. И это только начало! 

Душа оркестра 
В Год педагога и наставника были 

отмечены выдающиеся успехи препо-
давателей. Благодарностью Губернатора 
Самарской области за вклад в развитие 
культуры Самарской области и в связи 
с 25-летием со дня создания оркестра 
«Перезвоны» награждена руководитель 
и дирижер Образцового художественно-
го коллектива оркестра русских народ-
ных инструментов «Перезвоны» Наталья 
Балашова. Она является основателем 
оркестра, который с первых дней стал 
подлинным украшением школы. Наталья 
Евгеньевна – необыкновенно одаренный 
человек и замечательный наставник сво-
их воспитанников. Сегодня в репертуаре 
оркестра народных инструментов более 
ста композиций, оригинальных произве-
дений, в том числе сочинения современ-
ных русских и зарубежных произведений, 
обработки народных песен. Оркестр так-
же выступает в качестве аккомпанемента 
для голоса и солирующих инструментов: 
фортепиано, скрипки, флейты. Творческие 
связи оркестра с разными отделениями 
ДМШ им. Д.Б.Кабалевского способствуют 
укреплению музыкальных традиций шко-
лы, созданию доброжелательной атмос-
феры в коллективе. Оркестр неоднократно 
становился победителем различных кон-
курсов, в частности, областных фестива-
лей «Душа баяна», «Парад оркестров», 
«Волжский палисад дружбы» и многих 
других. Хорошей традицией стали еже-
годные отчетные концерты коллектива 
перед зрителями. Очередной творческий 
концерт состоится 17 апреля 2024 года в 
концертном зале Дворца культуры желез-
нодорожников им. А.С.Пушкина. Двери от-
крыты для всех зрителей.

Педагоги получили Премию Президента России  
и включены в Золотую книгу дарований Самарской области  

ева в Золотую книгу «Имена молодых 
дарований Самарской области в сфере 
искусств и культуры». Презентация ла-
уреатов «Золотой книги» состоялась в 
колонном зале Самарского академи-
ческого театра оперы и балета имени 
Д.Д.Шостаковича 16 октября 2023 года. 
Юрий Солаев работает в Детской музы-
кальной школе имени Д.Б.Кабалевского 
с 2018 года преподавателем Творческой 
мастерской игры на баяне и аккордео-
не. Цель деятельности заключается в 
развитии русской культуры баянного 
творчества, поддержки молодых ис-
полнителей и популяризации данного 
вида музыкального искусства.

«Главная задача, которую ставит шко-
ла, – поддержка талантливых молодых 
специалистов, создание возможностей 
для их самореализации, – говорит Али-
на Сергеевна. – Учитывая высокий твор-
ческий потенциал и профессиональные 
достижения в области музыкального ис-
полнительства, министерство культуры 
Самарской области достойно оценило де-
ятельность Юрия Анатольевича Солаева. 
А мы будем и впредь продвигать наших 
молодых педагогов и мотивировать их на 
достижение новых высоких результатов».

Две звезды 
Ключевое событие года – торже-

ственное вручение губернатором Самар-
ской области Дмитрием Азаровым по-
четного звания «Заслуженный работник 
культуры Самарской области» Людмиле 
Гроховской, преподавателю по классу 
виолончели, руководителю образцового 
художественного коллектива ансамбля 
виолончелистов «Ноктюрн». Вслед за тем 
уникальный педагог стала победителем 
Всероссийского конкурса на присужде-
ние премии Президента России в числе 
ста преподавателей детских школ ис-
кусств России. 

Маэстро – с нами 
В 2023 году, 4 октября, в кинотеатре 

«Художественный» состоялась премье-
ра документального фильма «Дмитрий 
Кабалевский в Самаре. Воспитание ума 
и сердца». Проект инициирован сцена-
ристом и режиссером Викторией Гарма-
шовой и поддержан в рамках конкурса 
Губернских грантов в области культуры и 
искусств за 2023 год. Детская музыкаль-
ная школа им. Д.Б.Кабалевского выступи-
ла в роли партнера и непосредственного 
участника создания фильма. Культур-
но-просветительский проект приурочен 
к Году педагога и наставника. И это не 
случайно. 

«Дмитрий Борисович Кабалевский – 
Педагог с большой буквы, выдающийся 
просветитель и незабвенный друг детей, 
реформатор в системе музыкального об-
разования советской эпохи, – подчер-
кивает Алина Бараненко. – Несмотря на 
то что мы далеко перешагнули за рамки 
прошлого столетия, идеи Дмитрия Ка-
балевского относительно эстетического 
воспитания и духовно-нравственного 
развития актуальны как никогда! В том 
и заключается педагогический труд – 
благородный, созидательный и творче-
ский!» 

Музыкальная школа с гордостью 
носит имя композитора Дмитрия Ка-
балевского, которому в 2024 году ис-
полняется 120 лет со дня рождения. В 
школе трудятся талантливые препо-
даватели, вкладывая свое мастерство 
и душевные качества в каждого учени-
ка. В этом следование главному завету 
Д.Б.Кабалевского – любить и уважать 
детей, пробуждать в них любовь к му-
зыке. 

Дмитрий Борисович Кабалевский среди лауреатов

ОДНА ИЗ ГЛАВНЫХ ЗАДАЧ,  
КОТОРУЮ СТАВИТ ШКОЛА, –
ПОДДЕРЖКА ТАЛАНТЛИВЫХ  
МОЛОДЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ,  
СОЗДАНИЕ ВОЗМОЖНОСТЕЙ  
ДЛЯ ИХ САМОРЕАЛИЗАЦИИ
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- В мире искусств традиционно 
особое почтение к учителю. В чем 
его высшее назначение? 
- Сальвадор Дали сказал: настоящий 

художник – вовсе не тот, кто полон вдох-
новения, а тот, кто умеет вдохновлять 
других. Для нашего ремесла учитель – 
это человек, способный вдохновлять. 
Дух русского музыкального просвети-
тельства мы постигаем и возрождаем 
через изучение жизни и творчества 
нашего духовного и музыкального на-
ставника Михаила Ивановича Глинки. 
Духовное наставничество композитора 
Глинки преподаватели передают своим 
воспитанникам. Родители дают ребенку 
гены, здоровье, характер, а учитель – 
дорогу.

В настоящее время педагогический 
коллектив школы значительно помоло-
дел и обновился. Молодые преподава-
тели, в свою очередь, нуждаются в моей 
поддержке, помощи и опыте старших 
коллег. Получается, что наставничество – 
это весомая составляющая педагогиче-
ской работы, дорога, имеющая начало, 
но не имеющая конца, которая не изме-
ряется одним годом.

- Ольга Вениаминовна, имя компо-
зитора обязывает?
- С присвоением имени великого 

М.И.Глинки у школы начался новый яр-
кий этап творческой жизни. В 2004 году 
состоялась поездка в город Смоленск, 

И Глинка нас благословил
В 2023 году Детская музыкальная школа имени М.И.Глинки  
отмечает 75 лет со дня основания
Через распахнутые окна самарской Детской музыкальной школы имени М.И.Глинки можно ощутить легкое 
дыхание Волги. Но самое удивительное в школе – ее собственная проникновенная атмосфера, и даже когда нет 
занятий, кажется, что в воздухе разлито предвкушение первых аккордов невидимого оркестра. Глинка не писал 
здесь симфоний, но носители его имени чутко уловили и сумели передать дух творчества композитора. Главная 
роль в этом принадлежит директору музыкальной школы. Заслуженный работник культуры РФ Ольга Хвостова 
более 20 лет назад инициировала бренд учреждения, и с тех пор великий композитор стал духовным камертоном 
Детской музыкальной школы им. М.И.Глинки. 
Людмила КРУГЛОВА

НА ПРОТЯЖЕНИИ 19 ЛЕТ 
МИХАИЛ ИВАНОВИЧ ГЛИНКА, 

ОВЛАДЕВ СОЗНАНИЕМ, 
ДУШОЙ И СЕРДЦЕМ МОИМ 

И МОИХ КОЛЛЕГ, ВЕДЕТ НАС 
ВПЕРЕД И ТОЛЬКО ВПЕРЕД

на родину композитора. Там проходил I 
открытый конкурс детских музыкальных 
школ и школ искусств России, носящих 
имя Михаила Глинки. Наши ученики вер-
нулись домой с наградами в номинациях 
«скрипка», «домра», «балалайка». 

В настоящее время установлены 
связи со Смоленским музейным объеди-
нением, в которое входит и родовое име-
ние Глинок в селе Новоспасское. 

В 2016 году во время проведения 
V Международного культурного фо-
рума в Санкт-Петербурге был заклю-
чен договор о содружестве детских 
школ искусств России, носящих имя 
М.И.Глинки. В настоящее время в «Со-
дружество» входят 12 детских школ 
искусств регионов России. Ежегодное 
творческое общение обогащает и раз-
нообразит образовательный процесс 
школы, обязывает к активной деятель-
ности, чтобы достойно представлять 
школу, ее музыкальные, педагогиче-
ские традиции и опыт работы на рос-
сийском уровне. 

В 2024 году мы отмечаем 220-летие 
со дня рождения Михаила Ивановича 
Глинки. 

Школой запланирован цикл меро-
приятий, посвященных композитору. В 
марте 2024 года в г. Санкт-Петербурге 
пройдет Открытый фестиваль искусств 
имени М.И.Глинки. В рамках фестиваля 
состоится исполнительский конкурс, в 
котором примут участие детские шко-
лы искусств – члены «Содружества». 
Фестиваль завершится торжественным 
концертом в Государственной акаде-
мической капелле. В концерте высту-
пят сводный хор и оркестр русских на-
родных инструментов учащихся школ 
России, носящих имя композитора. В 
настоящее время нами формируется де-
легация из учащихся и преподавателей. 
Надеюсь, что от поездки мы получим не-
забываемые впечатления и приедем с 
наградами.

- Детской музыкальной школе име-
ни М.И.Глинки в 2023 году испол-
нилось 75 лет, из них двадцать два 
года вы возглавляете школу. Как 
оцениваете это время? 
- Каждый прожитый год – это неустан-

ная работа по воспитанию умов, душ и 
сердец детей и их родителей, желание за-
явить о школе, о ее богатейших музыкаль-
но-педагогических традициях в масшта-
бах города, области и России. Нисколько 
не умаляя огромной работы коллектива, 
все же последнее слово и решение остав-
ляю всегда за собой, и только я отвечаю за 
все. Стало близким и понятным выраже-
ние «трудное счастье».

19 лет с именем Глинки – это период 
творческого подъема, огромного коли-
чества ярких концертов, встреч, поездок, 
творческих побед, создания интересных 
исполнительских коллективов препода-
вателей и учащихся. Это время поездок 
по России на исполнительские конкурсы 
и фестивали и, как результат, награды, 
победы, звания. Это радость творческой 
жизни, открытие новых форм работы и за-
служенного признания творческого роста, 
получение грантов, губернских премий, 
создание образовательных и издатель-
ских проектов… Выступления на научных 
конференциях и профильных лаборато-
риях сформировали особую стать школе, 
сделали ее известной на всероссийском и 
международном уровнях.

В 2022 году школа вошла в число об-
разовательных учреждений системы 
дополнительного образования отрасли 
«Культура» – участников федерального 
проекта «Культурная среда» националь-
ного проекта «Культура». Получены му-
зыкальные инструменты, оборудование и 
интерактивные учебные пособия, необхо-
димые для образовательного процесса. 
Это историческое событие – замечатель-
ный подарок к 75-летнему юбилею школы!

В мае 2023 года приказом ГБУК «Агент-
ство социокультурных технологий» школа 

удостоена статуса «Ресурсная методиче-
ская площадка в сфере художественного 
образования Самарской области». Присво-
ение этого статуса подтверждает иннова-
ционный характер и качественный уровень 
деятельности нашей школы.

Хорошим результатом в конце про-
шедшего учебного года стало и то, что 
три наших выпускника стали студентами 
1 курса Самарского музыкального учили-
ща им. Д.Г.Шаталова. Учащийся 7 класса 
Дмитрий Коцарь поступил в ФГБОУ ВО 
«Центральная музыкальная школа – Ака-
демия исполнительского искусства» горо-
да Москвы.

- В 2023 году преподаватель вашей 
школы Олеся Зубова вошла в Золо-
тую книгу «Имена молодых даро-
ваний в сфере искусств Самарской 
области». 
- Да, это событие стало одним из 

достижений юбилейного года школы. 
Олеся Александровна пришла к нам в 
2020 году после окончания Московской 
государственной консерватории имени 
П.И.Чайковского. Свои знания, талант и 
любовь к детям Олеся результативно при-
менила в обучении детей музыкально-тео-
ретическим дисциплинам «сольфеджио», 
«музыкальная литература». Разработала 
авторскую программу «Основы сочинения 
музыки и импровизации». В настоящее 
время воспитывает юных композиторов, 
успешно участвуя с учениками в конкур-
сах, фестивалях, олимпиадах. 

- Какие задачи ДМШ вы определи-
ли бы на современном этапе?
- За последние 20 лет мы сформирова-

ли то, что можем назвать смыслом жизни 
в профессии. 

В музыкальной школе через познание 
мировой художественной и музыкальной 
культуры формируется личность ребенка. 
Важно, чтобы зерна духовности, нрав-
ственности, любви к музыке, своей семье и 
Отечеству проросли в его душе и сознании 
и передавались грядущим поколениям. 

- Как удалось придать современной 
школе особую возвышенность, ко-
торая обязывает ей соответствовать 
и которая более всего способствует 
развитию таланта?
- Впервые приехав в родовое имение 

Глинок села Новоспасское Смоленской 
губернии, я почувствовала атмосферное 
единство, что-то неуловимо схожее с на-
шей школой по духу, отношению, настрою 
на жизнь в музыке…

С 2004 года, когда школе было присво-
ено имя великого композитора, началась 
работа по созданию интерьера: вдоль стен 
коридора поставили скамейки, на спинках 
которых запечатлена первая фраза хора 
«Славься!» из оперы М.Глинки «Иван Суса-
нин». Поднимаясь на 2-й этаж, учащиеся и 
гости школы всегда обращают внимание 
на висящие на стенах эстампы с героями 
опер «Руслан и Людмила», «Иван Сусанин». 
К 215-летию со дня рождения М.И.Глинки 
в 2019 году сотрудники Российского на-
ционального музея Музыки из г. Москвы 
доставили в школу стенды, на которых 
наглядно изложен жизненный и творче-
ский путь композитора, – «Музыка – душа 
моя!» Так, из года в год, на протяжении 19 
лет Михаил Иванович Глинка, овладев со-
знанием, душой и сердцем моим и моих 
коллег, ведет нас вперед и только вперед! 
Надо любить то дело, которое является 
смыслом твоей жизни. Этому научиться 
невозможно, этим надо жить!

ДУХОВНОЕ НАСТАВНИЧЕСТВО 
КОМПОЗИТОРА ГЛИНКИ 
ПРЕПОДАВАТЕЛИ ПЕРЕДАЮТ 
СВОИМ ВОСПИТАННИКАМ
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Истоки и традиции
Художественное образование в Са-

маре начало развиваться с 90-х годов ХIХ 
века. Выпускник Петербургской академии 
художеств, ученик знаменитого педагога 
П.Чистякова, «императорский художник 
первой степени» Федор Емельянович 
Буров открыл на собственные средства 
«Классы живописи и рисования» для не-
имущих детей, где обучались в том чис-
ле и Г.Подбельский, и К.Петров-Водкин. 
В 1918 году при Самарском Пролеткульте 
был организован отдел ИЗО с живопис-
ными, рисовальными и скульптурными 
студиями. Студийцы занимались устрой-
ством праздников, оформлением клубов 
и общественных организаций, выполняли 
декоративно-художественное убранство 
города. В 1921 году в Самаре открыли 
ВХУТЕМАС, а в 1924-м – художественно-
педагогический техникум, который про-
существовал до 1930 года.

В начале 1960-х годов в городе ра-
ботала только одна художественная 
школа, созданная Г.Е.Зингером, бывшим 
морским офицером, страстным люби-
телем искусства. Во многом благодаря 
его усилиям в 1973 году в Самаре было 
открыто художественное училище, и он 
стал его первым директором. На два от-
деления – живописно-педагогическое 
и декоративно-оформительское – по-
ступили 45 человек. Преподавали здесь 
члены Союза художников В.Сушко, 
В.Кныжов, Е.Березин, В.Герасимов, 
Ю.Филиппов, творчество которых хоро-
шо известно самарским любителям изо-
бразительного искусства.

Школа мастерства
Сегодня СХУ готовит специалистов в области дизайна, стан-

ковой и театрально-декорационной живописи. Преподаватели 
училища – дипломированные специалисты, выпускники лучших 
художественных институтов страны, большинство из них являют-
ся членами Союза художников России, что, безусловно, повышает 
престиж учебного заведения. 

За годы обучения студенты овладевают знаниями в области ри-
сунка, живописи, композиции, компьютерного и графического ди-
зайна, копирования и цветоведения, истории искусств и основ архи-
тектуры, шрифта и фотодела, черчения и перспективы. Кроме того, 
студенты изучают предметы общеобразовательного цикла: исто-
рию, экономику, философию, естественнонаучные дисциплины – 
и получают законченное среднее образование. Особое внимание 
отводится изучению педагогики и методики преподавания ИЗО, 
психологии и эстетики. Знания и умения студентов закрепляются 
педагогической практикой в художественных школах и лицеях го-
рода. Училище располагает обширной библиотекой, которой прак-
тически со дня основания заведует Т.И.Степанова, компьютерным 
классом, а также офортной мастерской, где ребята приобретают 
практические навыки в области станковой печатной графики.

Весной и осенью учащиеся проходят пленэрную практику в го-
роде и окрестностях, в селе Ширяево. Студенты участвуют в боль-
шом числе различных конкурсов и олимпиад по изобразительному 
искусству. Итогом обучения становятся написание эскиза стан-
ковой картины, эскиза оформления театрального спектакля или 
разработка дизайна интерьера, товарного знака, рекламной про-
дукции. Немаловажно, что дипломные проекты выполняются для 
какого-либо конкретного заказчика: школы, детского сада, библи-
отеки, парка, кафе, магазина, различных фирм. Выпускники учили-
ща сегодня востребованы в художественных школах и школах ис-
кусств, студиях, рекламных агентствах, издательских и ювелирных 
фирмах, они выполняют оформление выставочных экспозиций, ин-
терьеров и витрин. В училище стало доброй традицией устраивать 
выставки творческих работ студентов выпускного курса, а также 
персональные выставки преподавателей.

Преемственность таланта 
Получив высшее образование, вернулись в альма-матер в ка-

честве преподавателей И.Кузнецов, В.Бердникова, И.Елизарова, 
С.Ихсанова, А.Синявина, М.Пешкова, А.Никитина, Е.Ананьева, 
А.Глинский, И.Князева, И.Березин, А.Холопов, А.Чуркин. Возглав-
ляет училище с 2002 года выпускница СХУ, художник-монумен-
талист Галина Мисюк. В Самаре сложились творческие семейные 
династии выпускников училища: Бутенковы, Кухаревы, Кошевые, 
Шешины, Топорищевы, Рассказовы, Марисовы, Мисюк, Турутины, 
Маняжины, Николаевы, Бердниковы, Зайченко, Анненковы, Смор-
каловы, Воротынцевы – и есть уверенность, что эта связующая 
нить не прервется. Ежегодно выпускники успешно сдают экза-
мены и продолжают образование в лучших учебных заведениях 
страны: институте им. И.Е.Репина, им. В.И.Сурикова, Российской 
академии художеств И.Глазунова, высших училищах им. Штигли-
ца и им. Строганова. Многие стали членами Союза художников.

Училище гордится своими воспитанниками, которые жи-
вут и работают в Москве и Санкт-Петербурге. Это А.Подшивалов, 
Д.Уваров, А.Горланов, Н.Зайцева, Е.Скоробогачева. И конечно, пре-
подаватели и студенты всегда в курсе творческих событий, проис-
ходящих у выпускников разных лет, связавших свою жизнь с Сама-
рой, – Н.Ельцова, семьи Бакановых, Н.Кикина, Н.Лукашука, братьев 
Барановых, Ю.Малыгина, В.Свечникова, Е.Штырова и других.

Трудно переоценить заслуги Самарского художественного 
училища в формировании культурной среды не только Самарско-
го края, но и России. С именем училища связаны имена извест-
ных художников, таких как Г.М.Вяльцев, Ф.А.Розов, А.М.Ковалев, 
Ю.И.Филиппов, В.М.Булеков, Р.Н.Баранов, В.Р.Кныжов, Г.Г.Кикин, 
И.Е.Комиссаров, В.В.Сушко, М.Ю.Шаньков, Е.А.Березин, 
Г.Г.Коновалов, Г.В.Юферев, А.А.Панов, Н.С.Панфильцев, 
Н.В.Хохлова – они воспитали целую плеяду талантливых масте-
ров изобразительного искусства.

Выдающиеся мастера прошлого, в свою очередь, передали 
эстафету талантливым деятелелям следующего поколения. В их 
числе – Ю.Скачков, Н.Ельцов, А.Баканов, Н.Лукашук, А.Горланов, 
В.Ненов, А.Подшивалов, А.Ежов, А.Лебедев, В.Логутов, Д.Жаднов, 
О.Васильева (Чулошникова), А.Сяйлев, Д.Камзина, Т.Новоселова 
(Иванова), Н.Зайцева, А.Коряшкин, А.Эгида (Пудикова), 
А.Тебякина, заслуженный работник культуры В.Башкиров, почет-
ный работник образования И.Кузнецов, кандидат искусствоведе-
ния Е.Столярова, кандидат искусствоведения О.Петрухина (Дегтя-
рева), доктор искусствоведения Е.Скоробогачева и многие другие.

Полвека в искусстве
В 2023 году Самарское художественное училище отмечает 50 лет со дня основания  
За свою полувековую историю училище выпустило более двух тысяч студентов, многие из которых стали известными 
художниками, дизайнерами, художниками театра, преподавателями. В 2004 году Самарскому художественному 
училищу было присвоено имя Кузьмы Сергеевича Петрова-Водкина, связанного корнями с Самарой и оказавшего 
большое влияние на развитие образования в сфере изобразительного искусства. Продолжая традиции великой 
русской культуры, училище прочно стоит на фундаменте классического академического обучения, которое служит 
хорошей базой для настоящего живописца. 
Лилия МЕЛЬНИКОВА, искусствовед, преподаватель СХУ им. К.С.Петрова-Водкина, член Союза художников России

Художественная жизнь страны, 
стремление творческой интеллигенции 
откликаться на актуальные проблемы со-
временности и сказать свое слово в ми-
ровом искусстве всегда искали ответа на 
вопрос о преемственности между поко-
лениями художников, поставленный еще 
Императорской академией художеств. 
Традиционные формы обучения, при ко-
торых знания и навыки передаются не-
посредственно от учителя к ученику, про-
должают сохраняться и сейчас. Основная 
задача обучения – дать студентам полно-
ценную академическую подготовку, не 
уступающую по своей широте лучшим 
художественным заведениям страны, 
а также приобщить учеников к сокро-
вищам национальной художественной 
школы и мировой культуры Запада и 
Востока.

В училище поощряется стремление 
студентов найти себя и предоставляет-
ся свобода творчества, за исключением 
тех случаев, когда они могут погрешить 
против эстетических принципов. Ху-
дожник – как Эолова арфа, поющая при 
малейшем дыхании ветра, он должен 
быть поэтом, мечтателем, философом. 
Способность к художественному твор-
честву – прирожденный дар, который 
необходимо развивать, но вполне выра-
зить свое дарование может лишь тот, кто 
владеет техникой своего искусства. Как 
писал И.Е.Репин: «Горе художнику, если 
его художественные вкусы и требования 
превышают его технические средства 
выражения».

Галина Мисюк, директор СХУ им. К.С.Петрова-Водкина, 
член Союза художников России:
- Самарскому художественному училищу исполнилось 50 лет. Мы пришли 
к юбилею с замечательными результатами, в основе которых лежит не-
устанный труд высококвалифицированных преподавателей. Своим при-
мером, высокой требовательностью и доброжелательной взыскательно-
стью они стремятся учить не только профессиональному мастерству, но и 
тому, как стать интеллигентными людьми, самобытными художниками, 
поскольку студенты должны выражать собственную индивидуальность 
и развивать собственный стиль. Время показало, что коллектив успешно 
справляется со своей миссией, а имена незаурядных художников, вы-
шедших из стен самарского училища, известны в стране и мире.

Директор училища 
Лариса Трофимовна 
Иванова. 
Начало 1980-х

СЕГОДНЯ СХУ ГОТОВИТ 
СПЕЦИАЛИСТОВ  
В ОБЛАСТИ ДИЗАЙНА, 
СТАНКОВОЙ И ТЕАТРАЛЬНО-
ДЕКОРАЦИОННОЙ ЖИВОПИСИ
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Несущие свет
Представляем серию картин Любови Егоровой, 
посвященную православным святым
От этих акварелей, и правда, исходит сияние.
Сразу чувствуется свежесть восприятия автором мотива, 
трепетное отношение к сюжету. Художник считает, что встречи 
с подобными людьми меняют жизнь человека, люди начинают 
совершать светлые, нравственные, богатые духовно поступки.
Светлана МИНАЕВА

На картинах – святые императрица Александра 
Федоровна и монахиня Елизавета Федоровна, свя-
той Паисий Святогорец, старец Николай Гурьянов.

У страстотерпицы императрицы Александры 
Романовой на всех избражениях (включая при-
жизненные фото) – печальный взгляд. Такое ощу-
щение, что она предчувствует свою трагическую 
судьбу.

Святая преподобномученица Елизавета Федо-
ровна – великая княгиня царствующего дома Ро-
мановых. Неожиданным для светского общества 
стал ее постриг в монахини. С портретов этих бли-
стательных красавиц, ставших образцом духовно-
го подвига, началась серия портретов Любови Его-
ровой, посвященных подвижникам православия.  

Преподобный Паисий Святогорец  – 
схимонах Константинопольской право-
славной церкви. Это один из самых уважа-
емых греческих старцев, монах Афонской 
горы, известный своей подвижнической 
жизнью, духовными наставлениями и про-
рочествами. Паисия Святогорца широко 
почитают во всем православном мире.

Николай Гурьянов – один из наибо-
лее почитаемых старцев Русской право-
славной церкви. Жил на острое Залит на 
Псковском озере, где нес службу в течение 
40 лет. Есть мнение, что он стал прототи-
пом главного героя фильма Павла Лунгина 
«Остров».

«Изображенные на картинах – наши 
вдохновители, идеал духовной жизни, от 
них идет свет», – говорит Любовь Егорова. – 
Меня вдохновляют их судьбы, тема эта для 
меня очень значима».

Реклама

МЕНЯ ВДОХНОВЛЯЮТ  
ИХ СУДЬБЫ, ТЕМА ЭТА  
ДЛЯ МЕНЯ ОЧЕНЬ  
ЗНАЧИМА
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ДИРЕКТОР ПРОЕКТА
ОЛЕГ ЛУКЬЯНОВ

ИДЕЙНЫЙ ВДОХНОВИТЕЛЬ 
ПРОЕКТА
ВАЗЫХ МУХАМЕТШИН

РЕДАКТОР ПРОЕКТА
АЛЕВТИНА ЛУКЬЯНОВА

УЧАСТНИКИ ПРОЕКТА
ДИЛЬФУЗА АСАНОВА, 
ЦЕНТР ПОМОЩИ СЕМЬЕ 
«ЕДИНЕНИЕ» 
ГУМАР БАТРШИН, ГЮЗЯЛЬ 
САГАДАТОВА, КИФ 
«БУЛГАРСКОЕ НАСЛЕДИЕ»

Гюзяль Сагадатова, 
КУРАТОР ПРОЕКТА, ИСПОЛНИТЕЛЬ-
НЫЙ ДИРЕКТОР КИФ «БУЛГАРСКОЕ 
НАСЛЕДИЕ»:

- Мы живем в огромной 
многонациональной  
и многоконфессиональной 
стране. 
История, традиции, 
культура – это те вопросы, 
которым следует уделять 
особое внимание вчера, 
сегодня и завтра. Только 
во взаимодействии всех 
конфессий мы сможем 
сохранить нашу страну 
и мир в целом. Проект 
«Муслим», вызвавший 
интерес у широкого 
круга читателей, 
нацелен на сохранение 
общечеловеческих 
ценностей во имя мира  
во всем мире.

Специальный проект журнала  
«Первый в бизнесе и власти»

Дильфуза 
Асанова  
Самарский центр 
«Единение» – 
на защите 
фундаментальных 
ценностей общества

На новой площадке

Павел Мисюля, 
генеральный директор  
ООО «Самарский 
Стройфарфор»: 
- Мы рады, что у нас получа-
ется вносить существенный 
вклад в развитие спортивного 
движения не только на заводе, 
но и в поселке Стройкерамика 
Волжского района. Это важно 
и для здоровья, и для боево-
го духа людей. В спортивных 
играх закаляется характер, 
рождаются новые идеи. Прий-
ти и поиграть на этой баскет-
больной площадке может лю-
бой житель, любая команда. 

На новой современной баскетбольной площадке, построенной  
при поддержке «Самарского Стройфарфора», состоялся первый турнир  
«Самарский Стройфарфор» активно участвует в социальных проектах Волжского района и уделяет 
особое внимание развитию спорта и поддержке здорового образа жизни.  Спортивные мероприятия 
проводятся и для детей, и для взрослых, руководство предприятия поддерживает работников, которые 
занимаются спортом и участвуют в соревнованиях, и содействует приобщению к физической культуре 
всех жителей района.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ

У СОТРУДНИКОВ ЗАВОДА И ВСЕХ ЖИТЕЛЕЙ ПОСЕЛКА СТРОЙКЕРАМИКА ТЕПЕРЬ 
ЕСТЬ ВОЗМОЖНОСТЬ ИГРАТЬ И ТРЕНИРОВАТЬСЯ НА СВЕЖЕМ ВОЗДУХЕ  

В КОМФОРТНЫХ УСЛОВИЯХ КРУГЛЫЙ ГОД

Баскетбольная площадка на стадионе 
«Волжские зори» была построена летом 2023 
года по инициативе и при поддержке завода 
«Самарский Стройфарфор». Площадка раз-
мером 30×17 метров с современным оборудо-
ванием и освещением, комфортабельными 
местами для зрителей и дополнительным 
ограждением отвечает всем требованиям, 
предъявляемым к уличным спортивным объ-
ектам. Кроме того, площадка оборудована 
съемными воротами для игры в мини-футбол, 
а зимой на ней можно заливать каток: каче-
ственное покрытие выдержит многократные 
циклы замораживания и размораживания. 

На «Самарском Стройфарфоре» привет-
ствуются спортивные увлечения работников и 
поощряются достижения в спорте. Отдельные 
сотрудники и команды предприятия, сформи-
рованные из рабочих, специалистов и руково-
дителей отделов, регулярно участвуют в со-
ревнованиях различного уровня – заводских, 
районных, городских, всероссийских, между-
народных. В течение всего года на предпри-
ятии проходит спартакиада по нескольким 
видам спорта, программа ее постоянно рас-
ширяется: помимо традиционных футбола, 
баскетбола и волейбола, заводчане соревну-
ются в плавании, лыжах, пулевой стрельбе, 
легкой атлетике, настольном теннисе, шахма-
тах, шашках и т.д., все желающие также могут 
принять участие в сдаче норм ГТО.

Теперь заводская спартакиада пополнится и сорев-
нованиями по уличному баскетболу, которые будут про-
водиться в теплое время, а у сотрудников и жителей по-
селка Стройкерамика появилась возможность играть и 
тренироваться на свежем воздухе в комфортных услови-
ях круглый год. Доступ на площадку свободный, безо- 
пасность игроков обеспечивается охраной. 

В октябре 2023 года четыре команды собрались, 
чтобы поиграть в баскетбол на новой площадке. По 
итогам соревнования первое место заняла объединен-
ная команда банкиров, второе – «Самарский Стройфар-
фор», третье – школа №1 поселка Стройкерамика, чет-
вертое – KERRANOVA. Все участники турнира получили 
подарки и грамоты. 
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«ЕДИНЕНИЕ» – ЭТО МЕСТО, 
ГДЕ КАЖДЫЙ В ПОЛНОЙ 
МЕРЕ МОЖЕТ ОЩУТИТЬ 
СВОЕ ПРАВО НА РАЗНОСТЬ, 
ВЫСКАЗАТЬ СВОЕ МНЕНИЕ, 
НАЙТИ ПОДДЕРЖКУ, ОКАЗАТЬ 
СОДЕЙСТВИЕ ТЕМ, КОМУ 
СЛОЖНЕЕ

ЗАДАЧА ЦЕНТРА «ЕДИНЕНИЕ» – ПОМОЧЬ НАМ ВСЕМ 
СОХРАНИТЬ СЕМЬЮ: НАУЧИТЬСЯ СЛУШАТЬ И СЛЫШАТЬ 
ДРУГ ДРУГА, ПРЕОДОЛЕВАТЬ КОНФЛИКТЫ И НЕ ДОВОДИТЬ 
ВЗАИМНЫЕ ОБИДЫ ДО ВОЙНЫ, ПОНЯТЬ ДЕТЕЙ И НЕ ПОТЕРЯТЬ 
СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ

Самарский центр «Единение» – на защите 
фундаментальных ценностей общества
Сильная семья – основа сильного государства, хранительница традиций. 
Сегодня институт семьи переживает сложный этап эволюции: снижается 
ее социальный статус, возрастает число разводов, продолжительность 
семейной жизни сокращается. Что делать, чтобы сохранить семью  
в критической ситуации, как защитить традиционные семейные 
ценности, рассказала практикующий юрист, руководитель центра 
помощи семье «Единение» Дильфуза Асанова.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. ФОТО: soladkov andrey

На стороне 
семьи

- Дильфуза Рустямовна, что вы счи-
таете миссией вашей жизни и как 
вы пришли к ней?
- С малых лет у меня было острое же-

лание борьбы за справедливость. С во-
просом «что такое справедливость?» я и 
пошла во взрослую жизнь, выбрав право-
защитную деятельность. В 2013 году окон-
чила Саратовскую государственную юри-
дическую академию по специальности 
«Юриспруденция», продолжаю и сегодня 
процесс непрерывного образования, что-
бы быть готовой к вызовам быстро изме-
няющегося мира.

Хочется также отметить, что прежде 
всего я многодетная мама, жена и граж-
данка нашей многогранной и многокон-
фессиональной страны. Именно поэтому 
проблемы людей, семьи, материнства, от-
цовства и детства как в контексте права, 
так и в понимании моральных ценностей 
знакомы мне не только в рамках правовых 
норм.

В процессе жизни, сталкиваясь с раз-
личными историями и судьбами людей, я 
видела конфликтные явления, которые не 
решаются только применением закона, 
ведь где-то моральные ценности и право 
расходятся или даже противоречат друг 
другу. Вот в этой точке приходит осозна-
ние того, что возрождение мира в душе 
человека – начало выхода из конфликт-
ной ситуации. В этой связи можно сказать, 
что миссией моей жизни является способ-
ствовать исцелению души.

- Что значит для вас семья, семей-
ные ценности? 
- Мне думается, что история каждого 

человека формирует всеобщую историю, 
история каждой семьи ложится в основу 
сильного государства.

Я выросла в большой татарской семье, 
и мне посчастливилось ощутить все кра-
ски деревенской жизни. Существенную 
роль в формировании личности играют 
семейные ценности и традиции, которые, 
на мой взгляд, передаются через важный 
процесс под названием «общее дело». Так, 
дедушка научил меня управлять лошадью 
и косить сено, познакомил с арабским ал-
фавитом, именно бабушка передала свои 
секретные ингредиенты в области кули-

нарного искусства, от папы я узнавала о 
политике и истории, а мама дала возмож-
ность увидеть силу молитвы, через нее 
они вошли в сердце, как и песни, которые 
мы пели, выполняя любую работу.

У меня трое детей, и мне важно понять 
и принять мир каждого ребенка. Сегодня 
мы продолжаем семейные традиции, к 
примеру, поем с дочкой татарские песни, 
когда готовим, колыбельные. Вместе с тем 
придумываем и новые, свои традиции. На-
пример, у нас есть «шкатулка памяти», где 
мы храним «письма в будущее». Началось 
с того, что я записывала по ночам – первый 
зуб, первое слово… А прочитав мои записи 
через несколько лет, дети и сами захотели 
писать такие письма.

- Вы воспитываете в детях пред-
ставление о свободе?
- Очень важным компонентом свобо-

ды является ответственность. Принятие 
ответственности за свою жизнь, за свой 
выбор – это то, на мой взгляд, что важно 
передавать детям с малых лет. Родители 
служат тайной опорой в жизни, а каждый 
человек должен сам найти свой путь и 
Всевышнего… 

- Как вы пришли к идее создания 
Центра помощи семье?
- На протяжении пяти лет я занима-

лась юридической помощью гражданам, 
в основном, в области семейных взаимо-
отношений, и видела, что проблема кон-
цептуально не решается. С получением 
судебного решения война между людьми 
не исчезает, напротив, разгорается еще 
больше. Есть ли в семейном конфликте вы-
игравшие и проигравшие? Страдают все, 
а дети превращаются в средство борьбы. 
И здесь, считаю, успех моей деятельно-
сти – это мировые соглашения. Процедура 
медиации ориентирована не столько на 
выяснение того, кто прав, а кто виноват, 
сколько на выработку приемлемого реше-
ния, которое максимально соответствует 
интересам и конфликтующих сторон, и ре-
бенка. Если я не довожу дело до суда – это 
успех. За последний год мировых согла-
шений в семейных конфликтах было около 
20. Процесс медиации помогает в спорах 
о расторжении брака, об определении 
места жительства и порядка общения с 
ребенком и т.д. Бывают ситуации, когда 
люди сталкиваются с семейным насилием, 
в таких случаях я оказываю бесплатную 
юридическую помощь, привлекаю специ-
алистов-психологов. 

Чтобы сохранить семью, нужно не бо-
роться с симптомами, а ликвидировать 
корень проблемы, и юридических инстру-
ментов для этого мало. Поэтому мы созда-
ли Центр помощи семье «Единение», где 
в одной команде собрались психологи, 

общечеловеческих семейных ценностей, 
которую будем сейчас реализовывать. Ра-
ботаем над проектом «Право на разность» – 
изучение традиций, культуры народов 
России. Надеемся, эта инициатива выльет-
ся в этноконфессиональный форум. Также 
есть проект, направленный против бул-
линга в образовательном пространстве: 
внедрение психолого-педагогической по-
мощи в образовательный процесс, и для 
учителей, и для детей, и для родителей.

- Кто поддерживает ваши иници-
ативы?
- Прежде всего я выражаю благодар-

ность своим родным и близким, своему 
мужу, который является важной опорой в 
моей жизни. Также очень признательна за 
помощь, поддержку и веру нашему духов-
ному лидеру, объединяющему нас всех, 
муфтию Талипу хазрату Яруллину, пред-
седателю совета местной мусульманской 
религиозной организации «Самарская 
историческая мечеть» Усману Владими-
ровичу Илингину, председателю попечи-
тельского совета Культурно-историческо-
го фонда «Булгарское наследие» Гумару 
Муллануровичу Батршину.

- Все ваши начинания – для людей. 
Что для вас означает близость к лю-
дям?
- Быть с людьми чрезвычайно важно, 

ведь именно они вдохновляют меня на 
формирование проектов. Именно люди – 
основа реализации любых идей. И если 
все мы хотим изменить наши семьи, нашу 
улицу, нашу губернию и нашу страну к луч-
шему, то перемены начинаются с каждого!

педагоги, педагоги-психологи – высоко-
квалифицированные специалисты, имею-
щие опыт работы с разными ситуациями. 
Мы занимаемся образовательной, право-
защитной, культурно-просветительской 
деятельностью, направленной на воз-
рождение и сохранение традиционных 
нравственных ценностей, присущих всему 
нашему многонациональному народу. За-
дача центра – помочь нам всем сохранить 
семью: научиться слушать и слышать друг 
друга, преодолевать конфликты и не до-
водить взаимные обиды до войны, понять 
детей и не потерять связь поколений. 

- Какие проекты у вас уже реализу-
ются и что в планах?
- «Общее дело» и «Связь поколе- 

ний» – те проекты, которые уже реализу-
ются, совместно с Региональным духов-
ным управлением мусульман Самарской 
области и историко-культурным фондом 
«Булгарское наследие». К примеру, в День 
пожилого человека прошла акция «Белые 
розы», мы вручали на набережной цветы 
пожилым людям и получили огромное ко-
личество отзывов и пожеланий. Хочется, 
чтобы это стало традицией нашего реги-
она. В рамках проекта «Связь поколений» 
мы посещаем пожилых людей, записыва-
ем их рассказы, пожелания, формируем 
некую новую историю, чтобы молодежь 
лучше понимала старшее поколение. 

Недавно при участии нашего Центра 
прошел первый мусульманский форум, 
где мы обсудили правовые и духовные 
основы семьи. В результате родилась идея 
межконфессионального форума на тему 
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Семья служит основой любого государства, и в нашей многонациональной и многоконфессиональной  
стране в настоящее время особенно актуально сохранение традиционных ценностей как фактора единства  
и сплоченности российского общества. Поэтому сегодня усилия исламских организаций направлены  
на укрепление института семьи, материнства и детства, преемственности поколений, возрождение духовно-
нравственного наследия народов России.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ

Форум «Традиционные семейные 
ценности и правовые основы» про-
шел под лозунгом «Перемены начи-
наются с тебя, а вместе мы изменим 
и создадим нашу историю!» Он состо-
ялся при содействии Регионального 
духовного управления мусульман 
Самарской области, культурно-исто-
рического фонда «Булгарское насле-
дие», центра помощи семье «Едине-
ние» и Международной ассоциации 
исламского бизнеса. Участники меро-
приятия обсудили не только условия 
формирования семьи через призму 
исламских ценностей, но и всеоб-
щие проблемы в области семейных 
отношений, прав и обязанностей ро-
дителей и детей и возможные пути 
их решения, а также аспекты брака 
и развода, важность сохранения тра-
диций предков и воспитания здоро-
вого будущего поколения.

На форуме выступила руководитель 
центра помощи семье «Единение», юрист 
Дильфуза Асанова – она раскрыла раз-
рушающие семью явления в обществе, 
предлагая актуализировать применение 
брачных договоров и использование про-
цедуры медиации при возникновении се-
мейных конфликтов. «С чего начинается 
семья? – говорит Дильфуза Рустямовна. – 
С права каждого человека на счастье. 
Духовные ценности служат опорой для 
личности, а законодательные основы 
определяют границы прав и свобод од-
них, формируя начало границ других. В 
основу разрушения семьи ложатся безот-
ветственность, инфантилизм, феминизм и 
крайности мужского движения, недоска-
занность и равнодушие, а дети становятся 
жертвами пороков взрослых».

В числе гостей мусульманского фору-
ма был также преподаватель Казанского 
исламского университета, специалист 
отдела фетв Духовного управления му-
сульман Республики Татарстан Ахмад Абу 
Яхья. В своем выступлении он сделал ак-
цент на ответственное отношение к разво-
ду, призывая также не использовать детей 
в качестве средства борьбы друг против 
друга при возникновении конфликта меж-
ду супругами.

СОХРАНЕНИЕ 
ТРАДИЦИОННЫХ 
ЦЕННОСТЕЙ  
В РОССИЙСКОЙ 
КУЛЬТУРЕ – ОДНА 
ИЗ СТРАТЕГИЧЕСКИХ 
ЦИВИЛИЗАЦИОННЫХ 
ЗАДАЧ РОССИЙСКОГО 
ИСЛАМА, ОДИН 
ИЗ ФАКТОРОВ 
УСТОЙЧИВОГО 
РАЗВИТИЯ РОССИИ

В ПРОГРАММЕ ФОРУМА – КУЛЬТУРА СЕМЕЙНЫХ ОТНОШЕНИЙ, 
ПРАВА И ОБЯЗАННОСТИ РОДИТЕЛЕЙ И ДЕТЕЙ, БРАК И РАЗВОД, 
ВАЖНОСТЬ СОХРАНЕНИЯ ТРАДИЦИЙ ПРЕДКОВ И ВОСПИТАНИЯ 
ЗДОРОВОГО БУДУЩЕГО ПОКОЛЕНИЯ

Председатель Регионального духовно-
го управления мусульман, муфтий Самарской 
области Талип хазрат Яруллин в своем высту-
плении отметил важность единства и спло-
ченности всего нашего российского народа 
и подчеркнул роль фундаментальных обще-
человеческих ценностей в этом контексте. 
Гумар Батршин, председатель попечитель-
ского совета культурно-исторического фонда 
«Булгарское наследие», лауреат премии «Бла-
городство» в номинации «Созидание», член 
Общественного совета при УВД России по  
г. Самаре, обратил внимание участников фо-
рума на необходимость сохранения традиций 
предков, поскольку история каждого человека 
формирует всеобщую историю. «Наша страна 
уникальна тем, что веками бок о бок живут в ней 
представители различных этносов и при этом 
сохраняют общее единство и дух. Каждому 
человеку важно знать свои традиции и корни, 
чтобы построить крепкую личностную основу и 
семью», – подчеркнул Гумар Мулланурович.

Право на счастье
В Самаре состоялся мусульманский культурно-просветительский форум 
«Традиционные семейные ценности и правовые основы»

Гумар Батршин, председатель попечительского совета 
культурно-исторического фонда «Булгарское наследие», 
лауреат премии «Благородство» в номинации «Созидание», член 
Общественного совета при УВД России по г. Самаре.
Награжден золотой медалью «Милосердие» за крупный значимый вклад 
в возрождение и сохранение культурно-исторического наследия наших 
предков, а также за утверждение в жизнь ценностей гуманизма, толе-
рантности, межконфессионального согласия и диалога народов, культур 
и цивилизаций во имя мира и прогресса на Земле. 

Награждение состоялось по итогам круглого стола «Татарское краеве-
дение», прошедшего в рамках Года педагога и наставника в Россий-
ской Федерации, Года национальных культур и традиций в Республике 
Татарстан, претворения в жизнь основных направлений долгосрочного 
проекта Всемирного конгресса татар «Татары – стратегия действия» и 
основных пунктов Плана работы Комитета по работе с татарскими кра-
еведами исполкома ВКТ и РОО «Общество татарских краеведов». В ме-
роприятии приняли участие ученые, краеведы, журналисты, артисты, 
общественные деятели Республики Татарстан и российских регионов 
исторически компактного проживания татар.

Талип хазрат 
Яруллин, 
председатель 
Регионального духовного 
управления мусульман, 
муфтий Самарской области:
- Любовь, родительство, вер-
ность, доверие, связь с пред-
ками, дом – все это образо-
вывает общие традиционные 
ценности. В рамках сегодняш-
ней действительности очень 
важно объединиться и разо-
рвать ядовитые щупальца 
всеобщего равнодушия, ксе-
нофобии, русофобии, расизма, 
антисемитизма, сионизма, 
этнической дискриминации, 
чтобы сохранить единство 
нашей общей семьи под на-
званием Россия.

Воспитание детей неразрывно связано с образова-
тельным процессом, и тема взаимосвязи учителя, роди-
теля и ребенка также была затронута в рамках форума. 
Кандидат филологических наук, доцент кафедры рома-
но-германской филологии и зарубежного регионове-
дения Самарского государственного социально-педа-
гогического университета Алина Абдулова рассказала 
о проблемах коммуникации участников учебного про-
цесса, предлагая перспективные решения: «Важная 
заповедь учителя, как и врача, – не навреди! Школа 
осознанного родительства и психолого-педагогиче-
ская помощь учителям послужат началом перемен в 
области образования и воспитания наших детей».
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В старейшем и самом крупном лечебном учреждении Оренбургской области 
сочетаются многолетние традиции оказания высокопрофессиональной 
медицинской помощи и современнейшие методы лечения     
Сегодня Оренбургская областная клиническая больница №2 – это восемь лечебных корпусов, где развернуто 
восемнадцать стационарных отделений и более шестнадцати лечебно-диагностических подразделений.  
Это 1869 сотрудников, в том числе 466 врачей и 849 средних медицинских работников. Здесь трудятся два 
заслуженных врача Российской Федерации, три доктора наук, 11 кандидатов наук и три отличника здравоохранения.  
Ирина АЛЕКСАНДРОВА

Весомый вклад в охрану здоровья

В 2023 ГОДУ  
ООКБ №2  
УЖЕ В ТРЕТИЙ 
РАЗ СТАЛА 
ПОБЕДИТЕЛЬНИЦЕЙ 
ОРЕНБУРГСКОГО 
МЕДИЦИНСКОГО 
ОЛИМПА 

Александр Григорьев,   
главный врач ГАУЗ 
«Оренбургская областная 
клиническая больница №2»

В составе больницы, помимо стационара на 740 коек, 
есть также областной перинатальный центр на 330 коек, 
восемь дневных стационаров при БУ и АПУ на 87 коек, об-
ластные центры профессиональной патологии, колопрокто-
логии, пульмонологии, хронической сердечной недостаточ-
ности, амбулаторная служба, лечебно-вспомогательные и 
прочие подразделения.

В 2021 году в ООКБ №2 вошли еще четыре взрослые по-
ликлиники, два дневных стационара при АПУ, врачебная ам-
булатория «Самородово» и ФАП «Чистые пруды». 

На базе ГУЗ ООКБ №2 действуют пять кафедр медицин-
ской академии: госпитальной терапии с курсом клиниче-
ской фармакологии, неврологии, акушерства и гинеколо-
гии, высшего сестринского дела, педиатрии. 

Благодаря активной повседневной работе админи-
страции больницы, которую уже несколько лет возглавляет 
главный врач Александр Григорьев, лечебное учреждение 
постоянно пополняется новым современным оборудова-
нием, здесь осваиваются передовые технологии лечения, 
осуществляется ремонт зданий и помещений. И все это бла-
годаря пристальному вниманию и помощи правительства 
области, возглавляемого губернатором Денисом Паслером. 

Только в 2022-2023 годах было приобретено обору-
дования почти на 47 млн рублей, в том числе две системы 
концентрирования кислорода АВС-60 КБМ, три передвиж-
ных рентгеновских аппарата Mobildrive, а также цифровой 
маммограф «Маммо-4МТ-Плюс», он установлен в отремон-
тированной поликлинике №2. Кстати, на капитальный ре-
монт этого учреждения было потрачено 44,5 млн рублей. 
Автопарк учреждения пополнился 11 автомобилями LADA 
GRANTA.

Отдельного внимания заслуживает работа 
по охране материнства. За два последних года на 
средства от оказания услуг женщинам в период 
беременности и родов были приобретены ультра-
звуковая диагностическая система Logiq e стоимо-
стью 4967128,00 рублей, медицинский кольпоскоп 
TOPMED Colposcope HD стоимостью 989030,00 руб-
лей и инкубатор интенсивной терапии новорож-
денных Amelie Star стоимостью 2098000,00 рублей.

С января 2023 года в больнице заработала 
программа расширенного неонатального скри-
нинга, то есть массового обследования новорож-
денных на врожденные и/или наследственные за-
болевания (всего 36 заболеваний). В Оренбургской 
области уже обследовано 12095 детей.

В 2022 году создано отделение реабилитации 
и укомплектовано оборудованием общей стоимо-
стью более 2000,00 тыс. рублей. 

А в августе 2023 года открыты диагности-
ческие кабинеты эндоскопии и ультразвуковой 
диагностики. В нынешнем году для повышения 
доступности медицинской помощи больница по-
лучила лицензию на осуществление медицинской 
деятельности в условиях дневного стационара 
при БУ (эндокринология, кардиология, хирургия). 
Только в 2022 году в стационаре больницы про-
лечено 29172 пациента, родилось 5527 детей, вы-
полнено 9168 операций, в том числе 981  высоко-
технологичная. А число посещений поликлиники 
составило 440000. Это весомый вклад в охрану 
здоровья жителей области.

П Р И В О Л Ж С К И Й  Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Й  О К Р У Г

На ведущих 
позициях
Повышение качества жизни на всех территориях 
Оренбургской области – результат эффективной работы 
правительства региона 
ФОТО: AKKERMANN CEMENT

За последние четыре года правительству региона, возглавляемого губернато-
ром Денисом Паслером, удалось добиться значительных результатов в социально-
экономическом развитии и вывести область на верхние ступени российского рей-
тинга по многим показателям.

За последние три года в области отремонтировано и построено более 1 тыс. км 
автомобильных дорог. Регион остается на ведущих позициях в стране по темпам 
развития газораспределительных сетей. Только в 2023 году в Оренбургской области 
капитальный ремонт ведется на 119 объектах здравоохранения, на 106 из них он за-
вершится в этом году. Будет введено 40 новых модульных фельдшерско-акушерских 
пунктов, 14 врачебных амбулаторий и поликлиника.
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Оренбургскому  району Оренбургской области – 85 лет   
Оренбургский район не в первый раз признается самым благоустроенным в Оренбуржье,  
а его население за 20 лет увеличилось более чем вдвое и теперь составляет 115724 жителя.  
Сегодня территория глубоко интегрирована  с областным центром.  
Ирина АЛЕКСАНДРОВА

В состав муниципального образования входят терри-
тории 31 сельского поселения, 68 населенных пунктов. В 
каждом из них идут стремительные преобразования, свя-
занные с повышением качества жизни. Несомненно, зна-
чительную роль в этом играет эффективная работа админи-
страции района, уже восемь лет возглавляемой Василием 
Шмариным.

На каждого жителя – 
33 квадратных метра
Если увеличивается количество жителей, значит, тре-

буется больше жилья. Администрация района создает наи-
более благоприятные условия для привлечения инвести-
ций в жилищное строительство и застройщиков, и средств 
бюджетов всех уровней, а также активно работает над вне-
дрением программ «Сельский дом», «Свой дом», реализа-
цией национального проекта по обеспечению доступным 
жильем граждан и выделению безвозмездных субсидий на 
приобретение или строительство жилья гражданам, нуж-
дающимся в улучшении жилищных условий.

В 2022 году общая площадь введенного жилья соста-
вила 232,168 тыс. кв. м, в том числе индивидуальных жилых 
домов – 206,853 тыс. кв. м. А это практически четверть от об-
щего количества введенного жилья во всей Оренбургской 
области. И сегодня на одного жителя в среднем приходится 
33 кв. м жилья.

Оренбургский район – одна из немногих территорий, 
где газификация жилого фонда достигла 99%. 

ОБЩИЕ ЗАТРАТЫ НА ВСЕ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ОБЪЕКТЫ ЗА ПЯТЬ ЛЕТ 
СОСТАВИЛИ БОЛЕЕ 3,4 МЛРД РУБЛЕЙ 

Для комфортного и активного досуга
Большие преобразования происходят в благоустрой-

стве общественных и придомовых территорий, особенно в 
последнюю пятилетку. Ежегодно обустраиваются парки и 
скверы, появляются новые детские и спортивные площад-
ки, ремонтируются и возводятся памятники героям, стро-
ятся новые дома культуры и капитально ремонтируются 
существующие. Так, три года назад в поселке Пригород-
ный построено новое современное здание Центра культу-
ры по госпрограмме «Комплексное развитие сельских тер-
риторий». На его строительство было затрачено 23,7 млн 
рублей. Жители поселка с большим удовольствием стали 
посещать Центр и не устают благодарить власти за воз-
можность провести свободное время в благоустроенном 
пространстве творчества, где к услугам и детей, и взрос-
лых предоставлены различные секции и кружки и можно 
собраться на торжественные мероприятия и праздники.

Региональный проект «Культурная среда» помог в 
2021-м капитальному ремонту сельского Дома культуры в 
поселке Чкаловский, в 2022 году привели в порядок дома 
культуры в Нежинке, Каменноозерном и Подгородней По-
кровке.

В рамках проекта «Спорт – норма жизни» в селе Пав-
ловка и поселке Пригородный смонтированы площадки 
ГТО: общая стоимость каждой – 4 млн рублей. В поселке 
Первомайский и селах Нижняя Павловка, им. 9 Января по-
строены мини-футбольные поля. Такое же поле получат 
в нынешнем году жители с. Ивановка. Общая стоимость 
объектов – 24 млн рублей.

Василий Шмарин,   
глава Оренбургского района:
- Выражаем огромную благодарность прави-
тельству региона и губернатору Денису Вла-
димировичу Паслеру за ту огромную работу, 
которая проводится областной властью, в том 
числе и в нашем районе, по повышению каче-
ства жизни жителей Оренбуржья.

Чтобы комфортно расти и учиться
Растет население, естественно, возникает все большая по-

требность в дошкольных и образовательных учреждениях. С 2015 
года по различным государственным программам федерального и 
регионального значения в районе построено 13 детских садов. На 
это было потрачено из бюджетов всех уровней в общей сложности 
более миллиарда рублей. В 2021 году открыл двери для детишек 
поселка Ленина новый детский садик, а в 2022 году такой же по-
дарок получили дети ЖК «Приуралье» Ивановского сельсовета. 
Всего в рамках региональной программы «Содействие занятости 
женщин – создание условий дошкольного образования для детей в 
возрасте до трех лет» реализовано 11 проектов детских садов, объ-
ем финансирования за счет регионального бюджета составил более 
600 млн рублей.

В рамках национального проекта «Образование», федеральной 
программы «Модернизация школьных систем образования», госу-
дарственной программы «Комплексное развитие сельских терри-
торий», регионального проекта «Современная школа», в которых 
участвовал и продолжает участвовать Оренбургский район, в 2019 
году школьники села им. 9 Января получили в подарок новую шко-
лу «Ясень» на 264 места. А в селе Подгородняя Покровка 1 сентября 
2022 года открыт второй корпус школы. В ЖК «Крона» поселка При-
городный возведен второй корпус Европейского лицея. Нет нужды 
говорить о том, каким долгожданным и своевременным было завер-
шение строительства, ведь старые школы были существенно пере-
полнены, ребятам даже приходилось учиться в три смены.

В настоящее время ведется строительство школы на 1135 мест 
в селе Нежинка и на 825 мест в поселке Ленина. Общие затраты на 
все образовательные объекты за пять лет составили более 3,4 млрд 
рублей. В районе не только строятся новые, но и капитально ремон-
тируются уже существующие образовательные учреждения. В 2020 
году проведен капитальный ремонт школы в поселке Первомай-
ский, а в 2022 году – школа в селе Нижняя Павловка. 

Ближе к людям
В последние годы жителям Оренбургского района даже в самых от-

даленных населенных пунктах стали гораздо доступнее медицинские 
услуги. К уже существующим ФАПам прибавилось еще 10: в селах Бла-
гословенка, Репино, Вязовка, Паника, Струково, поселках Приуральском 
и Береговом, ЖК «Золотой квартал» (с. Нежинка), ЖК «Перовский» и ЖК 
«Экодолье» (с. Ивановка). 

В фельдшерско-акушерских пунктах поселка Юный, хутора Степанов-
ский, сел Павловка, Архангеловка, Черноречье проведен капитальный 
ремонт. Сельские жители с удовлетворением отмечают, что посещение 
медиков теперь не осложнено большой тратой времени и сил. Жители 
сел Южный Урал, Подгородняя Покровка и села им. 9 Января усилиями 
регионального минздрава и районной администрации теперь имеют соб-
ственные новые амбулатории, а пять уже имеющихся медицинских ам-
булаторий – в поселках Караванный, Чкалов, селах Дедуровка, Нижняя 
Павловка и Нежинка – также капитально отремонтированы.

Стратегические артерии сельской местности
Ни для кого не секрет, что качественные дороги имеют важнейшее 

стратегическое значение. И особенно в сельской местности, где они всег-
да оставляли желать лучшего. Поэтому власти Оренбургского района уде-
ляют развитию транспортной инфраструктуры особое внимание. Этому во 
многом способствуют различные федеральные и региональные програм-
мы. В рамках государственной программы «Развитие транспортной систе-
мы Оренбургской области» в 2019 году выполнен капитальный ремонт 45 км 
автодорог местного значения, объем финансирования – 100,6 млн рублей.

В 2022 году по той же программе удалось капитально отремонтиро-
вать автомобильные дороги общего пользования, на это были затрачены 
средства в размере 124,4 млн рублей. Введено в эксплуатацию 19 км ав-
томобильных дорог. Приоритетный проект «Ипотека и арендное жилье» 
способствовал реконструкции дороги протяженностью 2,2 км по ул. Ле-
нинской Ленинского сельсовета. Три последних года подряд Оренбург-
скому району предоставляются субсидии, на которые привели в порядок 
47,5 км автомобильных дорог. Также в 2023 году в рамках государственной 
программы «Комплексное развитие сельских территорий» в Пригородном 
сельсовете отремонтировано семь участков дорог. Данная работа субси-
дирована в объеме 33,1 млн руб., общая стоимость реализации данного 
проекта – 37,7 млн рублей. Всего же с 2019 года в районе капитально от-
ремонтировано порядка 50 км дорог.

Всегда первый
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Еще одним пунктом для туристиче-
ского маршрута экскурсий служит вольер 
для птиц. Его площадь 154 квадратных 
метра, и он рассчитан на 142 посадочных 
места. Здесь обитает около 70 голубей 
благодарненской породы. Вольер служит 
своеобразным символом – говорящим 
«экознаком» для сотрудников и гостей 
предприятия. 

А для любителей творчества в Компа-
нии открыта бетонная мастерская. Здесь 
несколько раз в неделю проходят мастер-
классы по изготовлению сувениров из 
бетонной смеси. Взрослые и дети узнают 
много нового о цементе и создают инте-
ресные детали для своих интерьеров. 

Повышение качества жизни сотруд-
ников и жителей городов, где развернуты 
производственные площадки, – один из 
принципов гражданской ответственно-
сти Компании. АККЕРМАНН стремится к 
созданию уютной и комфортной среды и 
вносит свой вклад в различные проекты в 
рамках социально-экономического парт-
нерства. При активном участии предпри-
ятия благоустраиваются скверы и детские 
площадки, ремонтируются образователь-
ные учреждения.

В этом году AKKERMANN стартовал 
с проектом «Цемтаун» – руководством 
Компании принято решение о его фи-
нансировании. В поселке Аккермановка 
расположится коттеджный поселок для 
сотрудников. Дома площадью в 105, 120 и 
140 квадратных метров из профилирован-
ного массивного бруса будут построены 

на участках 7-9 соток. Первое новоселье 
будущие жильцы планируют отмечать уже 
в следующем году. 

Поселок с каждым годом становится 
все более привлекательным для жизни, 
так как Аккермановка активно развива-
ется. При содействии предприятия в обо-
зримом будущем у жителей появятся свой 
современный клуб и спортивный корт на 
территории школы. 

А этим летом случилось историческое 
событие: на озере Забой в Новотроицке 
открыли первый официальный пляж. Про-
ект реализован компанией AKKERMANN 
CEMENT совместно с администрацией 
Новотроицка. Пляж «Голубой Каньон» в 
Аккермановке – отличное место для ак-
тивного отдыха. 

Компания сделала замечательный 
подарок горожанам. Укрыться от дождя 
и ветра в ожидании автобуса теперь мо-
жет каждый житель Новотроицка в новом 
остановочном павильоне. Стеклянные 
стены обеспечивают круговой обзор, а 
инфракрасные обогреватели, тепловая за-
веса и кондиционер – комфортные условия 
в любую погоду, будь то мороз или жара. 
Помещение оборудовано розетками для 
зарядки телефонов. Вблизи этого оста-
новочного пункта запущен в работу про-
ектор GoboPro Zebra для проецирования 
дорожной разметки. Такое решение по-
зволяет значительно увеличить видимость 
пешеходов для водителей в темное время 
суток, в условиях снежных заносов, дождя, 
тумана, порывистых ветров и т.д.

AKKERMANN представляют предприятия в Новотроицке Оренбургской области (ООО «АККЕРМАНН ЦЕМЕНТ»), 
Горнозаводске Пермского края (ООО «Горнозаводскцемент») и в городе Ахангаран Республики Узбекистан  
(АО «Ахангаранцемент»).   
Ирина БОНДАРЕНКО

Одно из ключевых направлений дея-
тельности ООО «АККЕРМАНН ЦЕМЕНТ» – 
производство цемента сухим способом. 
Компания выпускает около 2,2 млн т цемен-
та в год и занимает лидирующую позицию 
в Оренбургской области, она также много-
кратный призер конкурсов «Лидер эконо-
мики» и «100 лучших товаров России». 

В 2018 году АККЕРМАНН выступил с 
инициативой, предложив Центральному 
аппарату Ростуризма включить Оренбург-
скую область в программу по развитию 
промышленного туризма. Сейчас АККЕР-
МАНН входит в число участников Всерос-
сийского акселератора по развитию пром-
туризма «Открытая промышленность» и 
является первым предприятием в регионе, 
создавшим экскурсионный маршрут.

Многие мероприятия и конкурсы уже 
давно вышли за пределы предприятия и 
приобрели городской масштаб. Масле-
ница, Наурыз, да и День строителя стали 
местом притяжения для сотрудников с 
их семьями, друзьями и близкими. Здесь 
каждый найдет развлечение по душе. 
Концертная программа, мастер-классы, 
конкурсы, выставки, аниматоры, фотозоны 
и обязательное феерическое шоу. 

Для любителей бега открыт 
«AKKERMANN RUNNING CLUB», где горо-
жане могут регулярно тренироваться и 
участвовать в массовых забегах. 

В Новотроицке ежегодно проходит 
масштабный легкоатлетический пробег 
в рамках спортивного проекта «Все на 
спорт» благотворительного фонда Али-
шера Усманова «Искусство, наука и спорт». 
Одним из спонсоров мероприятия кра-
сивого спортивного праздника служит 
AKKERMANN CEMENT. Забег собирает 
1500 спортсменов со всей страны.

«Мы измеряем помощь городу не мил-
лионами рублей, а настроением жителей. 
Новотроицк становится краше. Его жите-
ли – это наши сотрудники и их родственни-
ки, поэтому мы не можем быть равнодуш-
ными. Это крутая традиция, что крупные 
предприятия вовлечены в благоустрой-
ство. Будем продолжать сотрудничество, 
а подписание соглашения – больше фор-
мальность», – говорит генеральный дирек-
тор ООО «АККЕРМАНН ЦЕМЕНТ» Констан-
тин Морозов.

который изготавливается на заводе «АК-
КЕРМАНН ЦЕМЕНТ». 

Предприятие полностью автоматизи-
ровано, причем одним из первых среди 
цементных заводов страны. Все производ-
ственные участки, от приемки сырья до от-
грузки готовой продукции, оборудованы 
датчиками, сигналы от которых аккумули-
руются и выводятся на мониторы в ЦПУ – 
центральном пульте управления.

АККЕРМАНН разрушает привыч-
ные стереотипы о том, как должно вы-
глядеть промышленное предприятие. 
Самое большое на производственных 
зданиях  граффити в области – на за-
воде AKKERMANN. Graffiti Russia и 
AKKERMANN расписали силоса на заво-
де общей площадью 9000 м² . 

Группа предприятий, объединенных брендом AKKERMANN CEMENT,  
входит в семерку крупнейших отечественных производителей  
цементной продукции и топ-2 Узбекистана 

Компания дарит всем желающим воз-
можность посетить производственные 
площадки. Отказ от монетизации этого 
проекта – принципиальная позиция руко-
водства. Экскурсии очень популярны сре-
ди школьников и студентов, группы еже-
недельно приезжают на завод не только со 
всей России, но и из других стран.  

Гостей Компании знакомят с уникаль-
ным Аккермановским месторождением, 
где около 300 миллионов лет назад про-
стиралось огромное тропическое море. 
К такому выводу пришли российские па-
леонтологи, которые в 2017-2018 гг. про-
вели здесь три экспедиции. Добываемые 
здесь известняки являются первосортным 
сырьем и считаются лучшими на Урале. 
Именно они становятся основой цемента, 

AKKERMANN СТРЕМИТСЯ  
К СОЗДАНИЮ УЮТНОЙ  
И КОМФОРТНОЙ СРЕДЫ 
И ВНОСИТ СВОЙ ВКЛАД 
В РАЗЛИЧНЫЕ ПРОЕКТЫ 
В РАМКАХ СОЦИАЛЬНО-
ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
ПАРТНЕРСТВА

ПРЕДПРИЯТИЕ ПОЛНОСТЬЮ 
АВТОМАТИЗИРОВАНО – ОДНИМ 

ИЗ ПЕРВЫХ СРЕДИ ЦЕМЕНТНЫХ 
ЗАВОДОВ СТРАНЫ

Лидер экономики 
Оренбургской области
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Развитие Северного района происходит планомерно, динамично, поступательно  
Способствуют этому разумное хозяйствование районной власти, уже три года возглавляемой Михаилом Журкиным, 
помощь и внимание регионального правительства и губернатора Оренбургской области Дениса Паслера. Ну и, конечно, 
активное участие в государственных и региональных муниципальных программах, направленных на повышение 
качества жизни живущих здесь людей.
Ирина АЛЕКСАНДРОВА

«Вся наша работа строится в соответствии с 
теми приоритетами и задачами, которые руковод-
ство области и жители ставят перед нами», – от-
мечает глава района. Так, важнейшее значение в 
условиях сельской местности имеют качествен-
ные дороги. И этому в Северном районе уделяет-
ся серьезное внимание. В прошедшем 2022 году 
по программе «Развитие транспортной системы 
Оренбургской области» отремонтировано 500 м 
дороги в районном центре от бульвара Свободы 
до пер. Компрессорный, поселковые дороги в  
пос. Иркуль – 725 м, с. Яковлево – 1250 м, с. Пашки-
но – 735 м. Удалось осуществить ремонт внутрипо-
селковой дороги по ул. Центральная с. Сергушки-
но протяженностью 1528 метров. В нынешнем году 
построен тротуар к зданию Северного детского 
сада «Василек». 

В 2023 году в селе Северное появилась новая 
спортплощадка для сдачи норм ГТО. Она сразу 
стала центром притяжения для детей и взрос-
лых. Этому способствовало участие в нацпроекте 
«Демография». Северное ООО «Газпром трансгаз 
Самара», расположенное на территории района, 
помогло появиться здесь прекрасному спортив-
но-оздоровительному комплексу с детским и 
взрослым бассейнами по программе «Газпром – 
детям». Его открытие состоялось в мае 2023 года. 
На открытии присутствовал губернатор Денис 
Паслер.

Благодаря нацпроекту «Здравоохранение» в 
районе за последние пять лет появилось уже во-
семь ФАПов. И теперь медицинская помощь стала 
для жителей населенных пунктов более доступ-
ной. По региональной программе «Модернизация 
первичного звена здравоохранения Оренбург-
ской области» в 2022 году был сделан капиталь-
ный ремонт ФАПа в с. Бакаево, а ранее – капре-
монт ФАПов в с. Красноярка, Трифоновка, Нижнее 
Челяево, Стародомосейкино, Кызыл Яр, Мордово-
Добрино. В 2023 году районная больница получи-
ла в пользование два автомобиля «Лада Гранта».

Особого внимания заслуживает ре-
ализация проекта «Образование». Се-
верный район участвует в региональных 
проектах «Современная школа», «Успех 
каждого ребенка», «Цифровая обра-
зовательная среда», «Патриотическое 
воспитание граждан РФ». Сегодня в 
школах района организованы уже три 
«Точки роста». Отремонтирована спорт-
площадка в Кряжлинском филиале 
Северной СОШ. На эти работы были по-
трачены средства областного бюдже- 
та – 524055,6 рубля. 

Приобретены спортивная форма и 
видеокамеры для команды волонтеров 
«Добрые сердца» при Северной СОШ, 
уставная форма военно-патриотиче-
ского движения «Юнармия» для отряда 
«Звезда», оснащены домофонами Се-
верная СОШ и Северная СОШ №2. Ос-
вещение территории образовательных 
учреждений приведено в соответствие 
с требованиями антитеррористической 
защищенности. Обустроено периме-
тральное ограждение в Кряжлинском 
филиале Северной СОШ.

В населенных пунктах района про-
должается обустройство детских пло-
щадок. В прошлом году игровая зона 
появились в с. Бакаево. Реализация двух 
инициативных проектов способствовала 
появлению игровой площадки в пос. Як-
тыкуль и комбинированной площадки 
с элементами детского и спортивного 
оборудования в с. Северное.

Один из результатов реализации 
проекта «Народный бюджет» – появ-
ление вазонов на центральной улице  
с. Бакаево в 2022 году и ремонт памятни-
ка погибшим землякам в годы Великой 
Отечественной войны в селе Рычково.

Огромную роль в этом играет последо-
вательная эффективная работа районной 
администрации, уже практически 20 лет 
возглавляемой Владимиром Сусликовым. 
Некоторое время назад Владимир Ивано-
вич был удостоен высокой награды – По-
четной грамоты президента Российской 
федерации В.В.Путина.

«Позитивные изменения, происхо-
дящие в районе и направленные на рост 
благополучия и создание комфортных ус-
ловий для проживания, произошли и про-
исходят благодаря поддержке областного 
правительства и лично губернатора Дени-
са Владимировича Паслера», – отмечает 
глава района.

В рамках бюджета района реализуют-
ся 19 муниципальных программ, и по оцен-
кам их эффективности уже на протяжении 
ряда лет ни одна из них не признана не-
удовлетворительной.

В 2022 году было реализовано семь 
проектов. Проект «Инициативное бюдже-
тирование» позволил обустроить детскую 
площадку в Трудовом, огородить клад-
бище в Кинделе и Плодопитомнике, от-
ремонтировать водопровод в Заречном, 
обустроить ограждение скважины в Бо-
родинске. Новокаменский и Ранневский 
сельсоветы приобрели в собственность 
трактора. Общая стоимость проектов со-
ставила 8 млн 809 тыс. рублей

В 2023 году по госпрограмме «Ком-
плексное развитие сельских территорий» 
было реконструировано 11 и построены 
три дороги в районном центре Ташла: око-
ло 140 млн рублей федеральных, област-
ных и районных средств было потрачено 
на эти работы. 

Формирование благоприятного инвестиционного климата –  
одно из приоритетных стратегических направлений развития Ташлинского района   
Ташлинский район Оренбургской области – преимущественно сельскохозяйственный. Здесь проживает  
20250 человек. Уже на протяжении многих лет в районе активно реализуются федеральные, региональные  
и муниципальные проекты, затрагивающие ключевые сферы деятельности и направленные на поэтапное улучшение 
качества жизни жителей.  
Ирина АЛЕКСАНДРОВА 

Владимир Сусликов,   
 глава Ташлинского района:
- Нам удалось воплотить в жизнь 
все намеченные планы, освоить 
выделенные средства, достиг-
нуть роста ввода жилья, уровня 
среднемесячной заработной 
платы, выполнить все социаль-
ные обязательства. Наш главный 
приоритет – повышение благо-
состояния, комфорта и безопас-
ности проживания людей. Наш 
район планомерно развивается 
во всех сферах, у нас есть опыт, 
который уже признан на област-
ном и федеральном уровнях.

В РАМКАХ 
РЕГИОНАЛЬНОГО 
ПРОЕКТА 
«СОВРЕМЕННАЯ 
ШКОЛА» ОТКРЫЛИСЬ 
ТРИ «ТОЧКИ РОСТА» 
В КИНДЕЛИНСКОЙ, 
АЛЕКСЕЕВСКОЙ 
И ТРУДОВСКОЙ 
СРЕДНИХ ШКОЛАХ

БЛАГОДАРЯ 
НАЦПРОЕКТУ 
«ЗДРАВООХРАНЕНИЕ»  
В РАЙОНЕ ЗА ПОСЛЕДНИЕ 
ПЯТЬ ЛЕТ ПОЯВИЛОСЬ 
УЖЕ ВОСЕМЬ ФАПОВ.  
И ТЕПЕРЬ МЕДИЦИНСКАЯ 
ПОМОЩЬ СТАЛА  
ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ 
НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТОВ 
БОЛЕЕ ДОСТУПНОЙ

Михаил Журкин,   
глава Северного района: 
- Вся наша работа строится в соответ-
ствии с теми приоритетами и задачами, 
которые ставят перед нами руковод-
ство области и жители нашего района. 

В 2023 ГОДУ В СЕЛЕ СЕВЕРНОЕ 
ПОЯВИЛАСЬ НОВАЯ 
СПОРТПЛОЩАДКА  
ДЛЯ СДАЧИ НОРМ ГТО

В 2022 году проведен капитальный ремонт участ-
ка улицы Комсомольская в с. Ташла. Асфальтобетонное 
покрытие появилось на части улицы Молодежной, от-
ремонтировано песчано-гравийной смесью покрытие 
переулка Пионерский: на эти мероприятия было потра-
чено 15,5 млн рублей. Капитально отремонтирован и обу-
строен въезд в Бородинск, отсыпано восемь километров 
региональной дороги между Заречным и Благодарным.

В 2022 и 2023 годах на территории района реализуют-
ся проекты «Успех каждого ребенка» и «Патриотическое 
воспитание граждан Российской федерации» в рамках 
национального проекта «Образование»: осуществлен 
капитальный ремонт спортивного зала в Кинделинской 
средней школе. В рамках регионального проекта «Со-
временная школа» открылись три «Точки роста» в Кин-
делинской, Алексеевской и Трудовской средних школах. 
Проект «Цифровая образовательная среда» способство-
вал обновлению материально-технической базы для ре-
ализации основных и дополнительных программ в Бла-
годарновской и Степной средних школах. 

Благодаря усилиям районной администрации, су-
мевшей грамотно выстроить стратегию распределения 
средств, в прошлом году удалось сверхпланово осуще-
ствить капитальный ремонт Ранневской СОШ. И хотя 
средства на ремонт поступили только в августе, уже в 
январе здесь начались занятия в обновленных классах.  

В нынешнем году в рамках реализации националь-
ного проекта «Культура» было реконструировано и 
капитально отремонтировано здание районного крае-
ведческого музея, созданы Центр краеведения и госте-
приимства и модельная библиотека, проведен ремонт в 
здании МБУК.

Благодаря нацпроектам

Намеченные планы исполнены82 83

о к т я б р ь  2 0 2 3 2 0 2 3  о к т я б р ь

Р
Е

Г
И

О
Н

Ы
 П

Е
Р

В
Ы

Й
 В

 Б
И

З
Н

Е
С

Е
 И

 В
Л

А
С

Т
И

   



Юрий Классен,   
глава Красногвардейского района:
- С 2017 по 2022 год на территории Красно-
гвардейского района реализовано 38 про-
ектов, основанных на местных инициативах. 
При этом в 2022 году реализовано 17 про-
ектов, в том числе при софинансировании  
из  областного бюджета – восемь, в рамках 
районной программы «Народный бюджет» – 
девять. В 2023 году проекты в рамках иници-
ативного бюджетирования были реализова-
ны в 10 сельских территориях.

Алексей Булатов,   
глава администрации 
Новоорского поссовета:
- Огромную благодарность мы выра-
жаем правительству региона и лично 
губернатору Денису Владимировичу 
Паслеру за интенсивную и последова-
тельную работу по участию региона в 
национальных проектах, по строитель-
ству дорог, особенно в условиях сель-
ской местности.

В Красногвардейском районе создаются все условия, 
чтобы достойно жить, работать, учиться и отдыхать     
В развитии Красногвардейского района, как и других муниципалитетов 
Оренбургской области, особую роль играет активное участие в нацпроектах  
и других программах, направленных на повышение качества жизни  
и благосостояния граждан.    
Ирина АЛЕКСАНДРОВА

Администрация района, возглавляемая эффек-
тивным руководителем Юрием Классеном, постоянно 
работает над привлечением инвестиций, используя 
для этого все возможности, в первую очередь участие 
в госпрограммах, направленных на развитие террито-
рии. Благодаря этому сельчане отмечают постоянное 
улучшение условий жизни в районе. 

Одной из главных задач было и остается обеспе-
чение людей качественной питьевой водой. Поэтому 
в 2022 году в рамках подпрограммы «Модернизация 
объектов коммунальной инфраструктуры Оренбург-
ской области» в ряде населенных пунктов района были 
капитально отремонтированы водопроводы, установ-
лены водонапорные башни. Также в сфере ЖКХ было 
выполнено перевооружение систем теплоснабжения, 
на эти цели всего было направлено около 29 млн руб-
лей. В 2023 году работы в рамках данной програм-
мы продолжились, на ее реализацию выделено еще  
9,5 млн рублей.

Очень важны для сельской местности дороги. В 
2022 году был начат, а в 2023-м продолжен капремонт 
дорог по ул. Молодежной в с. Донское и по ул. Цен-
тральной в с. Бахтиярово Пролетарского сельсовета. 
Работы проводятся в рамках госпрограммы «Разви-
тие транспортной системы Оренбургской области».  
В п. Ишалка Пролетарского сельсовета жители по-
лучили 3 км асфальтированной дороги, на данный 
объект потрачено 26 млн рублей. Значительную под-
держку строительству (30% софинансирования) оказа-
ло КФХ «Фия», одно из крупнейших хозяйств в районе. 

Сохраняя  
стабильную динамику

Система здравоохранения Красногвардей-
ского района состоит из участковой больницы, 
поликлиники, четырех врачебных амбулаторий,  
28 фельдшерско-акушерских пунктов. Причем но-
вые ФАПы появляются в населенных пунктах рай-
она практически ежегодно. Этому способствует 
госпрограмма «Модернизация первичного звена 
здравоохранения». В 2022 году новый модульный 
ФАП построен в п. Пролетарка, а этом году по той же 
программе выросла модульная врачебная амбула-
тория в с. Ивановка Подольского сельсовета. В 2022 
году с помощью нацпроекта удалось капитально 
отремонтировать три ФАПа, а один (в с. Залесово) 
перемещен в отремонтированное помещение.

Существенные преобразования происходят 
в районе благодаря нацпроекту «Образование». В 
Красногвардейском районе работают 11 средних 
школ, одна гимназия, шесть основных школ, одна 
начальная, 10 детских садов, два учреждения до-
полнительного образования. В школах района обу-
чаются 2378 ребят, дошкольные учреждения посе-
щают 753 ребенка. 

В 2022 году по программе «Капитальный ре-
монт, строительство и реконструкция образова-
тельных учреждений» на обновление школьных 
и дошкольных помещений было потрачено около  
16 млн рублей. В 2023 году район принял участие в 
реализации регионального проекта «Успех каждо-
го ребенка», благодаря чему отремонтирован спор-
тивный зал в Свердловской школе. Одним из важ-
нейших событий нынешнего года стало участие в 
федеральной программе модернизации школьных 
систем образования, с помощью которой удалось 
не только провести комплексный капитальный 
ремонт в Красногвардейской гимназии, но также 
приобрести новую мебель и современное оборудо-
вание. На реализацию проекта из бюджетов всех 
уровней было выделено более 54 млн рублей.

В 2022 году в рамках нацпроекта «Культурная 
среда» Плешановская детская школа искусств по-
лучила новые музыкальные инструменты, оборудо-
вание и учебные материалы на сумму более 6,7 млн 
рублей.

В прошлом году на территории Красногвар-
дейской школы №1 в рамках реализации програм-
мы «Развитие физической культуры, спорта и туриз-
ма» была открыта специализированная площадка 
для мини-футбола. Юные спортсмены с радостью 
проводят там многочасовые тренировки. В сентя-
бре 2023 года команда «Лидер» стала серебряным 
призером суперфинала Всероссийской школьной 
футбольной лиги РФС (Москва, Лужники), достойно 
защитив честь Красногвардейского района и Орен-
бургской области.

Создание комфортной и счастливой жизни для земляков –  
цель многолетнего труда главы Новоорского поссовета     
Новоорск – центр Новоорского района на востоке Оренбуржья – можно без преувеличения назвать  
одним из самых благоустроенных мест области. Здесь остается жить молодежь, сюда охотно  
переселяются жители соседних районов, стремящиеся к комфортным условиям проживания.   
Ирина АЛЕКСАНДРОВА

Мечты становятся реальностью

Секрет притяжения прост: администрация Новоорского поссовета, 
уже более 30 лет возглавляемая Алексеем Булатовым, коренным жите-
лем поселка и беззаветно преданным ему человеком, делает все воз-
можное, а порой и невозможное, чтобы малая родина процветала, чтобы 
земляки имели достойные условия для жизни и работы, для воспитания 
и развития детей. А различные госпрограммы, нацеленные на повыше-
ние качества жизни, – неотъемлемые помощники в достижении цели. 

Алексей Булатов возглавил администрацию в самые тяжелые де-
вяностые, без устали работал в труднейших условиях нулевых годов, 
чтобы люди чувствовали: хорошо жить можно не только в близлежа-
щем крупном городе Орске, но и здесь, на земле своих родителей. Как 
итог его многолетних трудов – шесть новых микрорайонов, которыми 
прирос Новоорск в последнее десятилетие. Это микрорайоны Шеши-
на, Автокомбинат, Автокомбинат-2, Регион, Союз, Северный. Благодаря 
участию в программе «Комплексное развитие сельских территорий» в 
2020 году в микрорайоне Автокомбинат-2 построены сети водоснабже-
ния протяженностью 4960 м. Стоимость работ составила более 16,5 млн 
рублей. Из 153 земельных участков микрорайона уже освоено 116, а 60 
семей справили новоселье. Здесь же в 2022 году проложены сети водо-
отведения, на которые была затрачена примерно такая же сумма. 

В 2023 году в рамках той же программы в новом мкрн Северный 
также началось строительство сетей водоснабжения и водоотведения. 
Протяженность водопровода – 6407 м, водоотведения – почти 8000 м. 
В целом на это израсходовано около 47 млн рублей. Все 186 участков в 
микрорайоне  выделены многодетным семьям.

Булатов со специалистами администрации прилагает немало уси-
лий для участия в других различных госпрограммах. Благодаря этому 
был отремонтирован Дом культуры, проводится ремонт коммунальных 
сетей, асфальтируются дороги, открываются рестораны, кафе, магази-
ны, три из которых – «Цветы», работают предприятия. В центре Ново-
орска вырос Парк Победы с зелеными насаждениями, фонтаном, игро-
выми и спортивными площадками. 

Кстати, фонтан – это давнишняя мечта Алексея Николаевича. 
Сегодня она воплощена в жизнь и приносит радость всем землякам-
новоорчанам. Сбывается и еще одна мечта Булатова – видеть свой Но-
воорск лучшим поселком Оренбуржья. И она практически исполнена 
(хотя пределов совершенству, как известно, нет). А подтверждение 
тому – пятое место во всероссийском конкурсе «Лучшая муниципаль-
ная практика» в 2022 году в номинации «Муниципальная экономи-
ческая политика и управление муниципальными финансами» и вы-
деленный за победу грант в сумме 2,7 млн рублей. Средства пошли 
на приобретение трактора для подведомственной организации МУП 
ЖКХ «Новоорск». А четырьмя годами ранее на выделенные по ини-
циативе губернатора Д.В.Паслера 4176 тыс. руб. администрацией был 
приобретен автогрейдер ГС 10-07 – вся техника необходима для про-
ведения плановых и аварийных работ.

Случаи, когда люди предпочитают видеть на месте руководителя 
администрации одного человека на протяжении более 30 лет, без пре-
увеличения, единичны. Такой чести удостаиваются очень немногие. И 
даже по прошествии трех десятилетий жители по-прежнему не видят 
альтернативы Булатову. Поэтому его каждодневный напряженный труд 
на благо родного поселка продолжается. А значит, есть еще время 
стремиться к совершенству.

ФОНТАН – ДАВНИШНЯЯ МЕЧТА АЛЕКСЕЯ 
НИКОЛАЕВИЧА. СЕГОДНЯ ОНА ВОПЛОЩЕНА 
В ЖИЗНЬ И ПРИНОСИТ РАДОСТЬ ВСЕМ 
ЗЕМЛЯКАМ-НОВООРЧАНАМ
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В октябре в регионе чествовали тех,  
кто прививает подрастающему поколению  
доброту к людям, любовь и уважение к Родине, –  
учителей
У учителей в современном мире особая роль.  
Именно они помогают каждому раскрыть лучшие качества,  
обрести знания и впитать духовные ценности.  
В течение октября более 700 представителей педагогического  
сообщества Самарской области были отмечены дипломами  
за особые успехи и достижения в профессиональной деятельности,  
награды и премии получили победители профессиональных конкурсов,  
учителя года, заслуженные и почетные работники отрасли образования.
Оксана ФЕДОРОВА. Фото: Андрей Савельев («Волжская Коммуна»)

В САМАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ УВЕЛИЧАТ 
МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ 
ДЛЯ ВЫПУСКНИКОВ-
ПЕДАГОГОВ  
В УДАЛЕННЫХ  
СЕЛАХ 
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Лучшие из лучших
Главным событием стало вручение 

государственных наград учителям Самар-
ской области. В День учителя в Тольятти 
состоялось торжественное мероприятие 
с участием педагогов Самарской области, 
включавшее чествование победителей 
конкурсов, вручение наград и званий. 
Учителей поздравил губернатор Дмитрий 
Азаров: «Думаю, вы чувствуете повышен-
ное внимание общества и благодарность 
учеников и их родителей. И, конечно, за-
мечаете усилия, которые предпринимают-
ся на государственном уровне по разви-
тию системы образования».

В ходе недавнего визита в Самарскую 
область министр просвещения РФ Сергей 
Кравцов отметил, что по уровню образо-
вания регион входит в топ-5 федераль-
ного рейтинга. Дмитрий Азаров отметил, 
что 60% выпускников девятых классов в 
этом году решили продолжить обучение 
в колледжах и техникумах и уже создано 
поручение объявить в регионе пятилетку 
среднего профессионального образова-
ния.

Звание «Заслуженный учитель Са-
марской области» получили преподава-
тели русского языка и литературы Галина 
Ермакович, Светлана Измайлова, Елена 
Кузьмина, Наталья Чугунова, истории и 
обществознания – Маргарита Жесткова, 
Галина Ледяева, математики – Светлана 
Чугурова, химии и биологии – Татьяна 
Максимова, физкультуры – Олег Яксонов. 
Почетным знаком губернатора «За заслу-
ги в наставничестве» награждены мето-
дист Наталья Соймина и преподаватель 
Ралия Тесленко. Почетного знака «За слу-
жение людям» удостоена учитель истории 
и обществознания Елена Шанина.

Из поколения в поколение
В Самарской области прошел ежегод-

ный конкурс педагогических династий. В 
нем участвуют семьи педагогических ра-
ботников, где из поколения в поколение 
передаются семейные традиции, опыт, 
профессиональное мастерство.

В 2023 году в финал конкурса вышли 
10 династий. Победителем стала династия 
Григошкиных. Четыре поколения этой се-
мьи работают в системе образования. 
Общий педагогический стаж – 192 года! 
Учителя трудятся в средней школе села 
Домашка Кинельского района.

Были объявлены победители конкур-
са «Долгосрочные воспитательные проек-
ты особой педагогической и обществен-
ной значимости». Конкурс проводится в 
регионе с 2013 года. Ежегодно выбира-
ются 60 лучших проектов по пяти номи-
нациям. Одним из победителей конкурса 
в этом году стала учитель биологии реа-
билитационной школы-интерната «Вос-
хождение» в Чапаевске Елена Быстрова. 
С 2002 года она трудится в школе для 
детей с ограниченными возможностями 
здоровья. Это дети с умственной отста-
лостью и задержкой психического раз-
вития. На конкурс она пришла с проектом 
«Формирование экологической культуры 
обучающихся с ОВЗ через научно-иссле-
довательскую деятельность «Мир вокруг 
нас». По мнению Елены Быстровой, сфера 
образования серьезно изменилась: по-
явилось больше возможностей для раз-
вития детей. В школе реализуется мно-
жество проектов, внедряется цифровая 
образовательная среда, что значительно 
упрощает работу. Например, стало проще 
выходить в Интернет или организовывать 
образовательные события.

Глава региона отметил проекты и 
самих победителей.

«Сегодня мы отмечаем препода-
вателей, которые своими долгосроч-
ными воспитательными проектами 
вносят колоссальный вклад в укре-
пление нашего общества, истинного 
патриотизма. Эти проекты действи-
тельно значимы и для педагогики, и 
для общества. Отбор проектов прохо-
дит очень пристально, работает про-
фессиональное жюри. Здесь лучшие 
из лучших, те проекты, что на протя-
жении нескольких лет доказали свою 
результативность и значимость для 
нашего общества. Это фактически 
методические пособия для других 
педагогов, для молодых начинающих 
учителей. Я вас сердечно за это благо-
дарю. То, что все это не зря, мы видим 
по тому патриотизму, который есть се-
годня в нашей стране. Ваши ученики, 
когда Родина позвала, встали и с ору-
жием в руках защищают все, что для 
нас дорого. И без вас это не было бы 
возможно», – заявил Дмитрий Азаров.

Дмитрий Азаров, 
губернатор Самарской области:

- Год педагога и наставника еще про-
должается. Его итоги будут подведены 
зимой. Мы отметим наши достижения, 
людей, вносящих вклад в развитие 
системы образования Самарской об-
ласти, а значит, и в укрепление нашего 
общества и государства. Учителя про-
кладывают путь в светлое будущее 
нашей страны. Уверен, что благодаря 
их профессионализму и ответственно-
сти мы будем отмечать новые победы 
наших педагогов, наставников, обра-
зовательных учреждений, не упустим 
лидерские позиции системы образо-
вания Самарской области. 

В САМАРСКОМ РЕГИОНЕ 
ВОЗЛЕ ШКОЛ ВЫСАДИЛИ 
200 ЯБЛОНЬ В ЧЕСТЬ 
ПЕДАГОГОВ

50 ПЕДАГОГОВ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ 
ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ В III ФОРУМЕ КЛАССНЫХ 
РУКОВОДИТЕЛЕЙ В МОСКВЕ

Активная команда
Гимназия ведет эффективную инновационную 

деятельность в направлении обучения и воспитания. 
Все ученики включены в проектную деятельность: 
экологические, языковые, спортивные, волонтер-
ские проекты реализуются на уровне России. Дети 
охотно включаются в олимпиадное движение, имеют 
высокие достижения в учебе, спорте, внеурочной де-
ятельности. Ежегодно выпускники получают медали 
за отличную учебу. Среди выпускников – победители 
всероссийских олимпиад по иностранным языкам, 
экологии, русскому языку, литературе, мировых и 
европейских чемпионатов по пятиборью, всерос-
сийских конкурсов «Большая перемена», «Нано-
град», «Большие вызовы». Такие успехи достигнуты 
благодаря талантливым учителям, которые растут 
вместе с учениками. Доказательством тому служит 
включение в мероприятия регионального плана, 
посвященного Году педагога и наставника. Заме-
ститель директора Ирина Попова активно работает 
в региональном координационном совете по настав-
ничеству. Учитель химии Мария Евстегнеева повы-
сила квалификацию на курсах «Образование: взгляд 
в будущее». Татьяна Воронкова, учитель немецкого 
языка, лауреат всероссийского конкурса «Лучшие 
учителя России» вместе со своей молодой коллегой 
Анной Пшениной стала победителем городского 
конкурса «Наставник в системе образования-23». 

В рамках Большой учительской недели 3 октя-
бря в Самарском Институте Развития Образования 
прошел региональный слет классных руководите-
лей «Инновации системы образования – потенциал 
личностного развития педагога», собрав творче-
ских классных руководителей со всей области. На 
слете были обозначены новые направления вос-
питательной работы, развернулись дискуссионные 
площадки, обмен опытом лучших педагогов, в том 
числе и мастер-класс «Конкурсное движение клас-
сного руководителя. Маршрут к успеху» от директо-
ра Оксаны Териной. Возможность реализовать идеи, 
проекты и инициативы, обменяться профессиональ-
ными практиками, улучшить свои компетенции – все 
это стало традицией педагогов гимназии.

Гимназия успеха
Самарской гимназии №133 имени Героя Социалистического Труда М.Б.Оводенко  
в этом году исполняется 35 лет 
Молодая, активная образовательная организация динамично развивается, из года в год демонстрируя высокие 
результаты профессиональной деятельности, постоянно побеждая в городских и региональных конкурсах различной 
направленности. За время работы гимназия приобрела индивидуальное лицо, обозначила вектор развития  
и приоритетные направления. И совсем не случайно педагоги, дети и их родители называют образовательное 
учреждение «Гимназией успеха». 
Людмила МАРТОВА

Оксана Терина,   
директор МБОУ Гимназия 
№133 г.о. Самара: 
- Юбилей мы встречаем на пике 
активности, когда сформиро-
ван сильный дружный педаго-
гический коллектив, который 
полон идей, знает пути их ре-
ализации и стремится достичь 
хороших результатов в профес-
сиональной деятельности. Се-
годня коллектив гимназии – это 
команда единомышленников, 
это объединение многолетнего 
опыта и молодой активности, 
которые учатся друг у друга. 
Получается, что все мы немно-
го наставники. А впереди у нас 
много мероприятий, которые 
раскроют и преумножат талант 
наших учителей.

К вершинам мастерства
Заметным событием юбилейного года стала 

победа директора гимназии Оксаны Териной в оч-
ном региональном полуфинале всероссийского 
конкурса «Флагманы образования» президентской 
платформы «Россия – страна возможностей». Два 
года Оксана Радиковна была победителем регио-
нального конкурса «Лучший специалист местного 
самоуправления Самарской области», а также все-
российских конкурсов «Лучшая программа воспи-
тания», «Директор года России-2022». Творческий 
инициативный руководитель, Оксана Терина мо-
тивирует педагогический коллектив к инноваци-
онной деятельности, совершенствованию мастер-
ства. Учителя активно занимаются методической 
работой, распространяют опыт работы учреждения 
в профессиональном сообществе. В Год педагога 
и наставника в гимназии качественно изменилась 
система наставничества, она стала многофункцио-
нальной (опытный учитель – молодой учитель, учи-
тель – студент, учитель – учитель, старшие ученики – 
младшие ученики). 

«Благодаря новой системе мы получили единый 
трек профессионального роста молодого учителя, 
преемственность между поколениями учителей и 
повышение престижа учительской профессии сре-
ди воспитанников», – отмечает Оксана Радиковна. 

Несколько лет гимназия успешно работает в 
статусе стажерской площадки для молодых учите-
лей Самары. Проводимые учителями-наставниками 
семинары, мастер-классы, интерактивные лектории 
укрепили многих молодых коллег в их решении не 
только остаться в профессии, но и стать профессио-
налами педагогического труда. 

ГИМНАЗИЯ ВЕДЕТ 
ЭФФЕКТИВНУЮ 
ИННОВАЦИОННУЮ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
В НАПРАВЛЕНИИ 
ОБУЧЕНИЯ  
И ВОСПИТАНИЯ
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В Самарской области дан старт центру олимпиадной подготовки одаренных детей 

По инициативе губернатора Самарской области Дмитрия Азарова в регионе активно развивает деятельность центр 
олимпиадной подготовки. Первым шагом к запуску нового проекта стало выступление президента Российской 
Федерации В.В.Путина на заседании Попечительского совета Образовательного центра «Сириус» о необходимости 
расширения подготовки одаренных детей на региональном уровне. Новое поручение реализуется на базе 
Самарского регионального центра для одаренных детей «Вега», который не первый год системно занимается 
выявлением, развитием и поддержкой талантливых учеников Самарской области. В настоящее время самарский 
центр входит в число ведущих центров страны, созданных по модели Образовательного центра «Сириус».
Людмила МАРТОВА, Татьяна МАЛУШКИНА (фото)

го, всероссийского и международного 
уровней. Площадкой проведения специ-
ализированных смен служит Самарский 
региональный центр для одаренных де-
тей. Центр традиционно организует углу-
бленную подготовку по химии, биологии, 
экологии и добивается значительных ре-
зультатов по этим предметам. По итогам 
заключительного этапа Всероссийской 
олимпиады школьников в прошлом году 
девять ребят стали победителями имен-
но по этим предметам. В качестве партне-
ров Центра выступает мощный школьный 
авангард Самары и Тольятти – базовые 
школы Российской академии наук: лицей 
авиационного профиля №135 (физика, 
астрономия), гимназия №1 (математика, 
экономика), лицей информационных тех-
нологий (информатика), гимназия №11 
(английский язык, история), лицей №57 
(обществознание, право). Также в числе  
партнеров Центра – ведущие вузы об-
ласти, такие как Самарский университет, 
СамГМУ, СамГТУ, ТГУ, Самарский филиал 
МГПУ, СГСПУ. 

«В арсенале профильных школ – се-
рьезный багаж побед на олимпиадах 
школьников, – комментирует директор 
Центра Ирина Липенская. – В каждом 
образовательном учреждении ведется 
олимпиадная подготовка, но одна шко-
ла – «в поле не воин», зачастую у нее не 
хватает образовательных инструментов, 
позволяющих вывести детей на уровень 
столичных результатов. Наша задача со-
стоит в том, чтобы объединить ресурсы и 
выдать результат выше того, который был 
достигнут ранее. Новый формат поможет 
преодолеть разобщенность в подготовке к 
олимпиадам, увеличить количество ребят, 
которые могли бы участвовать в подобных 
мероприятиях, а также повысить уровень 
олимпиадной подготовки талантливых 
детей в регионе». 

В фокусе – олимпиада 

ДМИТРИЙ АЗАРОВ 
ВОЗГЛАВЛЯЕТ 
ПОПЕЧИТЕЛЬСКИЙ СОВЕТ 
САМАРСКОГО РЕГИОНАЛЬНОГО 
ЦЕНТРА ОДАРЕННЫХ ДЕТЕЙ  

ЦЕНТР ОБЪЕДИНЯЕТ 
ЛУЧШИХ УЧАСТНИКОВ 
ОЛИМПИАДНОГО 
ДВИЖЕНИЯ 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ

В «веговском» формате 
Региональный центр для одарен-

ных детей работает в двух форматах, 
здесь постоянно учится около двухсот 
школьников и 120 ребят со всей обла-
сти участвуют в профильных сменах. 
Руководитель центра олимпиадной 
подготовки, заместитель директора по 
научной работе Данил Ежов объясня-
ет, что в связи с новым направлением 
формат смен «Вега» сохраняется, а вот 
их содержание, количество, продол-
жительность и критерии отбора участ-
ников изменились. В число участников 
Центра олимпиадной подготовки вклю-
чены лучшие ученики региона, кото-
рые стали победителями и призерами 
регионального этапа (10-11-е классы) и 
муниципального этапа всероссийской 
олимпиады (9-е классы). В эти группы 
входят дети, проявившие раннюю ода-
ренность в том или ином предмете. Они 
включены в процесс обучения для того, 
чтобы расти в творческой среде олим-
пиоников и в перспективе тоже стать 
победителями.

«До нового года в «Веге» пройдет 
по три профильные смены по каждому 
из предметов, – поясняет Данил Алек-
сандрович. – В этот период планируется 
увеличение числа участников олимпи-
адной подготовки за счет новых имен, 
поскольку к Новому году определятся 
новые победители и призеры окружно-
го и регионального этапов Всероссий-
ской олимпиады. В конце декабря у нас 
состоятся интенсивы, по результатам 
которых сформируется сводный список 
детей для участия в финальном этапе. 
Проведем учебно-тренировочные сбо-
ры. Программа очень насыщенная, ин-
тересная, и мы рассчитываем на значи-
мый образовательный результат». 

Так Центр объединяет лучших 
участников олимпиадного движения 
Самарской области. Обучение органи-
зовано в «веговском» формате: высоко-
квалифицированные преподаватели, 
высокотехнологичное оборудование, 
современные условия, полный пансион.

Талант попадает в цели
Ключевая задача, поставленная президентом РФ в 

«Сириусе», – пересмотреть систему поддержки одаренных 
детей в регионах и учредить стипендии, равнозначные тем, 
которые получают победители и призеры Всероссийской 
олимпиады школьников в Москве. Это позволит сократить 
отток талантливых детей из регионов в столицу. Руководи-
тель фонда «Талант и успех» Елена Шмелева предложила 
также выделять региональным центрам гранты на повы-
шение квалификации педагогов, которые занимаются с 
одаренными детьми. 

«Это позволит центру консолидировать лучшие кадры, 
здесь будут самые результативные дети и самые эффектив-
ные педагоги, – убеждена Ирина Липенская. – Сегодня у 
нас сильная команда преподавателей, но мы продолжаем 
поиск незаурядных специалистов (в том числе и за преде-
лами Самарской области) для олимпиадного сопровожде-
ния талантливых детей. Кроме того, мы нацелены на повы-
шение профессионального уровня молодых педагогов для 
того, чтобы они стали тренерами центра одаренных детей».

Для привлечения кадров в Центре делается немало. 
Здесь постоянно организуются встречи с российскими 
учеными, преподавателями крупнейших вузов страны. В 
их числе председатель Центральной предметно-методи-
ческой комиссии Всероссийской олимпиады школьников, 
ректор МГЮА, к.ю.н. Виктор Блажеев, член ЦПМК ВОШ, 
доцент МФТИ, к.ф.-м.н. Сергей Кармазин, проректор по на-
учной работе МФТИ, к.ф.-м.н. Артем Воронов. Один из при-
глашенных тренеров – выпускник самарской гимназии №1 
Григорий Боголепов, ранее неоднократный победитель 
олимпиад, а ныне наставник будущих олимпиоников.

«Даже если дети и не побеждают на олимпиаде, обра-
зовательный эффект может реализоваться в других форма-
тах. Это большая подготовка, в которой проигравших точно 
нет», – подчеркивает Ирина Александровна.

В подтверждение этих слов – удачное участие воспи-
танника Кирилла Черникова на чемпионате высоких техно-
логий в Нижнем Новгороде. Кирилл увлечен направлением 
«Искусственный интеллект» и уже является приглашенным 
спикером ОЦ «Сириус», общества «Знание», наставником 
юных дарований по модели «ученик – ученик». За такими 
детьми будущее, утверждает Ирина Липенская, и в Центре 
одаренных детей делается все возможное, для того чтобы 
это будущее начиналось сегодня. Новый формат подготов-
ки ребят позволит нарастить объемный образовательный 
потенциал, состоящий из содержательных, управлен-
ческих, технологических, организационных решений. И, 
главное, этими инструментами смогут воспользоваться 
многие школы Самарской области и их перспективные уче-
ники. 

Виктор Акопьян, 
врио министра образования  
и науки Самарской области: 
- Наша страна встала на серьезный 
путь высокотехнологического раз-
вития, и, как никогда, возникла не-
обходимость в людях, способных к 
созданию новых интеллектуальных 
продуктов. Для этого нужно рас-
тить высокообразованное поколе-
ние, носителей научной мысли, лю-
дей, умеющих эту мысль воплотить 
в инновацию, а затем и внедрить 
в производство. В нашем регионе 
такой потенциал есть, не случай-
но в этом году Самара выиграла 
всероссийский конкурс «Столица 
изобретательства России-2024». 
Мы, организаторы новых образо-
вательных форматов, решаем одну 
большую задачу – чтобы наша стра-
на расцветала и развивалась в эко-
номическом плане.

Всероссийская олимпиада школь-
ников проводится в четыре этапа 
(школьный, муниципальный, реги-
ональный и заключительный) по 24 
предметам, а ее результаты служат 
важнейшим независимым показа-
телем качества образования.

Олимпиадные победы приходят 
не сразу. Это огромный непре-
рывный труд детей и педагогов в 
течение нескольких лет. Это поиск 
новых организационных форма-
тов и методических подходов. Это 
преодоление высочайшего уровня 
межрегиональной конкуренции. 
Для того чтобы вырастить одного 
олимпионика, необходимо создать 
динамичное сообщество увлечен-
ных людей. Уверен, что центр олим-
пиадной подготовки станет тем 
пространством, где талантливые 
ребята освоят науку побеждать.

Школьный авангард 
Новый формат работы региональ-

ного центра «Вега» был определен на 
августовском совещании работников 
системы образования Самарской обла-
сти. А уже с 1 сентября 2023 года Центр 
заработал в статусе координатора олим-
пиадного движения в регионе. Началась 
активная подготовка школьников к уча-
стию в олимпиадах межрегионально-
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«Учителями славится Россия» 
Наставничество всегда находилось в пер-

вом ряду множественных задач школы. Сфор-
мировалось сильное методическое объедине-
ние учителей, понимающих большое значение 
преемственности образования. 

«Становление учителя происходит гораз-
до труднее, чем в других профессиях. Это и по-
нятно, ведь молодые педагоги с первого дня 
работы имеют те же обязанности и несут ту же 
ответственность, что и учителя с многолетним 
стажем, а учащиеся, родители и администра-
ция ожидают от них столь же безупречного 
профессионализма. Наша задача – вырастить 
молодого специалиста до высококлассного 
учителя.  На мой взгляд, ключевым здесь слу-
жит принцип преемственности поколений пе-
дагогов», – отмечает Оксана Михайлова. 

Ежегодно в школу приходят молодые 
специалисты. Некоторые из них, проработав 
несколько лет, сами становятся наставника-
ми. Динамика профессионального роста – это 
серьезный эффект педагогического наставни-
чества. Не случайно девиз школы: «Сохраняя 
традиции, создаем будущее».

Учитель истории и обществознания Вла-
дислав Кузнецов получает опыт от наставника 
Ольги Леонидовны Шлыковой. Анна Когтева 
постигает «азы» профессии в сопровождении 
учителя начальных классов Юлии Вячесла-
вовны Муриной. Молодые специалисты Влада 
Вилкова и Мария Тарабина проходят стажи-
ровку у учителя русского языка и литературы 
Светланы Витриевны Горбуновой. 

В этом году под руководством педа-
гога Людмилы Валентиновны Васильевой 
начала трудовую деятельность учитель 
математики Татьяна Костякова. Учитель 
музыки Даниил Глухов набирается опыта 
у заместителя директора по воспитатель-
ной работе, Ольги Александровны Ефре-
мовой. Учитель физкультуры Юрий Вален-
тинович Хаустов стал наставником Глеба 
Коптева и Данила Панфилова.

Педагоги-наставники посвящают но-
вичков в тонкости профессии, стимулиру-
ют процесс поддержки молодого педа-
гога, раскрывают перед ними потенциал 
новейших и традиционных форм и техно-
логий. А молодежь отвечает своими по-
бедами в конкурсах профессионального 
мастерства: учитель русского языка и ли-
тературы А.А.Колодина – «Региональный 
Фестиваль методических идей молодых 
педагогов» (1 место, 2020 г.), учитель мате-
матики В.В.Щитченко – этот же Фестиваль 
(1 место, 2023 г.).

«Я рада, что в школу ежегодно при-
ходят молодые специалисты. Это будущее 
педагогической профессии. – говорит 
директор школы. – За недолгое время мо-
лодые педагоги сумели завоевать уваже-
ние среди старших коллег, найти подход 
к своим ученикам. У каждого из них есть 
своя изюминка, но есть и общее – любовь 
к детям».

Наставничество как образовательный тренд года и базовая традиция школы    
Школа №155 города Самары более 60 лет дает ученикам прочные знания, которые подтверждаются результатами 
ЕГЭ, призовыми местами на различных конкурсах и предметных олимпиадах. За это время пройден серьезный путь, 
создающий основу стабильности школы, и вместе с тем огромен потенциал дальнейшего развития. Директор школы 
Оксана Михайлова подчеркивает, что успешность учеников напрямую зависит от педагогического коллектива, 
который способен обеспечить школе инновационный путь развития, а ученикам – высокое качество образования.   
Людмила МАРТОВА, Ольга ЧЕГУРОВА (фото)

Оксана Михайлова, 
директор МБОУ Школа №155 г.о. Самара:  
- «Учитель – это великая миссия нести зна-
ния, отдавать сердце и душу своим учени-
кам, воспитывать молодое поколение, раз-
вивать и формировать в каждом личность. 
Быть учителем – большая ответственность 
не только перед родителями, но и перед го-
сударством. На такой труд способен не каж-
дый! Год педагога и наставника – не только 
повод поблагодарить педагогов, но и время 
новых возможностей для них».

Всем моим коллегам желаю здоровья, неис-
сякаемого творческого потенциала. Всем, 
кого нет с нами, – вечная память. Педагогам, 
находящимся на заслуженном отдыхе, хочу 
пожелать чаще приходить в школу, общать-
ся с молодыми учителями. Помните, вашу 
поддержку и доброе слово нельзя переоце-
нить! Только так сохраняются непрерывная 
связь поколений и передача педагогических 
традиций.

Успехи года и новые ресурсы
Достижения учителей оцениваются по достоинству. В 2023 

году почетной грамотой министерства образования и науки 
Самарской области за многолетний добросовестный труд и 
вклад в развитие системы образования награждены учителя на-
чальных классов Ю.В.Мурина и Н.В.Одинцова. Педагоги школы 
Т.В.Андреева, Т.В.Лосева, И.Н.Терехова, Е.А.Булеева, И.В.Юрьева, 
обучающие детей, находящихся на лечении в отделениях 
ГБУЗ «Самарская областная детская клиническая больница 
им. Н.Н.Ивановой», в 2023 году отмечены Благодарностью Мини-
стра здравоохранения области.

В Год педагога и наставника учителя и ученики славно по-
трудились, добавив в копилку достижений школы новые на-
грады. Дипломом департамента образования Администрации 
г.о. Самара награждено методическое объединение учителей 
русского языка и литературы за победу в городском фестивале 
«Лучшая методическая служба». Это педагоги С.В.Горбунова, 
О.А.Ефремова, В.И.Вилкова, А.А.Колодина, Д.В.Пфетцер.

Лучшим классным руководителям признана О.Л.Шлыкова, 
ее десятый «А» – это призеры окружного этапа Всероссийской 
олимпиады школьников, волонтеры Всероссийского проекта 
«Общее дело», юнармейцы – участники Парада Памяти на пло-
щади имени Куйбышева, активисты ученического самоуправле-
ния.

Всегда высокие результаты показывают наши обучающиеся 
в олимпиадной, научно-исследовательской, проектной и твор-
ческой деятельности. Ребята становятся победителями и при-
зерами окружного и регионального этапов всероссийской олим-
пиады школьников, научно-исследовательских конференций, 
межрегиональных форумов, конкурсов, соревнований.

«Сегодня в школе обучаются 930 человек, – отмечает дирек-
тор школы Оксана Михайлова. – Школа востребована, повыша-
ется уровень материально-технического оснащения при под-
держке областного и городского бюджетов».

В 2023 году в школе в рамках федерального проекта «Циф-
ровая образовательная среда» НП «Образование» был проведен 
капитальный и косметический ремонт четырех кабинетов. Для 
занятий по программе ЦОС поставлено новое современное обо-
рудование.

С 1 сентября 2023 года в этих кабинетах изучаются предметы 
«Русский язык и литература», «ОБЖ», «Математика», «Геогра-
фия», проводятся курсы внеурочной деятельности, проектная 
деятельность, внеклассные мероприятия, всероссийские уроки 
«Проектория», единые тематические уроки с просмотром филь-
мов на большом экране. Возможности кабинетов ЦОС позволяют 
осуществлять взаимодействие школы с другими образователь-
ными организациями, обеспечивают проведение совместных 
телемостов, участие в дистанционных и сетевых олимпиадах, 
конкурсах, конференциях, проектах.

ОСНОВНАЯ ЗАДАЧА 
ПЕДАГОГА – ПЕРЕДАТЬ 
УЧЕНИКАМ ЛУЧШИЕ 
ИДЕИ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА, 
ДУХОВНО ОБОГАТИТЬ ИХ, 
НАУЧИТЬ САМОСТОЯТЕЛЬНО 
МЫСЛИТЬ 

Великое слово – Учитель
Учить патриотизму, 
добру и справедливости
Знаковая дата для школы – 20 лет уникальному музею Бо-

евой славы «Женщины на защите Родины 1941-1945 гг.» – центр 
патриотического воспитания детей и подростков, первый и един-
ственный в России музей, посвященный подвигу женщин в годы 
Великой Отечественной войны. Экспозиция пополняется, идет от-
цифровка подлинников.

На базе школы проходят традиционные мероприятия: фести-
валь патриотической песни, уроки Мужества, ведется доброволь-
ческая деятельность. Волонтеры школы – победители Всероссий-
ского проекта Российского Союза молодежи в г. Анапа «Разные. 
Смелые. Молодые». Ребята тесно сотрудничают с Региональным 
отделением Всероссийского фонда помощи пожилым людям 
«Старость в радость», районным советом ветеранов, приютом для 
животных «Участие», добровольческими организациями.

В школе плодотворно работает Совет старшеклассников. Ак-
тивисты самоуправления стали призерами Всероссийского кон-
курса «Молодые стратеги России», проводимого под патронажем 
ГД РФ.

В школе №155 сложилась атмосфера добра, взаимопонимания 
и сотрудничества, располагающая к познавательной и творческой 
активности, создающая благоприятные условия для развития 
личности и повышения качества образования. По словам дирек-
тора Оксаны Александровны Михайловой, школа – это семья, где 
учителя и родители вместе, рука об руку, ведут ребенка к знаниям, 
ведут в светлое будущее; это то место, где каждый способен по-
лучать, дарить, делиться, развиваться, взрослеть и просто радо-
ваться! Только совместными делами создается школа, в которой 
интересно учиться, которая притягательна своими возможностя-
ми в раскрытии таланта ребят, в подготовке их к взрослой жизни. 
Не случайно вчерашние выпускники после вузовских занятий ча-
стенько заходят в родную школу – поделиться новостями с люби-
мыми педагогами.
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Общественники посетили школу-интернат для обучающихся с ОВЗ
Члены трех профильных комиссий Общественной палаты Самарской области – комиссии по вопросам образования 
и науки, комиссии по вопросам законности, правам человека, взаимодействию с судебными и силовыми органами 
и ОНК и комиссии по общественному контролю, общественной экспертизе и взаимодействию с общественными 
советами – осмотрели помещения классных комнат и мастерские самарской школы-интерната №71  
для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, пообщались с ребятами и педагогами. 
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ

Галина Гусарова,   
председатель комиссии  
по общественному контролю, 
общественной экспертизе  
и взаимодействию  
с общественными советами 
Общественной палаты 
Самарской области: 
- Впечатления потрясающие. 
Чистота в школе идеальная. Ди-
ректор очень активная, иници-
ативная, замечательный коллек-
тив, который готовит особенных 
детей к жизни. К сожалению, 
детей с особенностями здоровья 
становится все больше, а значит, 
то, что делают в таких школах, 
имеет огромное значение для 
общества. Мы хотим рассказать 
жителям Самарской области об 
успешном опыте работы наших 
образовательных учреждений и 
поблагодарить этих педагогов: 
выйдем с обращением к руковод-
ству региона с тем, чтобы дирек-
тор и педагогический коллектив 
школы, отмечающей в этом году 
свое 40-летие, были поощрены.

Школа-интернат расположена в Кировском рай-
оне Самары, здесь обучаются 192 ребенка с различными 
нарушениями интеллекта. Социально-трудовая адап-
тация – одна из основных задач школы, поэтому один 
из самых важных предметов – «Технология», в рамках 
которого проводится трудовое обучение школьников с 
5 по 12 классы. Как рассказала директор школы-интер-
ната Наталья Межова, материально-техническая база 
учреждения, в том числе по образовательной области 
«Технология», была серьезно обновлена в 2021 году 
в рамках реализации мероприятий нацпроекта «Об-
разование». Полностью переоборудовали мастерскую 
по растениеводству: установили интерактивную доску, 
компьютер, парты, стеллажи для растений со специ-
альным освещением, на улице организовали теплицы. В 
кабинете практических занятий по швейному делу по-
явились новая мебель, 3D-принтер, плоттер, термопресс 
и другое уникальное оборудование. С помощью педа-
гогов ребята шьют костюмы для школьных концертов 
и форму для дежурных по столовой, планируют создать 
форму для школьных спортивных команд, участвуют в 
конкурсах народных костюмов.

Новое уникальное оборудование появилось и в сто-
лярной мастерской, полностью оборудовали кабинет 
для подготовки младшего обслуживающего персонала 
(для клининговых компаний, медицинских учрежде-
ний), кабинет поварского дела. Обновили и оснастили 
современным интерактивным оборудованием кабине-
ты психолога, логопеда, один из кабинетов начальных 
классов и кабинет дополнительного образования, где 
учащиеся занимаются рукоделием, творчеством.

Особые дети и особенные учителя

Одно из любимых воспитанниками 
мест в школе – спортзал. От членов Обще-
ственной палаты региона, посетивших 
учреждение, ребята получили небольшие 
подарки: мячи и наборы для настольного 
тенниса. В школе создан спортивный клуб 
«Движение», который проводит и сорев-
нования областного уровня. Учреждение 
активно включилось в специальное олим-
пийское движение. В школе проводятся 
праздничные, спортивные, экологические 
мероприятия, ребята выезжают в загород-
ные санатории, организуются экскурсион-
ные поездки и в другие регионы и даже в 
страны ближнего зарубежья. Все это соз-
дает особую образовательную и воспита-
тельную среду и обеспечивает качествен-
ную подготовку выпускников с умственной 
отсталостью разной степени тяжести к са-
мостоятельной трудовой жизни.

По итогам учебного года 2022-2023 
57% выпускников школы-интерната по-
ступили в учреждения профессиональной 
подготовки, 18% выпускников трудоустро-
ились (25% имеют медицинские ограниче-
ния). С 2021 года ГБОУ «Школа-интернат 
№71 для обучающихся с ограниченными 
возможностями здоровья г.о. Самара» 
функционирует как региональный учебно-
методический ресурсный центр по под-
держке образования детей с ОВЗ.
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СЕРВИС-ЦЕНТР «ЛЕВША-МАСТЕР» ПРЕДЛАГАЕТ УСЛУГИ  ВЫСОЧАЙШЕГО КАЧЕСТВА ОТ МАСТЕРОВ ВЫСШЕЙ КАТЕГОРИИ

РЕСТАВРАЦИЯ ИЗНОШЕННЫХ НОСИКОВ ОБУВИ И ПРОБКОВОЙ ПОДОШВЫ
ОБРЕЗКА И ИЗМЕНЕНИЕ ФОРМЫ НОСА ЛЮБОЙ ОБУВИ • ОБНОВЛЕНИЕ ВЕРХА БОСОНОЖЕК И САБО 

ВОССТАНОВЛЕНИЕ ПЕРЕЛОМА ПЛАСТИКОВОЙ ПЛАТФОРМЫ И ПОКРАСКА • ЗАМЕНА ОБТЯЖКИ КАБЛУКОВ (ЗАМША, КОЖА, ЛАК)
РАСТЯЖКА ЛЮБОЙ ОБУВИ-ПУЧКИ (ПОЛНОТА), ПОДЪЕМ, ГОЛЕНИЩЕ (ЗАМША, КОЖА, ЛАК) 

ЗАМЕНА СУПИНАТОРОВ ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ С ГАРАНТИЕЙ • ВСТАВКА МОЛНИЙ В ЛЮБУЮ ОБУВЬ 
УСТАНОВКА ПРОФИЛАКТИКИ ИЗ ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННЫХ ЕВРОПЕЙСКИХ МАТЕРИАЛОВ И МНОГОЕ ДРУГОЕ
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Песня лечит
В Сызранском геронтопсихиатрическом 

центре активно внедряют новые перспек-
тивные методики. В их числе музыкотера-
пия – прослушивание классической музыки 
и занятия с музыкальными инструментами. 
Участникам группы до начала занятий из-
меряют артериальное давление и снимают 
кардиограмму. После определенного числа 
сеансов музыкотерапии производят новый 
замер физических данных. По словам Ма-
рины Неборской, у людей стабилизируется 
давление, сердечный ритм, минимизируют-
ся депрессивные проявления, повышается 
жизненный тонус. После музыкотерапии 
люди начинают активно включаться в круж-
ковую деятельность. 

Еще одна интересная методика – ды-
хательная гимнастика с элементами пения. 
Основная часть занятий состоит из комплек-
са общеразвивающих и общеукрепляющих 
упражнений с гимнастическими палками и 
дыхательных упражнений с пением песен. 
Эта активность положительно влияет на весь 
организм в целом, тренировки дают хороший 
эффект для мышечной системы дыхатель-
ного аппарата и грудной клетки. Дыхатель-
ная гимнастика – отличная профилактика 
болезней. И такие занятия очень выручали 
во времена пандемии.  В настоящее время в 
учреждении внедряется специальный ком-
плекс упражнений, направленный на сниже-
ние риска падения. Это актуально для пожи-
лых людей, которых каждое падение может 
привести к тяжелым травмам и серьезному 
ухудшению состояния. 

Широкие возможности
Сызранский геронтопсихиатриче-

ский центр опровергает расхожее мне-
ние, что в старости и при проблемах со 
здоровьем человеку остается только до-
живать свой век. В учреждении созданы 
все условия для активной, насыщенной 
событиями жизни. 

В структуре центра два подразде-
ления – Сызранское и Октябрьское. В 
них организованы несколько отделений: 
геронтопсихиатрическое отделение, 
отделение активного долголетия и от-
деления милосердия. Директор Марина 
Неборская отмечает, что Сызранский 
центр – самый большой из пансионатов 
общего типа в Самарской области. Отде-
ления в Сызрани и Октябрьске рассчита-
ны более чем на 450 человек. 

В центре созданы условия для лече-
ния и поддержания здоровья. Работают 
физиотерапевтический кабинет, тре-
нажерные залы с велотренажерами и 
беговыми дорожками, а также силовым 
оборудованием для инвалидов-коля-
сочников. Водолечебница с гидромас-
сажными и вихревыми ваннами особен-
но востребована у людей с нарушениями 
опорно-двигательного аппарата. В уч-
реждении оборудована соляная пещера. 
Сеансы в ней полезны для дыхательной 
системы. В фитобаре в приятной обста-
новке можно выпить полезные коктейли 
и фиточай. Проводятся занятия лечебной 
физкультуры. Есть комната эмоциональ-
ной разгрузки. 

Помощник 
для самостоятельности
Используют в центре и новые тех-

нологии. Это система «Умный дом» с го-
лосовым управлением. В 15 комнатах, 
оборудованных такой системой, живут 
маломобильные люди. И теперь они мо-
гут многое делать, не прибегая к помощи 
медработников. Голосовые команды по-
зволяют включить или выключить свет, 
открыть или закрыть шторы, отрегули-
ровать яркость ночных ламп, управлять 
телевизором. В случае необходимости – 
вызвать медперсонал, ведь если чело-
веку плохо, счет иногда идет на минуты. 
Умная колонка мгновенно отправляет со-
общение в мессенджере врачу или меди-
цинской сестре, и они спешат в комнату к 
подопечному. Отличие от обычной кноп-
ки вызова – в том, что сигнал медработ-
нику слышен в любом помещении, глав-
ное, чтобы у него при себе был планшет. 

Марина Неборская отмечает, что с 
новыми технологиями человек пере-
стает быть зависимым от воли других 
людей – хотя бы отчасти. Проживающие 
в учреждении уже не чувствуют себя 
одинокими и беспомощными. И при этом 
могут оперативно получить помощь в 
действительно экстренных случаях. Ум-
ная колонка может отвечать на вопросы, 
читать вслух, сообщать новости и про-
гноз погоды. Это вносит разнообразие в 
досуг маломобильных людей.

Число оборудованных голосовым по-
мощником комнат планируют увеличить.

Марина Неборская, 
директор ГБУ Самарской области 
«Сызранский геронтопсихиатрический 
центр»: 

- Мне хотелось бы, чтобы у людей 
поменялось мнение о пансионатах. 
Часто говорят, что у нас люди лежат, 
что они «доживают». Это совершенно 
не так. Наши подопечные живут, при-
чем живут полноценной жизнью. Все 
до одного сотрудники нацелены на то, 
чтобы жизнь людей была насыщен-
ной, полноценной и качественной, 
чтобы сделать пансионат максималь-
но современным и комфортным, безо-
пасным и уютным, как дом. Для этого 
мы используем умные технологии, 
внедряем новые методики, привле-
каем волонтеров. 

Мы предоставляем подопечным воз-
можность выбрать занятия по душе, 
внести вклад в воспитание молоде-
жи, сделать что-то полезное. Люди 
чувствуют себя частью общества, по-
нимают, что они нужны, что они зна-
чимы. 

С НОВЫМИ ТЕХНОЛОГИЯМИ ЧЕЛОВЕК ПЕРЕСТАЕТ  
БЫТЬ ЗАВИСИМЫМ ОТ ВОЛИ ДРУГИХ ЛЮДЕЙ 

В команде центра 
Большой спектр медицинских и реабилита-

ционных услуг с основным упором на уход – такую 
возможность предоставляет большой штат со-
трудников Сызранского геронтопсихиатрическо-
го центра. В учреждении сейчас работает более 
370 человек, 270 из которых –  медработники. Есть 
врачи разных специальностей: терапевты, не-
вролог, психиатр, хирург, окулист, отоларинголог, 
стоматолог. В составе среднего медицинского 
персонала – палатные медицинские сестры, а так-
же медсестры, которые организуют занятия ЛФК, 
физиотерапию, массажные процедуры. Работа-
ющие в центре специалисты проходят обучение 
по организации ухода за пожилыми людьми и по-
стоянно совершенствуют свои навыки.

Окружить подопечных заботой и организо-
вать досуг – не менее важная задача. Поэтому в 
команде учреждения есть также культорганиза-
торы, библиотекари, специалисты по социальной 
работе. 

Также персонал помогает пожилым людям ос-
воить новые технологии. Простой пример: пенсии 
обитателям пансионата перечисляют на банков-
ские карты. В учреждении установили два банко-
мата, и сотрудники учат подопечных пользоваться 
этими устройствами, осваивать доступные серви-
сы. 

Достижения коллектива и накопленный 
опыт Сызранский геронтопсихиатрический центр 
представил в этом году на региональном этапе 
Всероссийского конкурса профессионального 
мастерства в сфере социального обслуживания 
в специальной номинации «Стабильность и каче-
ство» и стал лучшей организацией, предоставля-
ющей социальные услуги в стационарной форме. 

Дом, в котором тепло
Сызранский геронтопсихиатрический центр создает  
своим подопечным условия для яркой, полноценной жизни  
Сызранский геронтопсихиатрический центр, отметивший в минувшем году 55-летие, нацелен  
на постоянное совершенствование работы и поиск новых методов. При этом современные технологии 
нужны прежде всего для улучшения качества жизни обитателей пансионата. 
Татьяна АНДРИЯНОВА. Фото предоставлено ГБУ СО «Сызранский геронтопсихиатрический центр»

Почувствовать единение
Систему «Умный дом» в пансиона-

те установили также в кинозале, чтобы 
можно было самим выбирать фильм. В 
центре организована и библиотека, в ко-
торой в том числе есть книги со шрифтом 
Брайля. Есть читальный зал и гостиная 
для общения и разнообразных занятий – 
просмотра сериалов, вязания.

Культурно-досуговой деятельно-
сти уделяется большое внимание. По-
допечные пансионата могут работать в 
швейных мастерских, учиться готовить. 
Организуют подвижные игры и веселые 
конкурсы на улице. На территории центра 
установлены беседки, тренажеры, про-
водятся праздники, концерты, лекции, 
встречи. 

Маломобильных людей в пансионате 
много. И персонала, чтобы вывести на 
улицу сразу всех, не всегда хватает. И по-
мощь подопечным оказывает волонтер-
ское движение «Внуки против скуки» – 
совместный проект Русской православ-
ной церкви и студентов. Молодые люди 
приходят в центр, пожилые люди делятся 
с молодежью воспоминаниями и видят от 
волонтеров ответный интерес. Это дает 
новый импульс для жизни. 

Еще один полюбившийся обитате-
лям центра проект – «Бабушки и внуки». 
Психологи подобрали пары жителей уч-
реждения и детского реабилитационно-
го центра «Искра». Бабушки и дедушки, 
у которых нет своих внуков, общаются с 
детьми, у которых нет бабушек и дедушек. 
Это взаимно обогащает им жизнь.

Важный момент единения ветеранов, 
медработников и волонтеров –  праздни-
ки. В первую очередь это День Победы и 
чествование ветеранов, а также погибших 
членов семей подопечных и сотрудников 
на территории пансионата. В едином строю 
с портретами своих Героев проходят со-
трудники и подопечные пансионата.
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Защита 
круглый год
Заботиться о здоровье глаз необходимо 
вне зависимости от сезона            
Зимой солнцезащитные очки полезны так же,  
как и летом. В холодный период глаза подвергаются 
не менее вредным воздействиям, чем в теплые сезоны, 
более того, зимнее солнце представляет для глаз  
еще большую опасность, чем летнее.  
Ирина СТЕБНЕВА, директор «Оптики докторов Стебневых»

- Нет сомнений, что солнцезащитные очки нужны ле-
том. Но у многих возникает вопрос, зачем их носить зи-
мой. Это имидж или нечто большее?
- Важнейшая функция солнцезащитных очков – блокиров-

ка ультрафиолетовых лучей – актуальна зимой не меньше, чем 
летом. Ультрафиолет способен проникать глубоко в сетчатку 
глаза и вызывать преждевременные изменения, провоциро-
вать развитие таких заболеваний, как макулярная дегенера-
ция или катаракта (помутнение хрусталика).

К тому же зимой опасно не только солнце, но и снег: он от-
ражает солнечные лучи, и свет может быть очень ярким и осле-
пляющим. Солнцезащитные очки помогают уменьшить яркость 
и сделать пребывание на снежной улице более комфортным.

Очки защитят от ветра, ведь зимние ветра могут пересу-
шить глаза. Кроме того, мелкие частицы снега или льда не ме-
нее опасны: попадая с ветром в глаза, они способны повредить 
слизистую оболочку или роговицу.

- Какие очки вы можете порекомендовать для зимнего 
периода?
- Честно говоря, производители не делят солнцезащитные 

очки по сезонам. Для зим я порекомендовала бы приобрести 
две пары солнцезащитных очков: с темными линзами и с более 
светлыми. Темная тонировка защитит глаза в яркие солнечные 
дни и от бликов, вызванных снегом. Очки со светлыми линза-
ми будут полезны в пасмурную погоду. Также я бы предложила 
обратить внимание на поляризационные очки. Они фильтруют 
отражение света от гладких поверхностей, таких как снежный 
покров или лед.

- Могут ли очки стать хорошим подарком и почему?
- На мой взгляд, очки – отличный подарок, показывающий, 

насколько вам дорог человек и как сильно вы о нем заботитесь. 
Однако есть нюансы, которые нужно учесть, чтобы очки в ка-
честве подарка не оказались медвежьей услугой. Солнцеза-
щитные очки и тем более очки для зрения – аксессуар, кото-
рый должен выбирать тот, кто будет его носить. Размер, форма 
и цвет оправы, тип лица, цвет кожи, глаз и волос – все имеет 
значение! Угадать и купить подходящие очки другому слож-
но и почти невозможно, даже если вы очень хорошо знаете 
человека. Поэтому если вы хотите подарить близкому солнце-
защитные очки или очки для зрения, предложите ему вместе 
посетить салон оптики, помочь с выбором и оплатить покупку. 
Или второй вариант: можно купить подарочный сертификат и 
предоставить выбор очков самому человеку. Так вы будете точ-
но знать, что подаренные очки подойдут по здоровью и при-
дутся по вкусу. 

ПОДАРОЧНЫЙ 
СЕРТИФИКАТ В САЛОН 

ОПТИКИ – ЭТО ЗНАК 
ВНИМАНИЯ И ЗАБОТЫ  

О БЛИЗКИХ  
И ИХ ЗДОРОВЬЕ
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Стереть случайные следы
Лазерная шлифовка CO2 – верный способ привести внешний вид в порядок
Нужно выглядеть моложе и ухоженнее? Стереть лишние морщины и пигментные 
пятна? Лазерное омоложение выполняется в течение часа, а эффект виден уже через 
неделю: коже возвращаются былая упругость, эластичность, цвет. Однако перед 
процедурой необходимо проконсультироваться с врачом и ознакомиться с показаниями 
и противопоказаниями. Как с помощью этой технологии грамотно выстроить 
индивидуальную стратегию омоложения, «Первому» рассказала Ольга Лец, ведущий 
специалист по антиэйджинг-терапии в Самаре, руководитель «Клиники Лец».
Оксана ФЕДОРОВА

Самара, Садовая, 280
8 (846) 276 06 86 • 8 (987) 442 22 44
klinika-lets.ru
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- Ольга Николаевна, вы специалист с 
огромным опытом и стажем. Скажите, 
можно ли процессу старения кожи что-
то противопоставить с учетом совре-
менных инновационных методов?
- На старение кожи влияют внутренние и 

внешние факторы. Эндогенные – это все, что 
нам с генами передали родители. И старение, 
и биологический возраст – все это генетиче-
ски детерминированные вещи. Что мы можем 
сделать с генами, если они уже несут инфор-
мацию, повлиять на которую пока не можем?

Но есть еще и внешние факторы старе-
ния: образ жизни, питание и другие. Однако 
мы можем сбалансировать ваше состояние, 
внутреннее равновесие, химическое, которое 
называется гемеостазом. Вот это мы, совре-
менная медицина, прекрасно умеем делать. 

Первое, с чего надо начинать человеку, 
который не хочет стареть, – выравнивание 
гомеостаза, достижение метаболического 
внутреннего равновесия. Секрет молодости 
на самом деле один: вести здоровый образ 
жизни, придерживаться принципов рацио-
нального питания, заниматься спортом, во-
время проводить коррекцию возрастных гор-
мональных и метаболических изменений в 
организме. Процесс наукоемкий и индивиду-
альный, он требует существенного времени – 
сдачи анализов, их грамотного «прочтения» и 
потом уже коррекции в какой-то метаболиче-
ской цепочке.

- А можно быстро получить эффект молодости и красоты?
- Да, конечно. Наступил осенне-зимний период – благодатное время 

для технологий, связанных с аппаратным обновлением и восстановле-
нием кожи. Наша любимая технология – лазеры. Наши врачи используют 
фракционное омоложение и лазерные шлифовки, которые воздействуют 
на разные уровни кожи. А чтобы сделать процедуру максимально ком-
фортной и действенной для пациента, мы применяем оборудование пре-
миум-класса.

Например, лазер СО2 может выровнять рельеф, сократить площадь 
кожи. Очень это важно. Ведь почему кожа стареет? Из-за того, что пере-
стает обновляться. Процессы разрушения начинают преобладать над об-
разованием новых ее составляющих – и вот уже мало коллагеновых во-
локон, гиалуроновой кислоты… Чтобы активировать эти процессы, нужно 
«разбудить» клетки, находящиеся в глубоких слоях кожи, – фибробласты. 
Они и синтезируют нужное количество недостающих веществ. CO2-лазер – 
это как раз то, что активирует фибробласты. Делает он это с помощью на-
несения микроповреждений – точечных выпариваний столбиков кожи, 
между которыми делаются промежутки. Это пробуждает защитные свой-
ства покровной ткани – и вот уже в ближайшие 1-2 суток оставшиеся 70% 
фибробластов синтезируют новые компоненты кожи. Волокна стараются 
«сшить» участки вокруг микроповреждений – и кожа значительно под-
тягивается. После процедуры лазерной шлифовки CO2 вы заметите, что 
кожа восстанавливает свой рельеф, очищается от пигментных пятен, из-
бавляется от сеточек морщин, восстанавливает тонус, очищается от шра-
мов, в том числе «бугорков» и «ямок» постакне, растяжек, сужаются поры, 
причем в любом месте. Лазерная шлифовка CO2 может применяться на 
любых участках кожи. В основном, это лицо, шея, область декольте, кисти.

- А область вокруг глаз?
 - Не готовы к блефаропластике? Лазером СО2 мы можем сделать без-

операционную блефаропластику – подтягиваем верхнее и нижнее веки. 
Этот эффект будет долговременным.

Лазер СО2 уникален, он может и внутри работать. У него есть ваги-
нальные насадки, и мы можем обновить, освежить слизистую, что повы-
шает уровень эстрогенов и настроения у женщины. Ну и качество интим-
ной жизни тоже повышается.

У нас разработаны целые пакеты программ, в которые входит ком-
плекс процедур с участием лазера СО2. Например, препараты, которые 
помогут быстро восстановиться, добавляем процедурами, которые уси-
ливают эффект.

- А противопоказания есть?
- Процедуру нельзя выполнять при онкологических заболеваниях 

кожи, даже доброкачественных, аллергии на лазерное излучение, склон-
ности к образованию келоидных рубцов, беременности, инфицировании 
кожи лица, витилиго (белых пятнах), сахарном диабете, ВИЧ-инфекции.
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